
Названы три наиболее 

вероятные причины 

катастрофы Ми-8, 

перевозившего вахтовиков 

на севере Красноярского 

края

Николай Никифоров
рассказал, какие госуслуги
получают в Интернете
35 миллионов россиян
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ТОЛЬКО В «РГ» На столах россиян 
будут вкусные овощи и фрукты 
из Кыргызстана

Без барьеров 

Павел Негоица, 
«Российская газета», 
Бишкек — Москва

О ТОМ, какие изменения прои-
зошли в стране через год после 
вступления в Евразийский эко-
номический союз, в интервью 
генеральному директору «Рос-
сийской газеты» Павлу Негоице 
рассказал премьер-министр 
Кыргызской Республики Соо-
ронбай Жээнбеков. Одной из 
главных тем беседы стали пер-
спективы развития сотрудниче-
ства Кыргызстана и России 
в рамках интеграционного объе-
динения, в которое также входят 
Казахстан, Беларусь и Армения. 

Год исполнился с того момента, 
как Кыргызстан стал полноправ-
ным участником Евразийского 
экономического союза. Какие, 

на ваш взгляд, ожидания от вхо-
ждения страны в ЕАЭС оправда-
лись, а какие нет?
СООРОНБАЙ ЖЭЭНБЕКОВ: Цель, кото-
рая ставилась при вхождении 
нашей республики в ЕАЭС, за-
ключалась в ускорении эконо-
мического развития республики 
и обеспечении роста доходов на-
селения. Ее достижение, равно 
как и достижение всех целей 
 Союза, — сложный и многолет-
ний процесс. Тем более что Кыр-
гызстан вступал в действующее 
интеграционное объединение, 
когда многие решения были уже 
приняты. И нам приходится до-
гонять партнеров, подтягивать-
ся до их уровня. Сейчас идет 
процесс адаптации экономики 
страны к новым условиям. Есть 
определенные резуль-
таты, которые можно 
считать успехом. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Американцы
в Ираке все чаще 
бомбят мирных жителей 

Невпопад

Юрий Гаврилов

В МИНОБОРОНЫ России вни-
мательно отслеживают ситуа-
цию не только в Сирии, но и в со-
седнем Ираке. Об этом заявил 
официальный представитель на-
шего военного ведомства Игорь 
Конашенков.

Он напомнил, что с 17 октября 
в Ираке местные силы безопа-
сности при поддержке авиации 
международной коалиции прово-
дят операцию, цель которой — 
блокировать террористов запре-
щенной в РФ организации ИГИЛ 
в Мосуле. По данным Миноборо-
ны России, только за сутки такти-
ческая авиация международной 
коалиции выполнила 22 самоле-
то-вылета. По различным объек-
там на территории Ирака было 
нанесено 19 ударов. По идее, воз-
росшую активность коалиции 
можно было бы только приветст-
вовать. Однако результаты неко-

торых таких атак, мягко говоря, 
оптимизма не внушают. Кона-
шенков, к примеру, рассказал, 
что 21 октября российские сред-
ства разведки зафиксировали 
воздушный удар пары самолетов 
по населенному пункту Дакук в 
30 км южнее Киркука. А ведь по 
данным наших военных, терро-
ристов ИГИЛ там нет. «Судя по 
сообщениям очевидцев, за ско-
пление боевиков авиацией коа-
лиции была принята траурная 
процессия. Погибли десятки мир-
ных иракцев, в том числе женщи-
ны и дети», — заявил генерал. По 
его словам, в Минобороны Рос-
сии уже неоднократно отмечали, 
что подобные смертоносные уда-
ры по мирным населенным пун-
ктам, имеющие все признаки со-
вершения военных преступле-
ний, становятся для авиации ме-
ждународной коалиции 
практически ежеднев-
ной рутиной. 
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Личные деньги Банкам рекомендовали печатать  памятки 
о правилах финансовой безопасности

Минфин, откройся

Елена Яковлева

Н
акануне выборов в США 
известный политик, про-
фессор-исследователь 

Высшей школы экономики Вла-
димир Лукин рассказывает «РГ» 
о том, какие идеи там господство-
вали и побеждали последние 30 
лет во взгляде на самих себя и на 
Россию. 

Вы были послом в США. Эта выс-
шая точка вашей дипломатиче-
ской карьеры совпала с прекра-
сным временем в отношениях 
двух стран.
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Проблема не в чи-
нах, конечно. А вот время было 
действительно интересное. И 
хоть самыми яркими в своей 
судьбе я считаю три дня в августе 

1991-го (вне зависимости от всех 
последующих сложностей нашей 
истории), но те времена в Амери-
ке тоже были одними из самых 
интересных.

Я приехал послом в Америку, 
когда наши страны — с повышен-
ной дозой романтизма и недо-
статком реализма во взаимном 

восприятии — делали крупные 
шаги навстречу друг другу. И с 
той, и с другой стороны были и 
противодействия, и «задние мыс-
ли», и разного рода эгоистиче-
ские расчеты, но в целом это 
было время очень тесного сбли-
жения, серьезная попытка уста-
новить настоящие партнерские 

отношения. Другое дело, что они 
понимались по-разному. И зерна 
сегодняшних конфликтов суще-
ствовали уже тогда. 

Вспоминаю эпизод: меня 
вместе с рядом ведущих работ-
ников из российского МИДа, 
прибывших в США, пригласили 
в госдепартамент, и стали рас-
сказывать о том, какую инициа-
тиву они там начинают разраба-
тывать. Это была инициатива 
координации сотрудничества в 
рамках «Партнерства ради 
мира» — между НАТО и рядом 
стран Восточной Европы и Рос-
сии. Я спросил: а каким будет 
это партнерство? НАТО в целом, 
с одной стороны, и одна из но-
в ы х  н е з а в и с и м ы х 
стран, например Рос-
сия, — с другой? 

Александра Воздвиженская

Н
ам все труднее быва-
ет разгадать уловки, 
которыми мошенни-
ки выманивают у нас 
деньги. Они порой  

похожи на реальные жизненные 
ситуации. Одно из самых распро-
страненных ноу-хау: «Ой, я слу-
чайно перевела на ваш счет 200 
рублей. Верните, пожалуйста». 

Как сохранить свои деньги и 
обеспечить безопасность лич-
ных финансов? Об этом шла речь 
на «горячей линии» в «Россий-
ской газете». Читатели предло-
жили выпустить специальный 
сборник мошеннических уловок. 
И попросили минфин рекомендо-
вать  банкам держать для клиен-
тов в своих отделениях памятки о 

правилах обращения с картами и 
об основных типах финансовых 
продуктов.

Гостья редакции, стратегиче-
ский координатор проекта Мин-
фина России и Всемирного банка 
«Содействие повышению уровня 
финансовой грамотности населе-
ния и развитию финансового об-

разования в РФ» Анна Зеленцова 
одобрила идею и пообещала «по-
говорить об этом со своими пар-
тнерами» на третьей Всероссий-
ской неделе сбережений, которая 
началась сегодня.

Анна Владимировна, дозвонив-
шиеся на «горячую линию» чаще 

всего жалуются, что с их счетов 
незаконно списывают деньги. 
Какие уловки мошенников здесь 
самые распространенные и как 
не попасться на них?
АННА ЗЕЛЕНЦОВА: Одна из потенци-
альных угроз незаконного списа-
ния денег со счетов — это звонки 
мошенников по телефону и sms, 
когда вам говорят: «У вас забло-
кированы деньги». И добавляют, 
что нужно сделать, чтобы раз-
блокировать их. Никогда — за-
помните — никогда не звоните по 
таким телефонам. Проверенный 
телефон — только тот, который 
указан на обороте ва-
шей карты и на офици-
альном сайте банка. 

КОМПЕТЕНТНО Владимир Лукин о тайнах американской политики

Вы за Хиллари, 
большевиков или Трампа?

Установите лимит снятия наличных 
с карты, чтобы мошенники не могли 
получить все ваши деньги.
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Австралийский доллар  47,7429
Азербайджанский манат  38,5208
Армянский драм**  13,1473
Белорусский рубль  32,8338
Болгарский лев  34,7542
Бразильский реал  19,8980

Венгерский форинт**  22,0593
Вон Республики Корея***  54,9484
Датская крона*  91,3785
Доллар США  62,4499
Евро  68,0267
Индийская рупия**  93,3809

Казахстанский тенге**  18,8414
Канадский доллар  47,1605
Киргизский сом**  91,6360
Китайский юань*  92,3856
Молдавский лей*  31,1743
Новый туркменский манат  17,8204

Норвежская крона*  75,9861
Польский злотый  15,7012
Румынский лей  15,0973
СДР  86,0503
Сингапурский доллар  44,7959
Таджикский сомони*  79,2511

Турецкая лира  20,3063
Узбекский сум***  20,3420
Украинская гривна*  24,3517
Фунт стерлингов  76,4449
Чешская крона*  25,1571
Шведская крона*  70,1645

Швейцарский франк  62,7763
Южноафриканский рэнд*  44,4987
Японская иена**  60,1434

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.10.16 

Акцент

 Соединенные Штаты воспри-
нимают себя прямыми упол-
номоченными Богом всем 
подавать идеальный пример

Акцент

 Ни один сотрудник банка 
не имеет права спрашивать 
PIN-код. Если спросил, значит, 
это мошенник 
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— Новое государство, возник-
шее после событий 1989 года, 
хотело отблагодарить церковь 
за поддержку оппозиции 
в коммунистические времена, 
и именно женщин принесли 
в жертву

— Польша уже давно является 
членом Евросоюза, но мы 
в собственной стране имеем 
меньше прав, чем за границей

— Томаш Терликовский, 
 главный редактор телеканала 
TV Republika: «Есть вещи 
 поважнее, чем конфликты 
в обществе!»

ПОЛЬСКИЙ УРОК

ЗАПРЕТ НЕ ВЕДЕТ 
К СОГЛАСИЮ
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КАДРЫ Управление
по внутренней политике
Администрации
президента возглавил
Андрей Ярин

Кремлевский 
округ

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин освободил Татьяну Воро-
нову от должности начальника Управления президента 
по внутренней политике и назначил на эту должность 
Андрея Ярина.

До этого назначе-
ния Ярин работал 
заместителем пол-
преда президента 
в Центральном фе-
деральном округе. 
Напомним, что Тать-
яна Воронова пере-
ходит на работу 
в Госдуме и возгла-
вит аппарат нижней 
палаты парламента.

Андрей Ярин ро-
дился в 1970 году 
в Нижнем Тагиле. 
Окончил экономи-
ческий факультет 
МГУ по специально-
сти «экономист», 
Санкт-Петербург-
ский университет 
МВД по специально-
сти «юрист». 
С 2001 по 2003 год 
работал замглавы 
администрации Владимирской области, руководителем 
представительства Владимирской области при прави-
тельстве России. Затем перешел на должность замести-
теля начальника финансово-экономического управле-
ния ФМС. 

С декабря 2002 года по март 2003-го был первым за-
мпредом правительства Чеченской Республики. В 2003—
2004 годах стал заместителем начальника финансово-
экономического управления Гос наркоконтроля. 
С 2004 по 2005 год перешел на должность вице-губерна-
тора, председателя правительства Рязанской области. 
С апреля 2005-го по июнь 2006 года работал заместите-
лем начальника департамента по внутренней политике 
аппарата полпреда президента в Южном федеральном 
округе и до 2009 года был председателем правительства 
Кабардино-Балкарии.

Управление по внутренней политике — одно из клю-
чевых подразделений администрации президента. 
Оно аккумулирует данные об общественно-политиче-
ской жизни в стране, формирует предложения в сферах 
госстроительства и региональной политики, также УВП 
отвечает за взаимодействие с Госдумой, Совфедом, по-
литическими партиями, губернаторами и полпредами 
президента.

ВЛАСТЬ Дмитрий Песков рассказал подробности встречи лидеров
«нормандской четверки»

Перевод на высшем уровне
Кира Латухина

Р
оссия заинтересована 
в спокойной и единой Ук-
раине, заявил пресс-се-
кретарь президента РФ 
Дмитрий Песков в ин-

тервью Сергею Брилеву в про-
грамме «Вести в субботу». Кроме 
того, Дмитрий Песков поделился 
подробностями встречи лидеров 
«нормандской четверки», кото-
рая состоялась в Берлине в ночь со 
среды на четверг. В частности, Пе-
сков рассказал, на каком языке 
общаются между собой лидеры 
«нормандской четверки».

«Наш президент и по-англий-
ски может поговорить, — заметил 
пресс-секретарь главы государст-
ва. — Он прекрасно использует его 
для того, чтобы переговорить «на 
ногах» несколько минут с Оллан-
дом... Он шутит по-немецки прямо 
по ходу дела с Меркель. В этом слу-
чае иногда его помощникам, кото-
рые не владеют немецким языком, 
приходится непросто. Но в целом 
атмосфера очень быстрая. Все 
прекрасно владеют темой».

«Порошенко пытается гово-
рить на трех языках. Он переска-
кивает почему-то на английский. 

Все начинают вопросительно пе-
реглядываться, но переводчики 
филигранно реагируют, перево-
дят это и на русский, и на украин-
ский. Какие-то фразы он говорит 
по-русски», — рассказал Песков.

«Общий язык проявляется не 
так часто, как хотелось бы», — оце-
нил пресс-секретарь главы госу-
дарства. Но готовность лидеров 
продолжать работу в формате 
«нормандской четверки» хотя бы 
отчасти это компенсирует.

Минские соглашения, конечно, 
не реализованы, и большинство 
пунктов не выполнил Киев, на-
помнил Песков. В Берлине была 
подтверждена безальтернатив-
ность текста, что признал и Поро-
шенко. И это очень важно на фоне 
косвенных попыток подменить 
Минские договоренности. «Этой 
подмены не будет, все признали, 
что отправная точка — это текст 
Минских соглашений», — резюми-
ровал представитель Кремля.

Вопрос о размещении поли-
цейской, или вооруженной мис-
сии ОБСЕ (наблюдателей с та-
бельным оружием) — во многом 
вопрос ОБСЕ. «Предметно такой 
миссии пока не существует, но 
президент Путин действительно 

согласился, он не возражал», — 
сказал Песков. Порошенко подни-
мал тему возвращения границы 
под контроль Киева, подтвердил 
пресс-секретарь российского ли-
дера. Это один из пунктов Мин-
ских соглашений, но последний. 
«Президент Путин каждый раз 
напоминает о четко зафиксиро-
ванной последовательности ша-
гов, которые надлежит выпол-
нить», — уточнил он.

Западные партнеры, конечно, 
понимают ситуацию, «когда, с од-
ной стороны, Киев сетует на то, 
что де-факто от него откололись 
две крупные области, сам все 
дальше и дальше отпихивает от 
себя эти области и людей, которые 
там проживают», сказал Песков. 
«Они не посылают туда лекарства, 
пенсии, зарплаты, но при этом 
рвут на себе волосы, что у нас от-
кололись два региона, и задаются 
вопросом, почему люди, которые 
живут в этих регионах, не хотят 
жить в составе Украины?» — доба-
вил он.

Но на вопрос, что же в глазах 
Меркель и Олланда, «недоумение, 
сострадание, усталость от такого 
поведения Киева», пресс-секре-
тарь президента ответил: «Давай-

те не будем смотреть в глаза и ис-
кать чью-то химию... Это уже про-
ходили. Не всегда хорошо закан-
чивается. Главное не то, что в гла-
зах, главное — то, что в итоге».

А итог такой. «Политическая 
воля лидеров «нормандской чет-
верки» подтверждена, они про-
должат работу над реализацией 
Минских договоренностей. Они 
исходят из того, что альтернативы 
Минским договоренностям нет, — 
сказал Песков. — И в течение меся-
ца на высоком уровне министров 
иностранных дел и помощников 
эта работа будет продолжена». 
«Россия действительно заинтере-
сована в спокойной единой Украи-
не», — заключил он.

В Берлине говорили и о Сирии. 
«Нужно сделать все возможное, 
чтобы воспрепятствовать деле-
нию страны на какие-то производ-
ные. Это может иметь самые ката-
строфические последствия для 
всего региона», — убежден пресс-
секретарь президента. «Ясно, что 
всему мировому сообществу 
предстоит очень долгая и напря-
женная работа. Так или иначе, но 
все равно проблему Сирии нужно 
будет решать. И решать ее можно 
будет только в формате многосто-

роннего сотрудничества, то есть 
все равно придется сближать по-
зиции», — отметил он.

Тема ухода сирийского прези-
дента на переговорах в Берлине не 
была главной. «Какие-то страны 
пытаются заигрывать с дьяволом 
и избавиться от Асада руками тер-
рористов. А кто-то просто бездум-
но говорит, что Асад должен 
уйти», — обрисовал ситуацию Пе-
сков. «При этом эти страны стыд-
ливо молчат, когда их спрашива-
ют, а дальше что? — продолжил 
он. — У нас есть два пути: или в Да-
маске сидит Асад, или в Дамаске 
сидит «ан-Нусра» (запрещенная 
в РФ террористическая организа-
ция. — Прим. «РГ»)».

«Если в Дамаске засядут терро-
ристы, тогда уже не будет никако-
го политического урегулирова-
ния. Тогда ни к каким хозяевам, ни 
к каким-то кукловодам эти терро-
ристы прислушиваться не будут. 
Тогда начнутся новые волны бе-
женцев, новые грузовики в Кан-
нах, не дай Бог, и тому подоб-
ное», — предостерег Песков.

У ситуации вокруг Алеппо и во-
круг Мосула много параллелей, 
считает пресс-секретарь прези-
дента. С американцами контакты 
ограничены. Но, несмотря на их 
отказ взаимодействовать, каналы 
для обмена информацией сохра-
няются. «Безусловно, жизнь в со-
стоянии предвыборной кампании 
всегда накладывала и сейчас тоже 
накладывает неизгладимый отпе-
чаток на все, что происходит вну-
три США, и на все, что делают 
США за пределами своих гра-
ниц, — сказал он. — Но для нас оче-
видно то, что что бы за этим ни 
стояло, какое бы желание, скажем 
так, увековечить чью-то роль 
в истории ни было, если удастся 
достичь хотя бы такой победы, 
а это очень важная победа над ИГ 
(запрещенная в РФ террористиче-
ская организация. — Прим. «РГ»), 
это может только вызывать удов-
летворение».

Дмитрий Песков в интервью Сергею Брилеву рассказал о нюансах
берлинских переговоров президента.

Акцент

 Политическая воля лидеров 
«нормандской четверки»
подтверждена, они продол-
жат работу над реализацией 
Минских договоренностей. 
Они исходят из того, что аль-
тернативы Минским догово-
ренностям нет

СОТРУДНИЧЕСТВО

Валентина
Матвиенко
подвела
итоги визита
в Швейцарию

УСТАЛОСТЬ 
ОТ САНКЦИЙ

Виталий Петров, Берн

ШВЕЙЦАРИЯ намерена разви-
вать и углублять стратегические 
отношения с Россией. Такое заяв-
ление председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко сде-
лала по итогам встречи с мини-
стром иностранных дел этой 
страны Дидье Буркхальтером.

Спикер с удовлетворением от-
метила, что Берн занимает очень 
взвешенную позицию по отноше-
нию к Москве, даже когда речь за-
ходит о санкциях. «Швейцарский 
министр еще раз подчеркнул за-
интересованность в развитии 
и углублении отношений с Рос-
сией. Это неизменная позиция 
Швейцарии, и мы очень ценим 
наше сотрудничество как в дву-
стороннем плане, так и по между-
народной повестке дня», — под-
черкнула Матвиенко. По ее сло-
вам, беседа с Буркхальтером про-
должалась больше часа, и в ходе 
нее был высказан целый ряд пред-
ложений, которые впоследствии 
будут тщательно изучены Мо-
сквой.

Россия и в целом заинтересо-
вана в развитии взаимовыгод-
ных отношений с европейскими 
странами, но на равных услови-
ях. В этом плане встречи в рам-
ках Ассоциации европейских се-
натов дают возможность вести 
содержательный диалог и обме-
ниваться опытом. «Сенаты евро-
пейских стран имеют разные 
функции, полномочия, но ими 
накоплен интересный опыт рабо-
ты в развитии государственных 
институтов, по внутренней 
и внешней политике. Нам есть 
что рассказать и есть чему поу-

читься», — пояснила Матвиенко. 
Кроме того, спикер отметила об-
щую усталость от санкций, вве-
денных Евросоюзом против Рос-
сии, поскольку эти контрпродук-
тивные меры наносят вред Евро-
пе и европейскому бизнесу. «Ца-
рят настроения в пользу выстра-
ивания нормальных отношений 
между Россией и Евросоюзом. 
И это очевидно, так как Россия 
всегда была и остается частью 
Европы», — подчеркнула предсе-
датель Совфеда.

За время визита в Швейцарию 
Валентина Матвиенко провела 
ряд двусторонних встреч со свои-
ми непосредственными коллега-
ми — главами сенатов. В ходе пере-
говоров с руководителем Государ-
ственного совета Словении Ми-
тей Берваром спикер Совфеда 
предложила поддержать ряд ме-
роприятий, связанных с сохране-
нием памяти о войне. Она побла-
годарила власти Словении за ту 
заботу, которую они проявляют 
о русской часовне — «символе 
дружбы» двух стран. «Мы готовы 
вместе с вами поддержать идею 
строительства памятника в Люб-
ляне всем российским воинам, 
погибшим за освобождение Сло-
вении, на территории Слове-
нии», — сказала она, добавив, что 
это особенно важно сейчас, когда 
идут попытки фальсификации 
истории Второй мировой войны. 
«Мне кажется, что сохранение 
 нашей общей памяти, правды 
об исторических событиях ценно 
и для нас, и для будущих поколе-
ний», — заявила Матвиенко.

Сенатор также предложила 
главе Госсовета Словении взять 
под патронат верхних палат пар-
ламентов двух стран процесс со-
здания образовательного центра 
для молодежи на базе музея 
в бывшем концлагере в Марибо-
ре. «Можно было бы создать ор-
гкомитет, его сопредседателем 
мог бы выступить наш министр 
связи Николай Никифоров, кото-
рый является сопредседателем 
межправительственной комис-
сии», — сказала она. Митя Бервар 
пообещал рассмотреть это пред-
ложение.

В рамках визита делегации Со-
вфеда в Швейцарию состоялась 
встреча членов парламентской 
группы дружбы двух государств. 
Вице-спикер верхней палаты рос-
сийского парламента Юрий Воро-
бьев сообщил, что планируется 
организовать конференцию по 
программе географических об-
ществ России и Швейцарии. Кро-
ме того, российская сторона сов-
местно с швейцарскими коллега-
ми намерена рассмотреть вопрос 
об открытии суворовского цен-
тра по изучению исторических 
фактов похода Александра Суво-
рова в Швейцарии.

Россия всегда была 
и остается частью 
Европы

Президент Владимир Путин расспросил генпрокурора
о проверках бизнеса

Дело на контроле

Кира Латухина

Н
а встрече в Ново-
Огарево глава госу-
дарства обсудил с ге-
неральным прокуро-
ром защиту прав 

предпринимателей. Проверок 
малого и среднего бизнеса стало 
гораздо меньше, но появились 
другие проблемы: не всегда опла-
чиваются госконтракты. Неради-
вые чиновники будут наказы-
ваться рублем, заверил Юрий 
Чайка.

«Юрий Яковлевич, вы хотели 
рассказать мне про сопровожде-
ние малого и среднего бизнеса. 
Пожалуйста», — приветствовал 
собеседника президент.

«Генпрокуратура на систем-
ной основе реализует комплекс 
мероприятий по защите прав 
предпринимателей», — доложил 
Чайка. «Введенные налоговые 
и контрольно-надзорные кани-
кулы, а также функционирова-
ние единого реестра проверок 
дали определенный результат, 

проверок стало меньше», — сооб-
щил он.

Их количество сокращается 
ежегодно, с 2015 года — в два 
раза. «Сейчас мы вышли на уро-
вень где-то 460 тысяч проверок 
в год», — уточнил докладчик.

«А было?» — спросил прези-
дент. «Было за миллион», — отве-
тил собеседник. «Бизнес, что на-
зывается, задышал», — констати-
ровал Чайка. Вместе с тем появи-
лись новые проблемы. «Далеко 
не всегда оплачиваются фактиче-
ски исполненные предпринима-
телями государственные и муни-
ципальные контракты, хотя оче-
видно, что в таких условиях ма-

лый, прежде всего малый, и сред-
ний бизнес функционировать не 
может», — пояснил он.

В ноябре прошлого года пре-
зидент дал соответствующее по-
ручение, и генпрокуратура заня-
лась его исполнением. «Текущая 
задолженность государственных 
и муниципальных заказчиков пе-
ред предпринимателями пока 
еще остается, но должен заме-
тить, что за год мер прокурорско-
го реагирования погашены соот-
ветствующие долги почти на 
26 миллиардов рублей», — отме-
тил Чайка. Так, в Краснодарском 
крае выплачено 4,2 миллиарда 
рублей.

«Большая задолженность су-
ществовала в здравоохранении, 
в жилищном строительстве, энер-
гопотреблении. На сегодня она 
снижается. В результате нашего 
вмешательства только в Респу-
блике Башкортостан, Владимир-
ской и Курской областях пред-
принимателям в этих сферах вы-
плачено 500 миллионов руб-
лей», — рассказал генпрокурор.

«В то же время мы защищали 
и интересы государства, — про-
должил Чайка. — В рамках прово-
димой работы прокурорами пре-
секались коррупционные злоу-
потребления и заключение госу-
дарственных контрактов при от-
сутствии достаточных лимитов 
бюджетных средств, включение 
заказчиками в них незаконных 
условий. Мы стали предъявлять 
регрессные иски к виновным 
должностным лицам, чиновни-
кам, чей отказ в своевременной 
оплате работ повлек выплату 
бизнесменам через судебные ре-
шения неустоек, пеней и других 
штрафных санкций».

«Только в Краснодарском крае 
мы предъявили семь таких исков 
к чиновникам на 16 миллионов 
рублей, — привел докладчик при-
мер. — То есть тут паритет — мы за-
щищаем интересы малого и сред-
него бизнеса и интересы государ-
ства. Нерадивые чиновники бу-
дут наказываться рублем».

«Кроме того, было возбужде-
но 15 уголовных дел в отношении 
чиновников за злоупотребление 
служебным положением, за ха-
латность, и по 17 материалам 
сейчас проводятся доследствен-
ные проверки», — сообщил Чайка. 
«То есть принимался весь ком-
плекс мер прокурорского реаги-
рования», — добавил он. Это по-
зволило сохранить рабочие ме-
ста и предотвратить невыплату 
зарплаты, рост недоимки по на-
логам и сборам, банкротство. 
«Поэтому эта работа продолжа-
ется, мы держим руку на пуль-
се», — заверил он.

Юрий Чайка рассказал главе госу-
дарства о том, как прокуратура 
защищает малый и средний бизнес.

Акцент

 Ежегодно количество прове-
рок предпринимателей сокра-
щается, с 2015 года в два раза

Теперь в компетенции Андрея 
Ярина будет находиться практиче-
ски весь блок внутриполитических 
вопросов страны.
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СЫРЬЕ Саудовская Аравия
и Россия готовят почву
для ноябрьских переговоров
нефтяных держав

Баррель их поймет

Юлия Кривошапко

РОССИЯ скажет свое оконча-
тельное слово в части ограниче-
ния добычи нефти после того, 
как согласованное решение по 
этому поводу примет Организа-
ция стран-экспортеров (ОПЕК). 
Эту позицию подтвердил глава 
российского минэнерго Алек-
сандр Новак по итогам встречи 
со своим коллегой из Саудов-
ской Аравии Халедом аль-Фале-
хом в Эр-Рияде.

Напомним, в сентябре в Ал-
жире ОПЕК в целом согласова-
ла заморозку добычи на уровне 
32,5 — 33 миллиона баррелей 
в сутки. Однако о конкретных 
обязательствах, которые возь-
мет на себя каждый из участни-
ков соглашения, речь не шла. 
Этот вопрос должен обсуждать-
ся на официальной встрече 
 картеля в конце ноября в Вене. 

Александр Новак сообщил, 
что сейчас проводятся консуль-
тации для выработки опти-
мального механизма баланси-
ровки нефтяного рынка. Это 
непросто, так как каждая стра-
на имеет свою специфику. Од-
нако он заверил, что все заин-
тересованные стороны будут 
удовлетворены выработанны-
ми реше ниями.

Сами саудиты по-прежнему 
подтверждают готовность при-
нять в этом процессе активное 

участие. Однако всякий раз 
подчеркивают важность «сози-
дательной роли России в нем». 
Официальный визит Александ-
ра Новака в Саудовскую Ара-
вию не стал исключением. Ха-
лед аль-Фалех в ходе встречи 
со своим российским коллегой 
выразил надежду, что Москва 
и Эр-Рияд озвучат совместную 
позицию, которая, цитата 
по РИА Новости, «станет обо-
дряющим сигналом для нефтя-
ного рынка».

Нефтяные котировки в ожи-
дании этих событий держатся 
выше отметки в 50 долларов за 
баррель Brent. «Происходит это 
потому, что пока нефтяной кар-
тель придерживается выбран-
ной линии поведения и по фак-
ту не разочаровал рынок тем, 
что планка по добыче не будет 
сдвинута вниз с текущих значе-
ний», — отмечает Станислав 
Вернер, вице-президент IFC 
Financial Center.

Что касается потенциала 
дальнейшего роста цен на нефть 
по линии перспектив замороз-
ки добычи, то он ограничен тем, 
что заявления ОПЕК и России 
действовать в общих интересах 
и «остужать» рынок уже зачте-
ны в стоимости барреля. 
Для нового рывка нужны све-
жие поводы, — констатирует 
 Кирилл Яковенко, аналитик 
«Алор брокер».

ДЕНЬГИ Японский госбанк
вопреки санкциям выделит
кредит Сбербанку

И дать, и взять

Тарас Фомченков

СБЕРБАНК до конца года полу-
чит кредит от государственного 
Японского банка для междуна-
родного сотрудничества (JBIC). 
Деньги будут направлены опера-
тору порта Восточный на Даль-
нем Востоке. Сам факт выдачи 
займа необычен, подчеркивают 
эксперты, так как Страна восхо-
дящего солнца частично присое-
динилась к западным санкциям, 
принятым в отношении России. 

Кредит в 38,5 миллиона дол-
ларов оператор порта использу-
ет на оплату оборудования для 
комплектования третьей очере-
ди комплекса погрузки угля. 

На факт выдачи займа ссыла-
ется японское издание Nikkei 
Asian Review (комментарии от 
пресс-службы Сбербанка до под-
писания номера получить не 
удалось). Возможность выдачи 
займа объясняется тем, что 
«кредиты, деноминированные 
в иенах, не подпадают под запад-
ные санкции». И там же объясня-
ется причина, по которой Стра-
на восходящего солнца все-таки 
решилась на этот шаг: «JBIC иг-
норирует эту тенденцию (нало-
женные на Россию санкции. — 
Прим. «РГ») в надежде на обна-
деживающий прогресс на пере-
говорах по южным Курильским 
островам, на которые также пре-
тендует Япония. 

Кредит является частью пла-
на экономического сотрудниче-

ства из восьми пунктов, который 
был представлен президентом 
России Владимиром Путиным 
и премьер-министром Японии 
Синдзо Абэ в мае в рамках «но-
вого подхода» к спору. 

Если оставить в стороне гео-
политические моменты, то с эко-
номической точки зрения к фак-
ту выдачи кредита в иенах дейст-
вительно не подкопаться, под-
тверждает главный научный со-
трудник Института экономики 
РАН Борис Хейфец. «Кредит, ко-
нечно, не очень большого разме-
ра и в целом имеет знаковое зна-
чение, подтверждая тот факт, что 
такие сделки возможны», — под-
черкивает собеседник «Россий-
ской газеты». 

Япония помимо главного гео-
политического фактора — реше-
ния вопроса об островах, крайне 
заинтересована в сотрудничест-
ве с Россией, констатирует Бо-
рис Хейфец. «До введения санк-
ций в отношении России между 
нашими странами рассматрива-
лось очень много самых различ-
ных совместных проектов в ма-
шиностроении, электронике, 
сельском хозяйстве», — напоми-
нает он. Какое-то определяющее 
значение для решения вопросов 
в сфере геополитики кредит 
Японского госбанка российско-
му Сбербанку будет иметь вряд 
ли. «Но благоприятный фон в от-
ношениях двух стран его выдача, 
безусловно, создаст», — уверен 
Хейфец.

ИНИЦИАТИВА Госдуме предложили
пересмотреть правила
страхования урожая

Перестраховались

Юлия Кривошапко

В РОССИИ предлагают изме-
нить систему оценки гибели 
урожая для целей сельхозстра-
хования. Такие поправки посту-
пили на рассмотрение Госдумы.

Сейчас в законе закреплена 
схема, по которой утратой уро-
жая признается его снижение 
на двадцать и более процентов 
по сравнению с запланирован-
ным объемом. Однако авторы 
законопроекта полагают, что 
учитывать нужно не плановый 
показатель, а фактический. Для 
этого предлагают брать за осно-
ву среднюю урожайность за по-
следние пять лет. Такой подход 
поможет более объективно оце-
нивать ущерб и лучше защищать 
интересы как самих аграриев, 
так и страховщиков, уточняют 
разработчики поправок. 

Кроме того, они предлагают 
отказаться от услуг независи-
мых экспертов при проведении 
оценки ущерба. Практика пока-
зывает, что независимые экс-
перты, состоящие в договорных 

отношениях со страховыми 
компаниями, не обеспечивают 
независимый подход в ходе про-
ведения экспертизы при нали-
чии разногласий сторон догово-
ра сельскохозстрахования, поя-
сняют авторы законопроекта. 
Такое положение дел, по их мне-
нию, дает основание для массо-
вого нарушения прав аграриев 
при наступлении страховых 
случаев.

Тем временем в России уже 
вовсю идет кампания по страхо-
ванию озимых. По данным На-
ционального союза агростра-
ховщиков (НСА), договоры на 
условиях господдержки (по этой 
схеме 50 процентов стоимости 
страховки платит сельхозпроиз-
водитель, а остальное — государ-
ство. — Прим. ред.), заключен-
ные в сентябре, покрывают 
страховой защитой посевы на 
площади 192 тысяч гектаров. 
В целом опыт последних лет по-
казывает, что аграрии осенью 
страхуют около двух миллионов 
гектаров посевов озимых сель-
хозкультур.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Наталья
Поклонская выступила
за реальный срок
гонщикам
на «Гелендевагене»

Их не догонят?

Тимофей Борисов

НАТАЛЬЯ Поклонская, экс-прокурор Крыма, а ныне де-
путат Госдумы , высказалась по теме гонок «золотой мо-
лодежи» на внедорожнике «Мерседес». По ее мнению, су-
дебное решение троим фигурантам дела слишком мягкое.

— Я в корне не согласна с приговором суда, потому что 
в данном случае необходимо ставить какую-то точку 
и переходить к строгости, — сказала она. 

Поклонская поддержала решение Генпрокуратуры 
обжаловать судебное решение и добиваться реального 
срока для подсудимых. Она усомнилась в справедливо-
сти усмотренных судьей смягчающих обстоятельств. 

— Какие-то «золотые» мальчики присаживаются 
на «Гелендеваген» родительский и начинают беспре-
дельничать. Это слава богу, что они никого не задавили. 
Еще и хвастаются, герои. Какие они герои? Да позорище 
таким родителям и таким детям, — сказала Поклонская.

Напомним, 17 октября Гагаринский суд Москвы при-
говорил сына вице-президента компании «ЛУКОЙЛ» 
Руслана Шамсуаров и еще одного участника дела 
к 300 часам обязательных работ для каждого, а третий 
фигурант вообще был оправдан. И как плевок правосу-
дию «герои-гелендевагены» выложили в Сеть свои 
похож дения снова, как бы говоря: «Ну что съели?».

МНЕНИЕ Эксперт «РГ»
о том, как реализовать
идею соцсборов 
с неработающих граждан

Это не налог 
на тунеядство

Марина Гусенко

ВВЕДЕНИЕ социальных платежей для некоторых катего-
рий официально неработающих граждан имеет смысл. 
Но этому должна предшествовать большая подготовитель-
ная работа, полагают эксперты.

По словам проректора Академии труда и соцотноше-
ний Александра Сафонова, первое, что нужно сделать, это 
разобраться, с кого государство планирует брать платежи.

Условно этих людей можно разделить на несколько ка-
тегорий. Первая: люди, живущие на проценты от банков-
ских счетов, дивиденды от акций, ренту жилья. Брать 
с них некий платеж вместо подоходного налога незакон-
но, поскольку с этих своих доходов они и так платят налог 
на прибыль. Что касается взносов в соцфонды, прежде 
чем устанавливать их для этой категории, надо понимать: 
одни получают еже-
месячную прибыль, 
исчисляемую сотня-
ми, если не миллио-
нами рублей, другие 
сдают квартиру за 
15 тысяч рублей 
и этим живут. Вот 
для них ежегодный 
платеж в один только 
фонд ОМС в восемь 
тысяч рублей может 
быть весьма чувст-
вительной для ко-
шелька суммой.

И уже тем более эта сумма может показать неподъем-
ной для жителей сельской местности, существующих за 
счет натурального хозяйства. Часть выращенных овощей 
и фруктов или пойманной рыбы они продают, остальное 
потребляют сами. Денежные доходы такой семьи, как пра-
вило, очень скудны. Если ввести для них платежи такого 
размера, им будет проще зарегистрироваться безработны-
ми, чем пытаться самим себя прокормить. И государству 
это будет менее выгодно, чем текущее положение дел, по-
скольку в этом случае ему все равно придется делать за 
этих людей взносы в социальные фонды. Плюс — платить 
им пособие по безработице и вкладываться в активные 
программы занятости для них.

Еще есть люди, которые ухаживают за больными родст-
венниками. Делают они это часто тоже из бедности, пото-
му что семья не может позволить себе оплатить сиделку 
или няню. Будет ли им по карману восемь тысяч в год на 
ОМС? «Прежде чем вводить эту систему, нужно провести 
категорирование — определиться, в отношении кого она 
будет применена, а также дифференциацию этого сбора 
для разных категорий плательщиков. Параллельно прове-
сти анализ, платежи какого размера население выдер-
жит», — говорит Александр Сафонов.

Вводить систему взимания таких платежей, по его мне-
нию, нужно поэтапно. Для начала — установить для нерабо-
тающих символическую сумму — 400—500 рублей в год 
в качестве пилотного проекта. А уже после выстраивания 
системы — говорить о ранжировании сумм.

По словам Сафонова, сейчас в регионах бывают случаи, 
когда службы занятости ищут предлоги отказать обратив-
шемуся в регистрации безработному, поскольку рост по-
казателя безработицы невыгоден губернаторам. Соответ-
ственно, надо дать службам иные установки или принять 
меры по пресечению таких случаев, чтобы при введении 
таких платежей, люди, выходящие из тени и желающие за-
регистрироваться безработными, не оказывались между 
небом и землей.

Размер социальных 
платежей для 
 разных категорий 
 плательщиков 
может отличаться 
друг от друга

Правительство Дмитрий Медведев:
Речь о введении налога на тунеядство не идет

Без серых схем

Татьяна Замахина, Магас

В 
пятницу в ингушском 
городе Магас глава 
правительства Дмит-
рий Медведев, мини-
стры и главы регионов 

обсуждали развитие Северного 
Кавказа.  Проблем, которые 
предстоит решить, оказалось 
немало. Одна из них неформаль-
ная занятость, которая в регио-
не остается крайне высокой. Не 
случайно именно северо-кав-
казские губернаторы попроси-
ли Медведева ввести активно 
обсуждаемый «налог на тунеяд-
цев». Глава правительства на-
звал формулировку неверной 
и подробно объяснил, о чем на 
самом деле идет речь.

Сборы, которые СМИ окре-
стили «налогом на тунеядцев», 
стал темой дня благодаря главе 
минтруда Максиму Топилину, 
который дал брифинг на эту 
тему на борту самолета, летяще-
го на заседание по Кавказу. Если 
раньше о такого рода сборах чи-
новники рассуждали только ги-
потетически, то министр впер-
вые огласил расчеты. «Мне ка-
жется, 20 тысяч рублей в год — 
э т о  н о р м а л ь н о,  м а л о в а т о 
даже», — сказал он и пояснил, от-
куда взялась эта цифра: легаль-
но работающий человек платит 
подоходный налог с МРОТ на 
сумму в 11,7 тыс. руб. в год, а за 
гражданина «в тени» регион, 
в котором он проживает, отдает 
в фонд ОМС в среднем 8—9 тыс. 
руб. В итоге бюджет фонда ОМС 
теряет около 20 тыс. рублей, а за 

«тунеядца», получается, распла-
чивается более сознательное на-
селение. Теперь справедливость 
предполагается восстановить.

Позже — на заседании прав-
комиссии по развитию Север-
ного Кавказа — тему снова под-
няли. Для начала Дмитрий Мед-
ведев назвал одной из основных 
нерешенных проблем безрабо-
тицу в Северо-Кавказском феде-
ральном округе (СКФО), кото-
рая остается самой высокой 
в стране. Это происходит в том 
числе и потому, что есть засилие 
«серого» сектора, который, по 
данным экспертов, составляет 
около 40% от трудоспособного 
населения СКФО. На проблему 
Медведеву пожаловался губер-
натор Ставропольского края 
Владимир Владимиров. «У нас 
863 тыс. человек работающего 
населения. Трудоспособного 
возраста и нигде не числящего-
ся — порядка 506 тыс. человек, — 
сказал губернатор. — Я плачу за 
них в систему ФОМС около 
11 млрд руб.». Таким образом, 
один неработающий гражданин 
стоит региону 22 тыс. руб.

Отвечая на уточняющий во-
прос главы правительства, гу-
бернатор пояснил, что имеет 
в виду именно неформальный 
сектор. «Официальная безрабо-
тица у нас меньше 1% — порядка 
14 тыс. человек, — сказал он. — 
А все остальные люди — они все 
работают. Это в основном лич-
ные подсобные хозяйства». Их 
число полностью коррелирует 
с количеством неработающих 
граждан. Владимиров попросил 
главу кабмина поддержать идею 
«налога на тунеядцев» в той 
форме, о которой говорил Топи-
лин.

Дмитрий Медведев в ответ 
пояснил, что о «налоге на туне-
ядцев» речь не идет. «У нас по 
действующим правилам или по 
Конституции, если хотите, мож-
но и не работать, у нас нет ответ-
ственности как в советские вре-
мена, в том числе уголовной за 
тунеядство», — сказал премьер. 
То есть речь не о сборе «со всех, 
кто не работает». «Речь идет 
о вовлечении в систему плате-
жей за социальные услуги тех, 
кто не зарегистрирован, — под-

черкнул Медведев. — И тех, кто 
не участвует в формировании 
соответствующих фондов, но 
в то же время пользуется соци-
алкой».

В целом реакция на предло-
жения на эту тему очень разная, 
добавил Медведев. «Вопрос су-
ществует, давайте его проанали-
зируем», — добавил он.

По данным ВЦИОМ, почти 
половина россиян (45%) счита-
ют необходимым введение в РФ 
такого  сбора .  В   минздраве 
и минэкономразвития против. 
Так что споры в кабмине ожида-
ются серьезные. Позже в пятни-
цу агентство ТАСС со ссылкой 
на источник в правительство 
распространило информацию 
о том, что за счет «налога на се-
рые деньги» можно выручить 
100 млрд рублей в год. Расчеты 
произведены на основании того, 
что по 20 тыс.  рублей в год 
удастся получить с 5 млн росси-
ян. Это менее трети тех, кто не 
уплачивает взносы во внебюд-
жетные фонды без оправданных 
причин.

В кабмине рассчитывают, что 
СКФО начнет зарабатывать для 
себя сам. Наиболее перспектив-
ные отрасли здесь -- сельское хо-
зяйство, легкая, пищевая, обра-
батывающая промышленность, 
туризм и отдых. Основной зада-
чей властей будет поддержка 
бизнеса. Это позволит создавать 
новые предприятия — соответст-
венно, и новые рабочие места.

Перед совещанием Дмитрий 
Медведев лично ознакомился 
с ситуацией в Ингушетии.

Акцент

 Речь идет о вовлечении 
в систему платежей
за социальные услуги тех,
кто не зарегистрирован

ДУМА Депутаты рассмотрели поправки в регламент и в бюджет

Прогулы поставили на вид
Александра Белуза

Г
осдума на своем заседании 
в пятницу запретила депу-
татам голосовать по дове-

ренности на пленарных заседа-
ния, в комитетах и комиссиях. 
Соответствующие изменения 
внесены в регламент нижней па-
латы. Кроме того, после жаркой 
дискуссии Дума приняла в пер-
вом чтении поправки в бюджет 
2016 года. Соответствующий за-
конопроект правительства под-
держала только «Единая Рос-
сия», парламентская оппозиция 
в лице КПРФ, ЛДПР и «Справед-
ливой России» голосовала про-
тив. Дебаты о текущем финансо-
вом положении, как отмечали 
сами депутаты, можно считать 
началом большой политической 
дискуссии о бюджете страны на 
три года вперед.

Если раньше в случае своего 
отсутствия на заседании депу-
тат мог передать свой голос дру-
гому депутату, то теперь прого-
лосовать можно только лично. 
Таким образом, Госдума искоре-
няет практику, когда в полупу-
стом зале заседаний депутаты 
«жали кнопки» за своих отсут-
ствующих коллег.

С инициативой навести по-
рядок с явкой выступили «еди-
нороссы». Как пояснил на засе-
дании вице-спикер Думы Сер-
гей Неверов, «каждый депутат 
был делегирован гражданами 
представлять их интересы», 
 п о э т о м у  о н  д о л ж е н  л и ч н о 

участвовать в принятии реше-
ний парламентом. «Когда право 
голоса передается депутатом по 
доверенности, это несправед-
ливо по отношению к избирате-
лю и в принципе ставит под во-
прос представительную демо-
кратию», — отметил накануне 
и спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин.

Госдума также утвердила 
список уважительных причин, 
по которым депутат может от-
сутствовать на заседании. Их че-
тыре — это больничный, коман-
дировка в регион (если она 
оформлена по обращению руко-
водителя фракции), участие де-
путата в составе официальной 
парламентской делегации за ру-
бежом, а также исполнение обя-
занностей руководством пала-
ты (спикер, его заместители 
и руководители думских фрак-
ций) за пределами Госдумы (за-
седания Госсовета, Совбеза).

При этом, как отметил Сер-
гей Неверов, «отсутствующий 
по уважительной причине депу-
тат может выразить свою пози-
цию в заявлении на имя предсе-

дателя Госдумы, которое отра-
жается в стенограмме». У того, 
кто отсутствует по неуважи-
тельной причине, такой опции 
не будет. Более того, он может 
быть наказан. Еще в прошлом 
созыве Думы была введена от-
ветственность за систематиче-
ское непосещение депутатом 
 заседаний без веских на то осно-
ваний. За прогулы в течение 
 месяца парламентарий может 
лишиться мандата (прецедент 
уже был).

В качестве еще одного вида 
наказания звучало предложе-
ние наказывать за прогулы руб-
лем — вычитать у депутата часть 
зарплаты. Однако этот вопрос 
требует более детального рас-
смотрения (внести поправки 
в регламент недостаточно — 
нужно менять федеральный за-
кон), потому вопрос отложен. 
Впрочем, к теме санкций «мы 
обязательно вернемся», пообе-
щал Неверов. 

После этого Дума рассмотре-
ла поправки в текущий бюджет. 
В этом году минфин впервые 
уточняет его параметры. Из-за 

неустойчивой ситуации в эко-
номике правительство отказа-
лось от уточнения параметров 
бюджета в весеннюю сессию 
Госдумы. Было решено уточнить 
его один раз — в осеннюю сес-
сию. Дискуссия о российских 
финансах в Думе получилась 
живой и жаркой и потому, что 
новый состав палаты только 
приступил к работе, и потому, 
что урезание расходов государ-
ства — вопрос достаточно ди-
скуссионный сам по себе.

Уточненные параметры бюд-
жета-2016 депутатам предста-
вил министр финансов Антон 
Силуанов. Цена нефти снижает-
ся с ранее запланированных 
$50 за баррель до $41. «Бюджет 
надо подстраивать под новые 
экономические реалии», — отме-
тил глава минфина. «В этой си-
туации нужно сокращать расхо-
ды,  определяя приоритеты. 
В противном случае мы бы име-
ли дисбаланс бюджета», — зая-
вил министр, подчеркнув, что 
«все социальные обязательства 
сохраняются».

Поправки предполагают, что 
бюджетные расходы по отдель-
ным направлениям увеличи-
ваются на 1,017 трлн рублей, 
по другим — сокращаются на 
713 млрд рублей. Основное уве-
личение расходов запланирова-
но на оборону и развитие пенси-
онной системы. Наибольший же 
объем сокращений приходится 
по разделу «национальная эко-
номика».

Акцент

 Депутату Госдумы теперь
проголосовать можно
только лично
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«Какие они герои? Да позорище таким родителям и таким 
детям», — сказала Наталья Поклонская.
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СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА 
В Общественной 
палате РФ 
прошла дискуссия 
о пенсионных правах 
граждан

Не играть 
с пенсионером 
в прятки

Алина Егорова

В ОБЩЕСТВЕННУЮ палату поступают обращения гра-
ждан по поводу потери накоплений при переходе из од-
ного негосударственного пенсионного фонда (НПФ) в 
другой. Некоторые недобросовестные фонды умалчи-
вают о том, что при досрочном переходе (ранее чем че-
рез пять лет) инвестиционный доход граждан утрачи-
вается. 

В связи с этим Комиссия ОП РФ по социальной по-
литике, трудовым отношениям и качеству жизни гра-
ждан провела «круглый стол» с участием представите-
лей НПФ, Пенсионного фонда России, Банка России, 
министерства финансов, общественных организаций. 
К сожалению, не пришли приглашенные депутаты Гос-
думы, на что посетовал модератор «круглого стола», 
первый заместитель председателя комиссии Георгий 
Федоров. 

Участники дискуссии были единодушны: необходи-
мо максимально защищать пенсионные права граждан. 
На страже этих прав должен стоять закон. Потери при 
переходах из фонда в фонд связаны с недобросовест-
ной конкуренцией, переманиванием клиентов, недо-
статочным информированием. Эта тенденция должна 
быть изжита.

Исследование, проведенное «Фондом общественно-
го мнения», показало, что большинство из тех, кто по-
менял фонд (76%), сделали это до истечения 5-летнего 
срока и потеряли накопленный доход. Но лишь 7% из 
них знают, что в результате смены НПФ утратили нако-
пленные средства. 

Поэтому единственный надежный способ защитить 
права граждан заключается в том, чтобы обязать НПФ 
предоставлять клиентам полную информацию о состо-
янии счета и рисках, возникающих при смене фонда. 

Уже подготовлен законопроект об изменениях в Фе-
деральный закон «О негосударственных пенсионных 
фондах». В нем предлагается такой механизм: если 
вкладчик НПФ хочет поменять фонд, то он обращается 
сначала в текущий фонд, где ему должны в обязатель-
ном порядке объяснить, есть ли риск потерять инве-
стиционный доход. Этот законопроект прошел согласо-
вание в правительственных структурах и сейчас окон-
чательно дорабатывается. Есть надежда, что закон бу-
дет принят до конца нынешнего года. 

Была затронута и проблема размораживания пенси-
онных накоплений. О необходимости разморозки зая-
вил глава Ассоциации негосударственных пенсионных 
фондов (АНПФ) Сергей Беляков. 

Предложение поддержали Центральный банк и ми-
нистерство финансов, а также Комиссия ОП РФ по со-
циальной политике, трудовым отношениям и качеству 
жизни граждан. Чтобы это стало возможным и прием-
лемым для бюджета, рассматривается снижение отчи-
слений работодателем в накопительную пенсионную 
систему с шести процентов до одного-двух. Разрабаты-
ваемая Центральным банком и минфином концепция 
индивидуального пенсионного капитала не отменяет 
существующую систему ОПС. 

Без пенсионных накоплений, без «длинных денег» 
страдают и граждане, и экономика. Решать текущие 
бюджетные проблемы за счет пенсионных накоплений, 
обращать деньги в некие «баллы» с непонятной пер-
спективой по меньшей мере недальновидно и не добав-
ляет доверия к социально-экономической политике го-
сударства. 

МЕГАПОЛИС Москва ускорит
реновацию промзон

Депрессия 
попалась 
в «Сити»

Сергей Бабкин

ИЗ ЖУТКОВАТОЙ промзоны на севере Москвы вырос 
один из крупнейших в мире деловых и жилых районов. 
Мэр Сергей Собянин лично осмотрел новостройки ком-
плекса «Савеловский Сити» и убедился: квартир и рабо-
чих мест здесь хватит для 3 тысяч горожан.

В первую очередь здесь построили две офисных баш-
ни в 20 этажей каждая. Сейчас возводятся тоже высот-
ные башни, но уже с жильем. По оценкам инвесторов, 
квартиры будут пользоваться спросом у молодых семей: 
они небольшие по площади и не слишком дорогие. Поя-
вятся здесь также детский сад для 150 малышей, школа, 
фитнес-центр. «Депрессивным территориям не место 
в современной Москве, — отметил Собянин. — Их ренова-
ция обязательно продолжится. Уже сегодня на этих тер-
риториях возводится пятая часть от всего объема город-
ской недвижимости». Полностью район преобразится 
до 2018 года.

Без барьеров
Но не все идет гладко, и 
это объясняется слож-
ностью организацион-

ных и технических задач, кото-
рые надо решать в короткие сро-
ки. В этом нам огромную по-
мощь оказывают другие участ-
ники Союза, особенно Россия и 
лично президент Владимир Пу-
тин.

Что именно можно считать, как 
вы сказали, успехом?
СООРОНБАЙ ЖЭЭНБЕКОВ: На кыргыз-
ско-казахстанской границе от-
менили таможенные процеду-
ры. Вступили в силу единые тре-
бования к продукции, установ-
ленные техническими регла-
ментами ЕАЭС. На границах 
оснащены четыре пункта пропу-
ска, семь ветеринарно-контр-
ольных пропускных пунктов, 30 
аккредитованных лабораторий 
Кыргызстана и семь органов по 
сертификации внесены в Еди-
ный реестр ЕАЭС. 18 кыргыз-
ских предприятий уже включе-
ны в данный реестр. Они произ-
водят и поставляют на террито-
рию государств — участников 
ЕАЭС продукты питания. И это, 
как мы надеемся, только начало. 

Вхождение Кыргызстана в 
союз предоставило работаю-
щим в России и Казахстане тру-
довым мигрантам из республи-
ки благоприятные условия пре-
бывания и осуществления тру-
довой деятельности — упрощены 
процедуры устройства на рабо-
ту, улучшены социальные усло-
вия жизни для них в странах 
ЕАЭС.

Вступление в объединение 
положительно сказалось на ро-
сте инвестиций. По итогам пер-
вого квартала этого года чистые 
поступления прямых иностран-
ных инвестиций из стран СНГ в 
Кыргызстан составили около 
189,8 миллиона долларов, уве-
личившись почти в два раза. 
При этом зафиксирован рост 
вложений из России на сумму 
169,3 миллиона долларов. Сле-
дует отметить, что с момента 
вступления Кыргызской Респу-
блики в ЕАЭС были осуществле-
ны крупные инвестиции из РФ в 
месторождение золота «Дже-
руй» и в уставный капитал Рос-
сийско-Кыргызского фонда раз-
вития.

К сожалению, общая непро-
стая ситуация в экономике 
стран союза сказывается на то-
варообороте. Так, за январь—ав-
густ 2016 года объем сумм ввоз-
ных таможенных пошлин соста-
вил 8,3 миллиарда сомов, что 
составляет около 90 процентов 
от прогноза. 

Какие проблемы вызывают тре-
вогу?
СООРОНБАЙ ЖЭЭНБЕКОВ: В первую оче-
редь некоторые трудности с до-
пуском кыргызской продукции 
на рынки Казахстана и России. 
Есть также нерешенные вопро-
сы по учету импортных товаров, 
поступающих из Казахстана, и 
по еще не отлаженной системе 
статистического учета торговли 
со странами ЕАЭС.

Я думаю, основная цель Ев-
разийского экономического со-
юза — обеспечение свободы пе-
редвижения товаров, услуг, ра-
бочей силы и капитала — пока в 
полной мере не достигнута. 
Между нами не должно быть ба-
рьеров в торговле. Конечно, ка-
ждая страна стремится защи-
тить свои национальные инте-
ресы, но считаю, что для реаль-
ного сотрудничества и развития 
интеграции мы должны нахо-
дить компромиссы, а защита 
должна выстраиваться в отно-
шении третьих государств. 

К сожалению, на сегодняш-
ний день не снят вопрос об отме-
не ветеринарного контроля на 
кыргызско-казахстанской гра-
нице и признании системы вете-
ринарного контроля Кыргыз-
стана эквивалентной другим 
странам ЕАЭС. Несмотря на то 
что еще год назад подписаны до-
кументы об отмене санитарного 
и фитосанитарного контроля на 
границе, наши соседи до сих пор 
этого не сделали.

Конечно, не все гладко и с на-
шей стороны. Но Кыргызстан 

активно выполняет условия 
«дорожной карты» по присоеди-
нению страны к союзу, налажи-
вает систему надзора и контр-
оля, строит современные фито-
санитарные и ветеринарные ла-
боратории.

Хочу еще раз подчеркнуть: 
при наличии желания и реаль-
ного интереса на все вопросы 
можно найти ответы. А в настоя-
щее время мы ведем перегово-
ры, консультации и надеемся на 
понимание и положительное 
разрешение имеющихся про-
блем.

Является ли, на ваш взгляд, срыв 
реализации проектов по строи-
тельству гидроэлектростанций в 
республике серьезным ударом 
по экономическим отношениям 
между Россией и Кыргызстаном? 
Известно ли о каких-либо других 
крупных проектах, которые РФ 
намерена реализовать в респу-
блике?
СООРОНБАЙ ЖЭЭНБЕКОВ: Россия была 
и продолжает оставаться стра-
тегическим экономическим и 
политическим партнером Кыр-
гызстана. Поэтому срыв одного 
проекта, пусть даже крупного, 
не сможет повлиять на дальней-
шее сотрудничество между на-
шими странами. Об этом гово-
рили президенты России и Кыр-
гызстана Владимир Путин и Ал-
мазбек Атамбаев, и мы с пони-

манием относимся к решению, 
которое было принято, исходя 
из сложностей в экономике Рос-
сии. 

Однако инвестиционная ак-
тивность российских компаний в 
Кыргызстане значительна. В дан-
ное время реализуется несколь-
ко крупных проектов в республи-
ке. Например, ОсОО «Газпром 
нефть Азия» является крупней-
шим оператором на оптовом и 
розничном рынках нефтепродук-
тов, а также сжиженного углево-
дородного газа. В управлении 
предприятия находятся семь не-

фтебаз, 100 автозаправочных 
комплексов, база сжиженного 
углеводородного газа, автопарк, 
лаборатории. Сейчас компания 
газифицирует жилые массивы 
Бишкека, обе щая обеспечить 22 
из них «голубым топливом» до 
конца 2016 года. Кроме этого, 
планируется газифицировать все 
регионы республики. Ожидаются 
инвестиции в несколько сотен 
миллионов долларов. Так что, на 
мой взгляд, отношения Кыргыз-
стана и России находятся на вы-
соком политическом и экономи-
ческом уровне. 

Выполняет ли свои функции Рос-
сийско-Кыргызский фонд разви-
тия в необходимом для экономи-
ки страны объеме? Довольны ли 
вы его работой? 
СООРОНБАЙ ЖЭЭНБЕКОВ: Российско-
Кыргызский фонд развития был 
создан по инициативе президен-
тов России и Кыргызстана как 
финансовый институт, который 
поможет экономике республи-
ки адаптироваться к условиям 
ЕАЭС, структурно перестроить 
ее и ускорить развитие.

Мы в целом удовлетворены 
деятельностью фонда. Он вы-
полняет поставленные перед 
ним задачи — предоставляет эко-
номике страны долгосрочные 
финансовые ресурсы. Речь уже 
идет о выделении около 200 
миллионов долларов на реали-
зацию различных проектов, 
благодаря которым будут, в 
частности, созданы условия для 
успешного экспорта кыргыз-
ской продукции на рынки стран 
ЕАЭС. Скоро на столах россиян 
будут вкусные, экологически 

чистые фрукты и овощи из на-
шей республики. 

Также руководством фонда 
приняты решения, которые об-
легчают доступ бизнеса к его ре-
сурсам. Это касается снижения 
порогов финансирования, более 
активного субсидирования ре-
гиональных предпринимателей, 
инвестирование в предприятия 
с современными технологиями 
и многое другое. Предоставле-
ние фондом местным банкам 
кредитных линий для малого и 
среднего бизнеса — тоже сущест-
венный вклад в экономику стра-
ны и поддержку занятости насе-
ления республики. 

Однако, на мой взгляд, фонд 
должен активнее работать с 
предпринимателями, участво-
вать в финансировании круп-
ных экспортно-ориентирован-
ных и импортозамещающих 
предприятий, продолжать раз-
вивать и внедрять новые ин-
струменты в сфере кредитова-
ния. 

Есть ли опасность того, что сред-
ства фонда могут быть использо-
ваны не по назначению? 
С О О Р О Н БА Й  Ж Э Э Н Б Е К О В :  Учитывая 
уровень и качество соответству-
ющего контроля, считаю, что это 
исключено. 

Когда же рядовые кыргызстанцы 
почувствуют положительное 
влияние на их жизнь от участия 
республики в ЕАЭС?
СООРОНБАЙ ЖЭЭНБЕКОВ: Рядовые гра-
ждане уже чувствуют его. При 
том темпе, которого мы придер-
живаемся сейчас, уже через два 
года будут конкретные результа-
ты. 

Что бы вы сейчас сказали со стра-
ниц «Российской газеты» крупно-
му российскому бизнесу?
СООРОНБАЙ ЖЭЭНБЕКОВ: Российские 
деловые круги хотел бы при-

звать инвестировать в Кыргыз-
стан, как в страну, имеющую 
привлекательные условия для 
ведения бизнеса. Мы ведь не 
просто экономические партне-
ры, а прежде всего близкие по 
духу соседи, имеющие общую 
историю и, уверен, неделимое 
будущее. 

Как в Кыргызстане обстоит дело 
с изучением русского языка? 
СООРОНБАЙ ЖЭЭНБЕКОВ: Я не хочу при-
водить статистические данные о 
количестве средних школ с об-
учением на русском языке, о том, 
сколько молодых кыргызстанцев 
обучаются в российских вузах, 
какие мероприятия, спектакли 
на русском языке ставятся в 
местных театрах. Я лишь хочу по-
просить вас прогуляться по ули-
цам Бишкека и других городов. 
Это будет намного красноречи-
вее цифр. Вы, как носитель рус-
ского языка, не почувствуете 
языковых барьеров, так как 
даже кыргызы предпочитают 
между собой общаться на рус-
ском языке. Вывески магазинов 
практически во всех уголках 
страны пишутся на двух языках 
— кыргызском и русском. Мно-
гие родители в городах предпо-
читают отдавать детей в школу с 
обучением на русском языке. 
Иногда приходит мысль, что, на-
против, это кыргызский язык 
нуждается в поддержке. Могу 
привести личный пример: мое-
му сыну требуется дополни-
тельное обучение родному кыр-
гызскому языку, так как в его 
общении преобладает русский. 
Может, в отдаленных регионах 
страны и существуют проблемы 
с обучением русскому языку, но 
и то из-за нехватки кадров. Поэ-
тому русский для кыргызстан-
цев был и остается одним из ве-
дущих языков не только в обра-
зовательной, научной среде, но 
и в каждодневной жизни. 
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Акцент

 Вы, как носители русского 
языка, не почувствуете 
в Кыргызстане никаких 
языковых барьеров

Сооронбай Жээнбеков: Рядовые кыргызстанцы уже чувствуют положительное влияние на их жизнь от участия республики в ЕАЭС.

Как вы оцениваете сотрудничество Москвы и Бишкека в вопро-
сах военно-технического характера и по линии спецслужб?
Сооронбай Жээнбеков | Сотрудничество в этих направлениях 

постоянно расширяется и приносит положительные результа-

ты как для Кыргызской Республики, так и для Российской Феде-

рации.

В рамках реализации договоренностей между оборонными ве-

домствами Кыргызстана и России осенью 2013 года подписаны 

дополнительные соглашения по поставкам военной техники, а 

также по предоставлению услуг по модернизации имеющегося в 

Вооруженных силах республики вооружения. Практическая реа-

лизация данных соглашений осуществляется с апреля 2014 года. 

В рамках указанных соглашений поставлено в том числе ракетно-

артиллерийское вооружение, бое припасы к нему, запасные ча-

сти, узлы и агрегаты к отдельным видам вооружений и автомо-

бильной технике, полигонное оборудование. 

Отдельная благодарность российской стороне за предоставлен-

ную помощь в виде стрелкового оружия и боеприпасов к нему. 

Кроме того, при содействии российских партнеров проведены 

работы по установлению поступившего оборудования, осуществ-

лено обучение национальных специалистов.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ДОСЬЕ «РГ»
Жээнбеков Сооронбай Шарипович родился 16 ноября 1958 года в селе 
Тельман Кара-Кульджинского района Ошской области. Окончил 
сельскохозяйственный институт имени Скрябина, специальность — 
зооинженер, бухгалтер. Трудовую деятельность начал в 1976 году учи-
телем. C 1983 по 1995 год работал главным зоотехником, директо-
ром совхоза, председателем колхоза в родном районе. В 1995 году из-
бран в парламент (Жогорку Кенеш), возглавил парламентский коми-
тет по аграрным вопросам. В следующем созыве парламента (2000 — 
2005 гг.) был заместителем спикера, возглавлял парламентский ко-
митет по агропромышленному комплексу и экологии, а затем — ми-
нистерство сельского, водного, хозяйства и перерабатывающей про-
мышленности КР. В 2010 году назначен губернатором — полномоч-
ным представителем правительства в Ошской области Кыргызста-
на. С 2015 г. возглавлял Государственную кадровую службу, с марта 
2016-го работал первым заместителем руководителя аппарата пре-
зидента КР. C апреля 2016 года — премьер-министр Кыргызской Ре-
спублики. Советник государственной службы 2 класса. Награжден ор-
деном «Манас» III степени (2015 г.).

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В Боткинской
больнице
учат спасать
пострадавших
в любых
катастрофах 

ЦЕЗАРЬ
ВСЕ СТЕРПИТ 

Ольга Игнатова 

5D-ТЕХНОЛОГИИ, появивши-
еся в симуляционном центре Бот-
кинской больницы, помогают 
спасать людей, попавших в самые 
страшные аварии. Как это проис-
ходит, показали журналистам ве-
дущих СМИ. 

«Алло, это «скорая»? Помоги-
те, тут настоящий ад — грузовик 
на полной скорости врезался 
в пассажирский автобус и оста-
новку! Приезжайте скорее!» — 
звучит в учебной аудитории го-
лос перепуганной девушки. 
А на огромном экране в это время 
грузовик на полной скорости вле-
тает в автобус, который падает на 
бок, увлекая за собой остановку 
общественного транспорта… 
Приехавшим медикам приходит-
ся работать в чрезвычайных об-
стоятельствах. Любая авария — 
это не плановая операция в стаци-
онаре, это прежде всего, как поя-
сняет руководитель Медицинско-
го симуляционного центра ГКБ 
им. Боткина Юрий Логвинов, 
стрессовая ситуация. Пострадав-
ших нужно извлечь из-под иско-
реженных частей машины, у них 
будут тяжелые раны… И ошибоч-
но думать, что врачи к виду крови 
привыкают настолько, что уже им 
ничего не страшно. Врачи — обыч-
ные люди, которые также могут 
растеряться во время нештатной 
ситуации. Чтобы этого не проис-
ходило, и организовано обучение 
в симуляционном центре. 

— Психологическая подготовка 
не менее важна, чем врачебная, — 
рассказывает врач-реаниматолог 
Боткинской больницы Михаил 
Назаренко. — Приехавшие на вы-
зов медики должны максимально 
быстро остановить обильное кро-
вотечение, стабилизировать ды-
хание, пульс и передать раненого 
для дальнейшей экстренной тран-
спортировки в стационар. 

Самое интересное, что все на-
выки доктора и младший меди-
цинский персонал теперь оттачи-
вают на суперсовременных робо-
тах, которые максимально точно 
имитируют поведение раненого 
человека. Человекоподобных ро-
ботов зовут Цезарь, «родом» они 
из Америки. 

— Когда мы совершаем меди-
цинские манипуляции, робот реа-
гирует так же, как человек, — поя-
сняет Назаренко. — Он стонет, 
кричит, если больно, закрывает 
глаза. Если мы не сможем быстро 
оказать реанимационные дейст-
вия, робот «умрет». У него, как и у 
человека, пропадают давление 
и пульс, он перестанет реагиро-
вать на происходящие. К счастью, 
Цезаря можно «оживить» — доста-
точно лишь перезапустить про-
грамму. В реальной жизни у вра-
чей не бывает права на ошибку. 
В каждом человекоподобном ро-
боте заложено минимум 180 сце-
нариев развития той или иной 
экстренной ситуации. Все их и от-
рабатывают слушатели симуля-
ционного центра. Могут предло-
жить и свой сценарий. В учебных 
аудиториях реанимации и анесте-
зиологии есть робот, который 
различает лекарственные препа-
раты. Благодаря мощному интел-
лектуальному блоку, встроенно-
му в него, он по-разному реагиру-
ет на тот или иной препарат. 

- Что касается медицины ката-
строф, мы смоделировали самые 
сложные ситуации — взрывы в ме-
тро, пожар в ночном клубе, ДТП 
с десятками погибших и ране-
ных, — поясняет Юрий Логви-
нов. — Спецэффекты придают 
максимальную реалистичность 
условиям, в которых оттачивают 
свое профессиональное мастер-
ство наши слушатели. 

В учебном центре очень много 
направлений, ведь медицина се-
годня тоже постоянно развивает-
ся. Так, например, после реформы 
системы здравоохранения все ли-
нейные бригады «скорой помо-
щи» должны уметь принимать 
роды. Причем и в домашних, и в 
полевых условиях. 

Медицинский симуляцион-
ный центр Боткинской больни-
цы — единственный в России 
и СНГ образовательный кластер 
в сфере медицины. Работает он 
уже год и, по словам Юрия Лог-
винова, за это время там прошли 
обучение 6,5 тысячи докторов 
и младшего медицинского пер-
сонала. 

Медики теперь
оттачивают навыки 
на роботах

Сергей Собянин: Город и дальше будет заниматься обновле-
нием старых промзон. 

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/art/1322840
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Из заводской акватории АПЛ «Подмосковье» держит курс 
в море.

ФИНАНСЫ

Бизнес 
переводит 
активы 
в наличку

ПЛАН ПО НАЛУ

Сергей Куликов

ЗАПАДНЫЕ инвесткомпании 
решили перестраховаться. И 
усиленными темпами наращива-
ют долю наличных средств, рас-
продавая активы. Однако инве-
стиционный ручей на россий-
ском направлении пока не пере-
сыхает, отмечают эксперты.

Как отметили аналитики Bank 
of America Merrill Lynch в своем 
октябрьском опросе, средняя 
доля наличности в активах 213 
крупнейших инвестфондов, под 
управлением которых находятся 
капиталы на общую сумму в 563 
миллиарда долларов, нарастили 
долю «кэша» (то есть наличных 
средств) только за последний ме-
сяц с 5,5 до 5,8 процента. 

В процентах вроде и не так 
много, но в «живых» деньгах 
объем достиг 32,7 миллиарда 
долларов. И это максимум, отме-
ченный за последние шестнад-
цать лет.

Как поясняет большинство 
респондентов, нынешняя ситуа-
ция объясняется геополитиче-
скими страхами. В частности, 20 
процентов менеджеров опасают-
ся последствий выхода из Евро-
пейского союза Великобритании 
и возможного распада Евросою-
за, 18 процентов боятся краха 
рынка облигаций. И значитель-
ная часть озабочена исходом 
предстоящих президентских вы-
боров в США.

«Выход в наличность миро-
выми инвесторами — ситуация 
вполне закономерная», — поя-
снил в беседе с «Российской га-
зетой» финансовый советник 
компании «Алор Брокер» Сергей 
Королев. Глобально присутству-
ет большая напряженность: кон-
фликт в Сирии, испытания ядер-
ного оружия в Северной Корее, 

нестабильность Евросоюза, неу-
регулированная проблема на 
востоке Украины и так далее. 
«Это все «бомбы замедленного 
действия», когда и где именно 
рванет, никто не знает, — говорит 
он. — Но любая эскалация воз-
можных в ближайшее время кон-
фликтов приведет к резкому об-
валу на рынках, и, естественно, 
это очень пугает инвесторов».

По мнению Сергея Королева, 
перевести деньги в наличку и 
«ждать у моря погоды», конечно, 
невыгодно, поскольку основной 
доход приносят другие финансо-
вые инструменты. Зато это отно-
сительно безопасно. «Плюс ко 
всему вероятность повышения 
базовой ставки Федеральной ре-
зервной системой (ФРС) США в 
декабре достаточно велика, так 
что может оказаться, что при-
крытие в виде наличных долла-
ров может оказаться еще и по-
тенциально доходным вариан-
том», — полагает он.

Нужно понимать, что эта вол-
на связана еще и с приближени-
ем президентских выборов в 
США в начале ноября, уверен 
гендиректор компании «Мани 
Фанни» Александр Шустов. Рын-
ки очень нервничают по поводу 
самого факта выборов независи-
мо от исхода: все ожидают сни-
жения по основным индексам в 
день их проведения на 5—7 про-
центов. 

«Инвесторы наращивают 
долю наличности с тем, чтобы, 
когда эта напряженность спадет, 
купить те же активы дешевле», — 
считает эксперт «РГ».

К тому же, как отмечают ана-
литики, фонды, инвестирующие 
в российские акции, отмечают 
приток средств. Например, за пе-
риод с 6 по 12 октября чистый 
приток инвестиций вырос в 1,8 
раза и составил 139 миллионов 
долларов.

«Российские финансовые 
площадки не так подвержены 
влиянию этих событий, но все 
же индекс ММВБ корректирует-
ся после того, как показал мак-
симум в начале сентября, — про-
должает Александр Шустов. — 
Видимо, многие также предпо-
читают выйти в «кэш» и до-
ждаться, кто станет президен-
том США».

В свою очередь финансовый 
советник Андрей Черных напо-
минает, что Россия прошла вы-
вод капиталов в наличность чуть 
ранее, поэтому на наш рынок это 
явление не оказывает сильного 
влияния.

Такой большой 
заначки наличных 
денег «на черный 
день» у бизнеса 
по всему миру 
не было уже 16 лет

ТОЛЬКО В «РГ» Специальная 
АПЛ «Подмосковье» 
вышла на первые 
испытания в Белое море

Ей бы место 
поглубже....

Александр Емельяненков

АТОМНАЯ подлодка специального назначения, извест-
ная под открытым наименованием «Подмосковье», выш-
ла на испытания в Белое море. Этот выход — первый по-
сле 16 лет перерыва в службе, связанного с ремонтом и 
переоборудованием серийного носителя межконтинен-
тальных баллистических ракет под иные цели и задачи.

О прошлой жизни этого корабля можно рассказать 
уже вполне определенно. Стратегический подводный ра-
кетоносец К-64, заложенный на «Севмашпредприятии» 
в декабре 1982 года по проекту 667БДРМ ленинградско-
го (тогда еще) ЦКБ «Рубин», был третьим в линейке семи 
построенных субмарин этого типа. 

В боевой состав принят 24 февраля 1987-го. То есть 
построили его и провели испытания довольно быстро: на 
все про все ушло чуть больше четырех лет. Нес службу на 
Северном флоте в составе 3-й флотилии подводных ло-
док и базировался в губе Оленья. 

В первый же год, когда эпипаж сдал положенные зада-
чи и был введен в состав сил постоянной готовности, 
произвел тренировочный пуск баллистической ракеты 
из полигона в Белом море. А в последующие восемь лет 
регулярно заступал на боевые дежурства: выполнил за-
дачи девяти автономных боевых служб в составе мор-
ской группировки стратегических ядерных сил — СССР и 
России. 

В мае 1995 года 
экипаж К-64 был 
удостоен чести стать 
участником морско-
го парада в Мурман-
ске в честь 50-летия 
Победы. 

А еще через четы-
ре года уставший ко-
рабль перевели «в 
резерв второй кате-
гории» и отправили 
в Северодвинск — с 
туманной тогда еще 
перспективой прохождения среднего ремонта и перео-
борудования «в интересах ГУГИ МО» — Главного управ-
ления глубоководных исследований российского мино-
бороны. 

Но денег на это оказалось так мало, а в какое-то время 
не было совсем, что работы по переоборудованию растя-
нулись почти на пятнадцать лет. 

По сведениям, попавшим в открытую печать, еще в 
2002 году из К-64 вырезали отсеки с ракетными шахта-
ми, чтобы на их место установить блок специальных от-
секов с оборудованием и жилыми помещениями от под-
водной лодки БС-411 «Оренбург», которая использова-
лась как носитель атомных глубоководных аппаратов, но 
уже выслужила назначенный срок и подлежала утилиза-
ции. 

С тех пор еще немало воды утекло. Теперь северод-
винская «Звездочка» не просто отдельно взятый судоре-
монтный завод, а головное предприятие многопрофиль-
ного и распределенного в европейской части России 
Центра судоремонта — с тем же названием. А корабли 
аналогичного, что и К-64, проекта — «Верхотурье», «Ека-
теринбург», «Карелия», «Тула», «Брянск», «Новомо-
сковск» — как минимум, раз, а кто-то дважды прошли об-
новление в цехах, на стапеле и в доках ЦС «Звездочка». 
Поменяли уставшие механизмы, обрели более современ-
ные системы гидроакустики, навигации, целеуказания и 
связи, а главное — получили модернизированный ракет-
ный комплекс «Синева». И сегодня, не привлекая лишне-
го внимания, несут боевую службу на Севере, образуя 
костяк морской группировки стратегических ядерных 
сил.

А К-64 все ждала своего часа. И он, похоже, настает. 
В августе 2015-го уже как атомную подводную лодку 

БС-64 «Подмосковье» ее вывели из цеха №15 все той же 
«Звездочки». Еще год занимались кораблем у достроеч-
ной набережной и на заводской акватории — проводили 
швартовные испытания и другие назначенные операции. 

А теперь вывели, наконец, на ходовые смотрины. 
Пожелаем экипажу и всей сдаточной команде резуль-

тативной работы в море. Удачи вам на «Подмосковье»! В 
29-й Отдельной бригаде подводных лодок Северного 
флота этого корабля уже заждались.

Деньги под этот 
заказ то выделяли, 
то нет — работы по 
переоборудованию 
растянулись почти 
на пятнадцать лет

Сотрудничество Итальянский премьер-министр заблокировал 
расширение санкций против России под давлением бизнеса

Италия сказала «нет»

Игорь Зубков, Верона 

П
редприниматели не 
должны платить за 
то, что делают поли-
тики, и ни бизнес, ни 
простые итальянцы 

не могут понять смысл и «про-
фит» введенных против России 
санкций, об этом говорили на V 
Евразийском форуме в Вероне. 

Организаторы (ассоциация 
«Познаем Евразию» и «Роскон-
гресс») рассчитывали на приезд 
премьер-министра Италии Мат-
тео Ренци, но форум совпал с 
саммитом ЕС в Брюсселе, на ко-
тором Ренци заблокировал рас-
ширение санкций. Причем сразу 
после визита в США — для этого 
нужна «определенная смелость», 
похвалил премьера президент 
холдинга Leonardo-Finmeccanica 
Мауро Моретти. А мэр Вероны 
Флавио Този отметил, что сан-
кции ЕС из-за Сирии нанесли бы 
ущерб, не устранив проблемы, 
как и в случае с «украинским» 
пакетом. В том же духе высказы-
вались и другие.

Из-за санкций перешли в ре-
жим ожидания контракты ита-
льянских фирм на 32 миллиарда 
евро, сообщил глава ассоциации 
«Познаем Евразию» и председа-
тель совета директоров банка 
«Интеза» Антонио Фаллико. Во-
обще, итальянцы считают, что 
участие в коалициях против Рос-
сии никогда не приносило им ни-
чего хорошего. Темпы экономики 
Италии ниже и без того невысо-
ких среднеевропейских, и сейчас 
все, что мешает ей разогнаться, 
воспринимается болезненно. Ра-
нее парламенты северных про-
мышленно развитых областей 
Венето, Лигурии и Ломбардии 
потребовали от власти способст-
вовать отмене санкций и пере-
смотру отношений ЕС и России. 

Обесценившийся рубль, под-
ешевевшая в два раза рабочая 

сила в России (теперь для евро-
пейцев она дешевле, чем в Ки-
тае), контрсанкции, российская 
политика импортозамещения 
подталкивают итальянский биз-
нес к переходу от ставки на тор-
говлю, которая неумолимо пада-
ет, к созданию производств в Рос-
сии и продаже технических ре-
шений. Эта политика называется 
«Сделано с Италией». «Закрыва-
ются двери, и открываются воро-
та», — говорят итальянцы. При-
чем бизнес в России рассматри-
вается как трамплин в Китай. 

Как рассказали «РГ» в минэ-
кономразвития, в России уже ра-
ботают около 500 итальянских 
предприятий, 70 из них имеют 
собственное производство. И 
нужно, чтобы такого бизнеса ста-
новилось больше. Без европей-
ских технологий импортозаме-
щение выльется в отсталость. 

Но сейчас на всех этапах «вра-
стания» иностранного инвестора 
в нашу землю ему не обойтись 
без сопровождения — это касает-
ся оформления разрешений, пер-
вых контактов с проверяющими, 
сетует глава компании, управля-
ющей крупной площадкой, на ко-
торой работает много иностран-
ных производств. 

«У нас зовут иностранный 
бизнес, но когда он приходит, вы-
ясняется, что чиновникам он не 
нужен, — говорит собеседник 
«РГ». — Замучают проверками, 
повестками в налоговую... За-
чем?! Для него репутация дороже 
всего, он никогда сознательно ни-
чего не нарушит». Глава Россий-
ского союза промышленников и 
предпринимателей Александр 
Шохин рассказал «РГ», что РСПП 
предложит на заседании Госсове-
та тиражировать лучшие практи-
ки работы региональных адми-
нистраций с бизнесом, чтобы ор-
ганизовать конкуренцию между 
регионами за инвесторов, в том 
числе иностранных. 

Российская политика импортозамещения подталкивает Италию к созданию производств и продаже технических решений. 

ИТОГИ

БЕРЛИН И ПАРИЖ ВСТРЕТИЛИ ОТПОР
Екатерина Забродина

Е
ще накануне двухдневного 
саммита ЕС, завершивше-
гося в пятницу в Брюсселе, 

наблюдатели сомневались, что 
лидеры всех 28 стран выскажут-
ся за усиление давления на Мо-
скву в связи с сирийским кризи-
сом. И все же его итоги стали не-
большой сенсацией: впервые 
инициатива таких «локомоти-
вов» ЕС, как Франция и Герма-
ния, которые требовали внести 
вопрос о возможных новых сан-
кциях против РФ в текст заявле-
ния, не только не встретила под-
держки, но и получила отпор. 

На включении в финальный 
документ жестких формулиро-
вок настаивали, в первую оче-
редь, канцлер Германии Ангела 
Меркель и президент Франции 
Франсуа Олланд, а также бри-
танцы. Однако после многочасо-
вой дискуссии в Брюсселе, кото-
рая продолжалась дольше обыч-
ного, упоминания о возможных 
санкциях исчезли вовсе. Реше-
ние заблокировал итальянский 
премьер Маттео Ренци. Согла-
сно утечкам в СМИ, против идеи 
Берлина и Парижа также высту-
пили «около трети» государств, 
включая Испанию, Австрию, 
Грецию, Кипр, Венгрию.  Лидеры 
стран ЕС лишь осудили «нанесе-
ние ударов сирийским режимом 
и его союзниками, в особенно-
сти Россией», по Алеппо. На-
помним: Запад продолжает об-
винять ВКС РФ в бомбардиров-
ках гражданских объектов и 
умеренной оппозиции в Сирии, 
в то время как Москва называет 
эти обвинения бездоказатель-
ными и требует от США разме-

жевания террористов и оппози-
ционных отрядов. 

Как признает Рейтер, саммит 
продемонстрировал «недостаток 
единства» среди стран—членов ЕС. 
«В Брюсселе произошло очень 
важное событие: Ренци сыграл на-
перекор, а Франция и Германия не 
ожидали от Италии столь жесткой 
позиции, — пишет итальянская га-
зета «Иль Фольо». — Ренци высту-
пил в качестве лидера, в результа-
те ось Берлин — Париж дала 
брешь... Это стало сигналом для 
некоторых секторов экономики, 
которые в последние два года по-
несли значительные потери. Это 
решение созвучно большинству 
итальянского электората... Ренци 

проявляет солидарность отнюдь 
не с мнением меньшинства, кото-
рое искренне верит в Атлантиче-
ский альянс».  

Эксперты полагают: теперь 
эта тема будет регулярно всплы-
вать во внутриполитической по-
вестке стран ЕС. Так, не успел 
Ренци озвучить свою позицию 
на брюссельском саммите, как в 
Риме прошла демонстрация ле-
вых активистов под лозунгом 
«Ренци должен уйти». Формаль-
но она была связана с предстоя-
щим референдумом по консти-
туционной реформе, намечен-
ным на 4 декабря. Но местные 
наблюдатели считают совпаде-
ние неслучайным.

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ
Глава МИД Италии Паоло Джентилони назвал «победой здравого смы-
сла» итоги саммита ЕС. В интервью «Коррьере делла сера» он отме-
тил, что на саммите «возобладал здравый смысл, и вклад Италии 
стал решающим. Крайне редко на подобных саммитах происходят по-
литические битвы за формулировки, единогласно одобренные в ходе за-
седания глав МИД», — признал Джентилони. По его словам, санкции «не 
могут служить ширмой, защищающей от трудностей». «Сегодня все 
понимают, что решение сирийского конфликта может быть достиг-
нуто только дипломатическим путем и путем политической тран-
сформации», — заключил глава итальянского МИД.

Нива Миракян, Рим
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Акцент

 Cаммит продемонстрировал 
«недостаток единства» среди 
стран—членов ЕС

ПЛАНЫ Регионы получат деньги на госуслуги

Вместе дешевле
Татьяна Шадрина

П
рактически каждый вто-
рой россиянин — пользо-
ватель Рунета — зареги-

стрирован на портале госуслуг, 
это 35 миллионов человек. Такие 
цифры озвучил министр связи и 
массовых коммуникаций Нико-
лай Никифоров на заседании Со-
вета по региональной информа-
тизации.

Чем активнее регионы стиму-
лируют использование госуслуг, 
тем больше у них шансов на со-
финансирование их региональ-
ной части портала. 

«В 2017 году регионам будет 
предоставлена субсидия на попу-
ляризацию госуслуг, — пояснил 
«Российской газете» замглавы 
минкомсвязи Алексей Козырев. — 
Мы проводили голосование, в ко-
тором участвовали субъекты. 
Полагаю, 15—20 регионов смогут 
получить эти субсидии. Средства 

планируется распределять на 
конкурсной основе». 

Регионы, продолжил замести-
тель министра, смогут использо-
вать эти деньги на софинансиро-
вание мероприятий по популя-
ризации регистрации граждан в 
Единой системе идентификации 
и аутентификации (ЕСИА). При 
этом для каждого региона будет 
рассчитан индивидуальный по-
казатель: сколько граждан нужно 
зарегистрировать на портале го-
суслуг и таким образом обеспе-
чить выполнение показателя из 
601-го указа президента РФ о со-
вершенствовании системы госу-
дарственного управления». На-
пример, к 2018 году доля гра-
ждан, использующих механизм 
получения государственных и 
муниципальных услуг в элек-
тронной форме, должно быть не 
менее 70 процентов. 

Также идет работа по объеди-
нению всех ресурсов по муници-

пальным и региональным услу-
гам с федеральным порталом го-
суслуг. Сейчас разработан еди-
ный стиль для госуслуг в элек-
тронном виде, подготовлены ре-
комендации по продвижению 
электронного способа их получе-
ния. И предоставлен единый ре-
сурс маркетинговых и промома-
териалов для снижения затрат. 
Работа по переводу региональ-
ных порталов на Единый портал 
госуслуг уже началась, сказал за-

меститель директора департа-
мента развития электронного 
правительства минкомсвязи 
Александр Павлович.

Ведомство также провело 
опрос среди пользователей Руне-
та, кто и как пользуется порта-
лом. 

Оказалось, что 55 процентов 
пользователей российского сег-
мента Интернета знают об элек-
тронных госуслугах, две трети из 
них хотели бы получать государст-

венные услуги в электроном виде. 
А вот 36 процентов пользователей 
все-таки предпочитают живое об-
щение и самостоятельно приходят 
в органы власти за госуслугами. 
Исследование проводилось в ок-
тябре 2016 года с целью получе-
ния детальной информации по це-
лому ряду вопросов, связанных с 
развитием электронных услуг и 
порталов. 

Еще больше повысит популяр-
ность портала возможность по-
лучить банковские услуги, под-
тверждая, например, перевод де-
нег через систему идентифика-
ции портала госуслуг. Сейчас 
минкомсвязь ведет работу с Цен-
тральным банком и Росфинмо-
ниторингом над проектом по 
предоставлению банковских 
услуг по ЕСИА, отметил Николай 
Никифоров. По его мнению, это 
будет настоящий прорыв для 
пользователей электронных го-
сударственных услуг. 

Акцент

 В России будет создан 
единый портал федеральных, 
региональных и муниципаль-
ных услуг власти

ДОСЬЕ «РГ»
Чью вахту примет «Подмосковье»: 
из послужного списка БС-411 «Оренбург»
В связи со сокращением вооружений по договору СНВ-I было 
принято решение переоборудовать ракетную подводную 
лодку К-411 (проект 667А «Навага») Северного флота в но-
ситель сверхмалых подводных лодок. К этому времени ко-
рабль прослужил в боевом составе 12 лет, в том числе со-
вершил поход на Северный полюс, за что экипаж был на-
гражден вымпелом министра обороны СССР «За мужест-
во и воинскую доблесть».
В октябре 1983 года субмарину завели в эллинг северодвин-
ской «Звездочки», где она провела долгие семь лет — опять 
спустили на воду только в июне 1990 года. 
В результате модернизации ракетный крейсер был перео-
борудован по проекту 09774 в носитель сверхмалых под-
водных лодок. Для этого вырезали пятый ракетный отсек, 
а на его место установили новый блок корпуса, параллель-
но изготовленный на соседнем «Севмашпредприятии». В 
новых помещениях разместили научно-исследовательскую 
аппаратуру и оборудование, каюты и бытовые помещения 
для экипажа и исследователей. В результате корпус кора-
бля был удлинен до 162,5 м, торпедное вооружение демон-
тировано не было.
В сентябре 1998 года АПЛ получила наименование «Орен-
бург», а год спустя шефство над кораблем и ее экипажем 
взяло правительство Оренбургской области. 
Специальная субмарина выполняла задачи по назначению 
до 2004 года. В 2009-м утилизирована на той же «Звездоч-
ке».
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ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЕ СИТУАЦИИ МЧС 
развернет на автотрассах 
770 «кемпингов» 
для водителей

Будет куда 
свернуть

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО по чрезвычайным ситуациям Рос-
сии готово в предстоящий зимний период развернуть на 
федеральных автомобильных трассах Центрального фе-
дерального округа (ЦФО) около 770 пунктов временного 
размещения, обогрева и питания. Такие временные 
«кемпинги» спасатели оперативно развернут для нужд 
водителей в случае осложнения дорожной обстановки 
из-за снегопадов. 

Спасатели готовы сработать на упреждение. Пункты, 
где водители смогут погреться и перекусить, будут раз-
вернуты в кратчайшие сроки. В настоящее время специа-
листы МЧС анализируют места, где может возникнуть 
такая необходимость. 

О готовности МЧС развернуть времянки для автолю-
бителей на прошлой неделе сообщил врио начальника 
Центрального регионального центра МЧС России Игорь 
Кобзев. «Для жизнеобеспечения водителей и пассажи-
ров автотранспорта в зимний период на федеральных ав-
томобильных дорогах подготовлено около 770 пунктов 
временного размещения, обогрева и питания, в том чи-
сле 74 подвижных, а также свыше 1,2 тысячи заправоч-
ных пунктов», — рассказал он.

Кобзев отметил, 
что в каждом регио-
не разработан план 
прикрытия автодо-
рог, которым опре-
делен порядок сов-
местных действий 
органов управления 
и сил МЧС, МВД, 
минздрава, а также 
дорожных служб.

Как рассказали 
в ГУ МЧС по Смо-
ленской области, 
мобильные пункты 
обогрева, которые грядущей зимой будут установлены 
на трассе Москва — Минск, накануне прошли тоталь-
ную ревизию. Все оказалось в рабочем состоянии и го-
тово к применению. Теплые палатки, где будут дежу-
рить спасатели, укомплектованы мобильной радио-
станцией, электрогенератором, одеялами, тепловой 
пушкой, аптечкой, жесткой сцепкой, паяльной лампой 
и другими полезными вещами. Кроме того, во «времян-
ках» МЧС можно будет выпить горячего чаю и подзаря-
дить телефон.

«Пункты обогрева — это не дань моде, а необходи-
мость нынешнего дня, — отмечают в пресс-службе регио-
нального главка МЧС. — При ухудшении погоды на терри-
тории области автомобилистам может понадобиться по-
мощь в любой момент».

Проверку пунктов обогрева в преддверие холодов про-
вели и в ГУ МЧС России по Тульской области. В регионе 
уже готовы восемь таких пунктов. Они располагаются на 
базе автомобилей высокой проходимости «Урал-4320», 
«ЗИЛ-131» и «ГАЗ-66». Пункты эксплуатируются в зим-
нее время года, в условиях сильных морозов и гололеди-
цы, находясь на длинных участках трасс, где поблизости 
нет ни кафе, ни заправок, чтобы в случае поломки автомо-
биля или происшествия на этом участке дороги водители 
и пассажиры могли рассчитывать на своевременную по-
мощь и обогрев. 

«Экипажи пунктов обогрева МЧС на специальных ав-
томобилях, укомплектованных спасательным оборудо-
ванием, полевой кухней, палаткой, печью, теплыми ве-
щами и другими необходимыми средствами, готовы ока-
зать помощь и обогреть пострадавших», — заверили 
в тульском управлении МЧС.

Учитывая климатические условия Дальнего Востока 
и Сибири, там мобильные пункты обогрева особенно ак-
туальны. На 12 федеральных автотрассах региона развер-
нуто 116 мобильных пунктов, которые могут принять ав-
толюбителей, нуждающихся в помощи на дороге. Как по-
казала проверка, дальневосточные спасатели незамедли-
тельно готовы выдвинуться в любую точку автодороги для 
оказания помощи водителям. На территории Сибирского 
федерального округа на 13 федеральных трассах находят-
ся 183 временных (мобильных) пункта размещения, из 
которых 77 — пункты с питанием, а на 85 размещены пун-
кты заправки.

«Это очень хорошо, когда министерство, которое, по 
сути, должно приходить на помощь, когда ЧП уже прои-
зошло, анализирует риски и работает так, чтобы мини-
мизировать случаи гибели или ранений от переохлажде-
ния людей на автотрассах», — прокомментировал «Рос-
сийской газете» автолюбитель с 20-летним стажем, 
юрист Игорь Кустов. 

К слову, временные пункты размещения водителей — 
это далеко не изобретение этого года. В прошлом году 
они также были развернуты. Но сейчас решено значи-
тельно увеличить их количество. 

Общество Какие уроки надо извлечь из польских протестов против запрета абортов

И снова «черный» понедельник
Ариадна Рокоссовская 

В 
Варшаве у стен парла-
мента прошла демон-
страция женщин про-
тив ужесточения поль-
ского законодательства 

в отношении прерывания бере-
менности. Но главный день про-
тестных акций — понедельник. Он 
снова обещает стать «черным» — о 
своем участии заявили более ста 
городов, причем не только в Поль-
ше, но и в других странах мира. 

Не сложим зонтики! 
«Мы будем и дальше стремить-

ся к тому, чтобы даже случаи 
очень тяжелой беременности, 
когда ребенок приговорен к смер-
ти, сильно деформирован, тем не 
менее заканчивались родами, 
чтобы этот ребенок мог быть 
окрещен, похоронен, чтобы у него 
было имя», — эти слова главы пра-
вящей в Польше партии «Право и 
справедливость» Ярослава Ка-
чиньского стали сигналом к про-
должению протестов польских 
женщин. «Да мы и так знали, что 
отклонение Сеймом законопро-
екта о полном запрете абортов — 
это только хитрый ход, ведь епи-
скопат будет и дальше давить на 
Качиньского, да и сам он хочет 
удовлетворить праворадикальное 
крыло своей партии. Так что оче-
редные попытки ужесточения за-
конодательства — это лишь дело 
времени. Поэтому протесты есть 
и будут. Мы не сдадимся, пока не 
добьемся таких же прав, как у 
других европейских женщин», — 
рассказала «РГ» Малгожата Про-
коп-Пачковска, координатор 
женского движения в партии Twoj 
ruch и одна из организаторов про-
гремевшего на весь мир «черного 
понедельника» 3 октября, когда 
около ста тысяч человек по всей 
стране вместо работы отправи-
лись на митинги под дождем. 

«Мы не складываем зонтики», 
— пишут в социальных сетях 
участницы «черного понедельни-
ка». Их интернет-сообщества за-
крыты от посторонних, туда при-
нимают только единомышленни-
ков и лишь по рекомендации. 
Сколько всего демонстраций, 
маршей и других акций протеста 
пройдет в этот понедельник, пока 
сказать сложно. Но уже известно, 
что нынешние акции не будут 
спонтанными, как «черный про-
тест» 3 октября. В последние две 
недели в Польше сформировались 
оргструктуры нового движения: 
был создан общепольский иници-
ативный комитет забастовки 
женщин, а также штаб интернет-
администраторов, в разных горо-
дах предлагали свои кандидатуры 
или выдвигались другие коорди-
наторы локальных групп, в соци-
альных сетях создавались страни-
цы региональных акций протеста. 
Организаторы подчеркивают, что 
это движение не относится ни к 
какой политической партии и яв-
ляется детищем тех, кто принима-
ет в нем участие. 

Жертвы компромисса
Напомним, что волнения в 

связи с законодательством в от-
ношении прерывания беремен-
ности начались еще весной, когда 
премьер-министр Беата Шидло и 
лидер партии «Право и справед-
ливость» Ярослав Качиньский 
поддержали зачитанное во всех 
католических храмах Польши об-
ращение епископата, в котором 
церковь призывает к полной за-
щите жизни человека. «В деле со-
хранения жизни нерожденных 
детей нельзя останавливаться на 

том компромиссе, который есть 
сейчас», — подчеркивалось в 
письме президиума епископата. 
«Компромиссом» в Польше назы-
вают «Закон о планировании се-
мьи» от 1993 года, который за-
прещает аборты, за исключением 
случаев, когда беременность на-
ступила в результате изнасилова-
ния, при высокой вероятности 
пороков развития у плода или 
при угрозе жизни матери. «Ника-
кой это не компромисс, — возму-
щается во время беседы с корре-
спондентом «РГ» пани Малгожа-
та. — А если и компромисс, то 
весьма сомнительный. Новое го-
сударство, возникшее после со-
бытий 1989 года, хотело отблаго-
дарить церковь за поддержку оп-
позиции в коммунистические 
времена, и именно женщин при-
несли в жертву. Это компромисс 
мужчин из правительства и муж-
чин из епископата». В 1993 году 
такого же мнения в Польше при-
держивались очень многие, более 
того, именно законодательство в 
отношении прерывания беремен-
ности способствовало возникно-
вению наиболее масштабного по-
сле «Солидарности» протестного 
общественного движения. Со-
зданные в стране инициативные 
гражданские комитеты собрали 
более полутора миллионов под-
писей под петицией в Сейм с тре-
бованием общенационального 
референдума по этому вопросу. 
Но депутаты это обстоятельство 
проигнорировали. А в 1996 году 
нижняя палата польского парла-
мента сделала шаг в направлении 
либерализации законодательства 
об абортах, был принят соответ-
ствующий закон. Однако год спу-
стя Конституционный суд страны 
вынес решение, что это противо-
речит польскому праву, и объя-
вил закон от 1993 года снова име-
ющим силу. Проекты либерализа-
ции этого закона и его ужесточе-
ния то и дело поступали в Сейм, 

но до последнего времени не при-
нимались к рассмотрению. Осе-
нью прошлого года парламент-
ские выборы в Польше выиграла 
партия «Право и справедли-
вость». По мнению экспертов, 
своей победой она была во мно-
гом обязана польскому духовен-
ству и консервативно настроен-
ному электорату. Весной активи-
сты движения Pro Life организо-
вали комитет по сбору подписей 
за полный запрет абортов. И в 
конце сентября этот обществен-
ный комитет «Стоп абортам» на-
правил в нижнюю палату парла-
мента 450 тысяч подписей гра-
ждан под соответствующей ини-
циативой, предусматривающей 
также и возможность тюремного 
срока для женщин и врачей. Од-
новременно общественный ко-
митет «Спасем женщин», в кото-
рый входит Малгожата Прокоп-
Пачковска, представил противо-
положный проект, предполагаю-
щий разрешение абортов по же-
ланию женщины до 12 недели бе-

ременности, а после этого срока 
— в исключительных случаях. Его 
поддержали 225 тысяч поляков. 
Но депутаты приняли к рассмо-
трению только ту инициативу, 
которая предполагает ужесточе-
ние существующего законода-
тельства.

Тактическое отступление
Рассмотреть эту инициативу 

как следует в Сейме так и не успе-
ли. После того как в понедельник 
3 октября 98 тысяч человек по 
всей Польше вместо работы при-
няли участие в демонстрациях 
протеста против запрета абор-
тов, в среду с нарушением поло-
женных процедур члены комите-
та по юстиции и правам человека 
Сейма собрались на экстренное 
рассмотрение злополучного за-
конопроекта. На следующий день 
он был отклонен голосами 352 
депутатов из 428. Но польские 
женщины поняли, что праздно-
вать победу пока рано, ведь, по 
данным авторитетной газеты 
Gazeta Wyborcza, в четверг 
утром перед итоговым голосова-
нием Ярослав Качиньский про-
вел закрытое заседание парла-
ментской фракции своей партии, 
на котором объявил, что хоро-
ший командир, видя большой 
штурм вражеских войск, должен 

отступить, перегруппировать 
силы, чтобы потом перейти в на-
ступление. Это неудивительно, 
ведь решение Сейма вызвало не-
довольство у многих. Например, 
главный редактор проправитель-
с т в е н н о г о  т е л е к а н а л а  T V 
Republika и ведущий передачи 
«Церковь, в которой мы живем» 
Томаш Терликовский на вопрос 
«РГ», устраивает ли его такой фи-
нал, отвечает: «Нет, я считаю, что 
это ошибка. Я уверен, что можно 
было менять отдельные детали в 
этом законопроекте, но не усту-
пать под давлением людей, кото-
рые хотят убивать невинных че-
ловеческих существ. Я рассчиты-
ваю, что в будущем Сейм для на-
чала запретит убийство детей с 
ограниченными возможностя-
ми, прежде всего с синдромом 
Дауна, а потом, надеюсь, Поль-
ша, в конце концов, вернется к 
классической цивилизации и за-
претит аборты полностью. Хочу 
напомнить, что в XIX веке абор-
ты были нелегальными». 

На аборт — в Германию
По словам Малгожаты Про-

коп-Пачковской, такие взгляды в 
Польше — не редкость: «Да, есть 
группы людей, у которых такие 
убеждения, или они хотят вос-
пользоваться ситуацией в своих 
интересах. Но наше общество, 
наши женщины уже дозрели до 
того, чтобы начать сопротив-
ляться тому, что церковь и пра-
вые пытаются навязывать нам 
такие законы. Можно иметь раз-
ные взгляды, в том числе и такие, 
как у Томаша Терликовского, но 
на свою собственную личную 
жизнь. Религиозные фанатики не 
должны писать законы в нашем 
вроде бы светском государстве». 
По ее словам, сегодня в Польше 
между этими двумя силами идет 
борьба. «В течение многих лет 
группы польских феминисток 
выступали за смягчение законо-
дательства в отношении преры-
вания беременности, ведь оно у 
нас и так одно из самых строгих в 
Европе и в мире. Но сейчас насту-
пил момент, когда чаша терпения 
переполнилась — женщины поня-
ли, что дальше так продолжаться 
не может. По данным исследова-
ний, все больше полек хотят даже 
не сохранения статус-кво, а либе-
рализации этого законодательст-
ва. Теперь мы массово выходим 

на улицы и требуем того, что уже 
есть у других европейских жен-
щин. Обратите внимание на па-
радокс: Польша уже давно явля-
ется членом Евросоюза, но мы в 
собственной стране имеем мень-
ше прав, чем за границей — в Че-
хии, Словакии, Германии. Я, на-
пример, живу в Щецине на грани-
це с Германией, и в 15—20 кило-
метрах от моего города есть не-
мецкие больницы, в которых ка-
ждая полька, никому ничего не 
объясняя и не доказывая, может 
сделать аборт. А у себя дома — не 
может. Мало того, эти фанатики 
уже написали в Сейм петицию с 
требованием запрета и наказа-
ния в виде тюремного заключе-
ния за применение таблеток для 
экстренной контрацепции. По их 
мнению, это таблетка для ранне-
го выкидыша, хотя это средство 
контрацепции. Эта пропаганда 
распространяется и на детей, ко-
торых в школах на уроках рели-
гии учат, что зигота — это уже за-
чатый ребенок и человек. А лю-
бая наша попытка вступить в ди-
скуссию заканчивается тем, что 
нас обзывают убийцами». 

Никто не хочет уступать
Акции протеста, прошедшие 

по всей Польше 3 октября, по сло-
вам пани Малгожаты, организо-
вывались и политиками, и обще-
ственными деятелями, и просто 
возмущенными женщинами. 
«Когда в Сейме рассматривали 
два проекта, и наш был отклонен, 
до общества наконец-то дошло, 
что нам всем грозит. Мы — движе-
ние «Спасем женщин» — органи-
зовали перед зданием парламен-
та политическую демонстрацию 
протеста под лозунгом «Шутки 
кончились!». А в это время в Ин-
тернете в женских сообществах 
договорились организовать 
марш в Варшаве. И тогда же наша 
популярная актриса Кристина 
Янда выступила с идеей провести 
общенациональную забастовку 
женщин. Одновременно моло-
дежь в партии Razem придумала, 
что участникам протеста нужно 
надеть черную одежду, чтобы те, 
кто по разным причинам не мо-
жет не пойти на работу в поне-
дельник, или женщины в малень-
ких городах, где не будет демон-
страций, могли участвовать в ак-

ции хотя бы таким образом. Эти 
идеи распространились по всей 
стране при помощи Интернета и 
СМИ. Власти рассчитывали, что 
акции протеста будут, как обыч-
но, проходить только в крупных 
городах — Варшаве, Кракове, По-
знани, Щецине, Гданьске. Того, 
что из этого выйдет, не ожидали 
даже мы сами: акции прошли в 
144 населенных пунктах Польши. 
Даже в маленьких городках, где 
церковь имеет больше всего вли-
яния на людей, по несколько со-
тен девушек, многих из которых 
сопровождали мужчины, вышли 
на демонстрации и выкричали 
свою злость на то, что происхо-
дит. Демонстраций в таком коли-
честве городов у нас не было с 
1989 года». По ее словам, на «чер-
ном протесте» были представле-
ны самые разные группы — от 
школьниц до бабушек, от менед-
жеров до ученых.

На вопрос, будут ли прово-
дить свой «белый протест» про-
тивники абортов, Томаш Терли-
ковский говорит, что будут обя-
зательно, более того, они уже 
протестуют. «В прошлую субботу 
на Ясной Гуре прошла специаль-
ная молитва покаяния за грехи 
нашего народа, в частности за 
грех аборта, в которой приняло 
участие более ста тысяч человек. 
Каждый год по польским улицам 
проходят шествия за жизнь и се-
мью. Если сложить вместе число 
их участников, получится 250—
300 тысяч человек, гораздо боль-
ше, чем было на демонстрациях 
за аборты. Либеральные СМИ об 
этом не пишут, но у защитников 
жизни в Польше очень сильные 
позиции — под проектом закона о 
полном запрете прерывания бе-
ременности подписалось почти 
полмиллиона поляков! Еще 150 
тысяч собрано под другим проек-
том полного запрета. Так что 
польское движение за жизнь бу-
дет действовать и точно не усту-
пит в этом вопросе!» На вопрос, 
не боится ли он, что это еще боль-
ше обострит конфликт в поль-
ском обществе, Томаш Терликов-
ский убежденно заявляет: «Есть 
вещи поважнее, чем конфликты в 
обществе!»

Польские женщины требуют 
от властей дать им возможность 
выбора.

Акцент

 На «черном протесте» 
были представлены разные 
группы: от школьниц 
до бабушек, от менеджеров 
до ученых

Придорожные пунк-
ты МЧС укомплекто-
ваны радиостан-
цией, генератором, 
одеялами, тепловой 
пушкой и аптечкой

МЧС готово развернуть на федеральных автотрассах мобиль-
ные пункты, где можно будет согреться и заправиться.
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БОЛЬШЕ РОЖАТЬ, А НЕ ЗАПРЕЩАТЬ
Премьер-министр Польши Беата Шидло заявила на днях, что пока для 
сокращения числа абортов правительство этой страны разработает 
программу поддержки семей. Этот рецепт подходит и для России, где 
еще не созданы все необходимые условия для запрета абортов. Многое уже 
делается — например, материнский капитал, которым поощряют 
многодетные семьи. Но это только один из необходимых элементов, ко-
торые позволят российским семьям достичь необходимого материаль-
ного благополучия: чтобы дети имели доступ к медицинскому обслужи-
ванию, не ждали очереди в детский сад, чтобы у них была крыша над го-
ловой. А пока любые радикальные шаги в направлении ограничения госу-
дарством возможностей женщин самим решать свою судьбу могут 
привести к расколу в обществе и росту социальной напряженности. «РГ» на минувшей неделе рассказала об отношении к абортам в разных 

странах. Подробности на сайте: rg.ru/art/1322611.
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Напомним, что ранее 
глава военного ведом-
ства Бельгии попытал-

ся увести внимание обществен-
ности от трагедии, произошед-
шей 18 октября в курдской де-
ревне Хасаджек. Сделанные 
в Брюсселе заявления Конашен-
ков назвал «заведомо ничтожны-
ми для любого профессионала 
оправданиями». «Минобороны 
России представило бельгийской 
стороне исчерпывающие данные 
объективного контроля воздуш-
ного пространства Сирии, под-
тверждающие нанесение самоле-
тами бельгийских ВВС 18 октя-
бря удара по курдской деревне 
Хасаджек, — отметил генерал. — 
18 октября в 1 час 34 минуты по 
московскому времени средства-
ми воздушного контроля был за-
фиксирован взлет двух военных 
самолетов международной коа-
лиции с иорданского аэродрома 
Ас-Салти. У каждого летательно-
го аппарата существует ряд уни-
кальных признаков, которые по-
зволяют идентифицировать их 
тип. Более того, попадая в зону 
обнаружения радиолокацион-
ных средств неоднократно, они 
идентифицируются специальны-
ми радиотехническими средст-
вами, после чего заносятся в со-
ответствующую базу данных. 
При каждом последующем появ-
лении в зоне обнаружения рос-
сийских радиотехнических 
средств однозначно определяет-
ся не только тип самолета, но 
и его принадлежность. Взлетев-
шие с иорданской базы самолеты 
были сразу идентифицированы 
как F-16. Была также установле-
на их принадлежность к бельгий-
ским ВВС. Эти самолеты неодно-
кратно залетали в зону обнару-
жения российских и сирийских 
радиолокационных средств ра-
нее. С 1 часа 55 минут оба F-16 
совершали полет в воздушном 
пространстве Ирака. В 2 часа 
37 минут бельгийские самолеты 
вошли в воздушное пространст-
во Сирии примерно в 115 км се-
веро-восточнее населенного 
пункта Дейр-Эз-Зор. Здесь с уче-
том категоричного отрицания 
полетов бельгийских ВВС со сто-
роны представителя Централь-
ного командования вооружен-
ных сил США в Минобороны Рос-
сии обратили внимание на следу-

ющее обстоятельство. Находясь 
в воздушном пространстве Си-
рии, бельгийские самолеты 
с 2 часов 52 минут осуществляли 
дозаправку в воздухе в районе 
Дейр-Эз-Зор от американского 
топливозаправщика КС-135 и за-
тем продолжили полет в северо-
западном направлении. В 3 часа 
10 минут самолеты F-16 пролете-
ли в 80 км северо-восточнее го-
рода Ракка и, пролетев над Евф-
р а т о м ,  с л е д о в а л и  к у р с о м 
260 градусов в западном направ-

лении вдоль сирийско-турецкой 
границы. Затем южнее города 
Азаз пара выполнила левый раз-
ворот и продолжила полет кур-
сом 90 градусов в восточном на-
правлении. В 3.35 самолеты нане-
сли авиационный удар по курд-
ской деревне Хасаджек в провин-
ции Алеппо, в результате которо-
го погибло шесть человек, еще 
четверо получили ранения. 
С 4 часов 19 минут оба бельгий-
ских самолета выполнили по-
вторную дозаправку от амери-

канского топливозаправщика 
КС-135 и осуществляли воздуш-
ное патрулирование в районе го-
рода Азаз севернее Алеппо. 

После этого пара взяла курс 
на юго-восток в направлении 
Ирака. В 7 часов 25 минут бель-
гийские F-16 вышли из воздуш-
ного пространства Сирии. 

Кстати, вчера правительст-
венные войска Сирии совместно 
с отрядами ополчения перешли 
в наступление на юге города. Ин-
формационные агентства целый 
день сообщали об ожесточенных 
боях за господствующие высоты 
поблизости от жилого квартала 
1070. Эксперты говорят, что ак-
тивные боевые действия в этом 
районе Алеппо могут быть связа-
ны со стремлением правительст-
венных войск отрезать засевших 
в квартале боевиков от каналов 
снабжения и других террористи-
ческих отрядов. 

Судя по информации с мест 
боев, этой задачей сирийские во-
енные справляются довольно 
успешно. Известно, что в первые 
часы наступления им удалось 
подбить три танка террористов. 
А к югу от Алеппо правительст-
венные части вернули под контр-
оль места дислокации батальона 
ПВО. Выбивать с этой террито-

рии боевиков пришлось силой. 
Сообщается, что в результате 
было уничтожено большое число 
экстремистов.

Невпопад

КОММЕНТАРИЙ США возвели  двойные стандарты в главный  постулат своей политики

Цинизм по-американски
Максим Макарычев

О
фициальный представи-
тель МИД России Мария 
Захарова призвала все 

страны, которые имеют влияние 
на вооруженную оппозицию и 
террористов в Сирии, «сделать 
все, чтобы реализовать взятые на 
себя обязательства усмирить бо-
евиков». 

Однако Запад, где прекрасно 
знают, кто блокирует конвои в 
Алеппо, не только не обуздал воо-
руженных боевиков, а своим без-
действием дал им фактический 
карт-бланш на дальнейший гено-
цид гражданского населения в 
Алеппо. «Кормить и лечить «Ну-
сру» (запрещенную в РФ группи-
ровку «Джебхат ан-Нусра») и на-
блюдать, как нусровцы срывают 
поставки продовольствия и ме-
дикаментов гражданскому насе-
лению, при этом в Совете ООН по 
правам человека обвинять Рос-
сию в гуманитарной катастрофе 
Алеппо цинично и подло», — на-
писала Захарова в Facebook.

Россия, напротив, в очередной 
раз пошла на беспрецедентный 
шаг, позволив вооруженным лю-
дям в Алеппо не складывать ору-
жие, а выйти с ним в руках через 
гуманитарные коридоры. Но бое-
вики, среди которых наверняка 
были «друзья Вашингтона» из 
«умеренной оппозиции», ответи-
ли шквальным огнем по мирным 
людям, отрезая им путь к спасе-
нию из пекла Алеппо. Более того, 
террористы умудряются ставить 
ультиматумы международным 
организациям: они дали понять, 
что пропустят конвои, только 
если их «в полной мере обеспечат 
медикаментами».

Противодействие со стороны 
США и его сателлитов операции в 
Алеппо сирийских правительст-
венных войск, действующих при 
поддержке ВКС России, и спешно 
организованная атака на Мосул в 
Ираке «сборной солянки» из 
иракских вооруженных сил, 
курдских «пешмерга», шиитов, 
суннитов, христиан, смешанных 
по рецепту «американского по-
вара», стали квинтэссенцией по-
литики двойных стандартов Ва-
шингтона. Этот ключевой прин-
цип современной внешней поли-
тики Белого дома сначала обка-
тывался в 1990-е годы на Балка-
нах в отношении «плохих сер-
бов» и «хороших боснийцев». А 

затем успешно реализовывался в 
Ираке, Ливии, Сирии в XXI веке, 
вылившись в превращение не-
когда благополучных стран в оча-
ги хаоса и источники многомил-
лионной миграции.

За эти годы Вашингтон подна-
торел во лжи, умении давать ци-
ничные и никогда не выполняе-
мые обещания, даже делении бое-
виков на «хороших и плохих пар-
ней» по принципу «враг России — 
наш друг». Часть такой политики 
— это приписывание себе чужих 
успехов. Подобное происходит и 
сейчас: наступление на Мосул 
было начато армией Ирака и 
курдскими повстанцами, но бла-
годаря американским СМИ пре-
подносится как «успешная опера-
ция сил во главе с США». Это и чу-
довищная по своему цинизму об-
работка фактуры исключительно 
в своих интересах: в центре вни-
мания мировых масс-медиа появ-
ляется фейковый снимок мальчи-
ка Омрана, «пострадавшего от си-
рийско-российской бомбежки». 
И полностью замалчиваются тра-
гедии детей, гибнущих от рук тер-
рористов в Алеппо. 

Вот и убитых женщин, стари-
ков и детей — живой щит, которым 
прикрываются боевики в Мосуле 
(а ведь даже ООН трубит о гряду-

щей гуманитарной катастрофе), 
после предстоящего фатального 
штурма в «демократических» 
американских СМИ наверняка 
представят как «неизбежные, но 
минизированные потери». А по-
гибшие в Алеппо будут по-преж-
нему рассматриваться как «жер-
твы российско-сирийской агрес-
сии», что даст повод «заинтересо-
ванным в прекращении зверств» 
сторонам постоянно мусолить во-
прос о новых санкциях против 
России.  Свежий пример двойной 
политики: стало известно о том, 
что власти ряда штатов США мо-
гут возбудить уголовные дела, 
если российские дипломаты, кста-
ти, имеющие на то право, посетят 
избирательные участки во время 
выборов президента США. Попро-
буй не допустить на такие участки 

в других странах американцев или 
их друзей. Будет истерика на весь 
мир о нарушении демократии и 
«общечеловеческих ценностей». 

Человеческая жизнь для дву-
личных американских ястребов — 
это «пыль и брызги», тем более 
если она мешает продвигать в 
жизнь планы «мирового гегемо-
на». Ведь на примере Мосула Ва-
шингтон должен напомнить всем, 
что только он может выступать в 
роли всемирного арбитра и вер-
шителя людских судеб. А тысячи 
погибших — это просто статисти-
ка. Мосул, по некоторой информа-
ции, нужно кровь из носу взять до 
окончания срока полномочий Ба-
рака Обамы, чтобы этот лауреат 
Нобелевской премии мира запом-
нился в истории хоть каким-то 
«достижением». 

В «погоне за результатом» аме-
риканцы и их союзники абсолют-
но не просчитывают сценарии бу-
дущего второго города Ирака. Во-
первых, эксперты предупрежда-
ют, что из разрушенного после 
штурма Мосула, с одной стороны, 
куда ноги бегут, может хлынуть 
миллионный поток беженцев, с 
другой, террористы, через сеть 
тоннелей, почти наверняка напра-
вятся в беспокойную Сирию, а 
иностранные наемники попыта-
ются вернуться в Старый Свет. Тот 
самый, что постоянно шантажи-
рует Россию угрозой новых сан-
кций. Во-вторых, между разнород-
ными этническими и религиозны-
ми группами, наступающими на 
Мосул и не питающими особых 
симпатий друг к другу (иракцы, 
курды, турки, шииты, сунниты), в 
случае освобождения города на-
чнется настоящая «дележка пиро-
га», которая не сулит ничего хоро-
шего и грозит новым конфликтом. 
Но американцы в данном случае 
действуют по принципу — после 
нас хоть потоп. Но кто сказал, что 
путь к освобождению Мосула уст-
лан розами? 

Так, боевики ДАИШ (арабское 
название запрещенной в РФ груп-
пировки ИГИЛ) в результате мол-
ниеносного и хорошо организо-
ванного штурма захватили семь 
кварталов в городе Киркук в 140 
километрах от Мосула. Они также 
взяли штурмом местную тюрьму, 
освободив несколько сот заклю-
ченных, которые быстро перемет-
нулись на их сторону. Эксперты 
отмечают, что атака, скорее всего, 
была проведена в качестве отвле-
кающего маневра, но она, помимо 
тактического, имела мощный пси-
хологический эффект. Так как 
привела в ступор не ожидавшие 
такого подвоха коалиционные 
силы. Чем ближе коалиция к Мо-
сулу, тем более «адскими» стано-
вятся злодеяния боевиков: в пят-
ницу они казнили почти 300 
местных мужчин и мальчиков, 
которые отказались вставать в 
«живой щит», а вчера показа-
тельно сбросили с моста 16 жите-
лей Мосула. 

Вашингтон в части своего осо-
бого подхода к борьбе с террори-
стами в Ираке и Сирии показал, 
как он способен откровенно на-
смехаться над любыми догово-
ренностями, давать лживые и не-
выполнимые впоследствии об-
ещания, при этом легко манипу-

лируя своими европейскими са-
теллитами, побуждая их через 
различные инструментарии ока-
зывать давление на Москву. 

Какими бы искренними не 
были стремления заслуженного 
ветерана вьетнамской войны 
Джона Керри, вместе с россий-
ским коллегой Сергеем Лавро-
вым пытающегося найти выход 
из сирийского тупика, решающее 
слово все равно будет за группой 
русофобов в госдепе, лицами из 
команды Хиллари Клинтон, ку-
кловодами, которые предпочита-
ют оставаться в тени. Веское сло-
во останется и за ястребами-гене-
ралами, пожелавшими гибели 
российским военным в Сирии, 
теми самыми силовиками, что ни 
в грош не ставят своего Верховно-
го главнокомандующего. 

Операции в Алеппо и Мосуле 
при всей их схожести — от джиха-
дистов освобождают стратегиче-
ски важные города — имеют кар-
динальное отличие. Мы показы-
ваем, что есть еще милосердие: 
для раненых в Алеппо приготови-
ли десятки «скорых», а террори-
стам предлагают выйти с оружи-
ем. Коалиция демонстрирует рас-
четливый цинизм, говоря в 
основном об «эффективном 
штурме и минимизации челове-
ческих потерь», но не задумыва-
ясь о трагедии конкретных лю-
дей. США, бросившие на штурм 
Мосула десятки военных самоле-
тов и вертолетов, бомбя позиции 
боевиков, наверняка заговорят 
об «успешных точечных ударах», 
которые, по их логике, благодар-
ный мир должен воспринимать с 
пиететом. А комментируя рос-
сийские воздушные удары по тер-
рористам в Алеппо, по-прежнему 
будут называть наших «военны-
ми преступниками».

Наверное, пора прекратить 
доказывать американцам и их 
партнерам, что режим Башара 
Асада законен, и перестать обра-
щать внимание на ведущиеся с их 
стороны разговоры о нелигитим-
ности сирийской исполнитель-
ной и законодательной власти. И 
президент Сирии, и сирийский 
парламент пришли к власти за-
конным путем, получив подавля-
ющую поддержку измученного 
войной народа. Уступки и какие-
либо оправдания, когда с тобой 
разговаривают, прибегая к от-
кровенному и наглому цинизму, 
в данном случае уже неуместны.

Интересно, как в Ираке возглавля-
емые США силы собираются избе-
жать жертв среди гражданских? 

От многих домов на окраинах Алеппо остались одни руины, а жители города из-за боевиков не могут выйти 
через гуманитарные коридоры.
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СЛУЖЕНИЕ МОЦАРТУ 
НЕ ТЕРПИТ СУЕТЫ 
ЭТОТ концерт не снимало телевидение. Музыкальные 
критики не сидели на нем в первых рядах с блокнотика-
ми в руках. Судя по тому, что в коротких перерывах меж-
ду частями произведений раздавались аплодисменты, в 
зале вообще было немало тех, кто на концерты часто не 
ходит. Я вспомнил, что знаменитый музыкант Юрий 
Башмет, когда слышит аплодисменты между частями, го-
ворит: «Я рад этим аплодисментам. Значит, у меня поя-
вился новый слушатель».  

Обыкновенный концерт? Но именно на таких концер-
тах ты понимаешь, что все мы — люди, и куда как многое 
подлинно человеческое нам не чуждо.

В консерваторию надо ходить, чтобы смотреть на 
лица людей. Такие лица в такой предельной концентра-
ции мало где увидишь. Это лица людей, говорящих тихо 
(представляете? в наше бесконечно громкое время!) и 
глядящих задумчиво. Эти люди одеты чисто, аккуратно, 
иногда красиво, но никогда не дорого. Они приходят в 
консерваторию не демонстрировать себя, а слушать му-
зыку. С такими людьми хочется поговорить. Очень много 
моих ровесников. Но немало и молодых, даже совсем 
юных. Лица эти если чем и отличались, то только возра-

стом. 
Итак, Москва. 

Большой зал консер-
ватории. Концерт от-
части рядовой, отча-
сти — юбилейный, 
посвященный 55-ле-
тию камерного орке-
стра Московской 
консерватории. Иг-
рали Моцарта.

Под аплодисмен-
ты зала на сцену 

вышли совсем молодые оркестранты. Все они улыбались, 
чтобы скрыть волнение. Потом появились молодые му-
зыканты-солисты: Родион Петров и Мария Теплякова. 

Их молодость исчезла, как только они заиграли, пото-
му что молодость уничтожается мастерством. На сцене 
работали мастера. 

Что такое хорошее исполнение музыки, и как можно 
передать его словами уважаемым читателям «Россий-
ской газеты»? Как расшифровать простую строку: в зале 
звучал Моцарт?

Сидишь ты в Большом зале Московской консервато-
рии, а душа твоя, непослушная и вольная, улетает куда-
то за пределы и этого зала, и этого города, и этой промоз-
глой, вечно серой осени… И ты вдруг начинаешь думать о 
себе, о свой сути, о своих смыслах… Вдруг, и как бы по-
мимо тебя, все внешнее, наносное оказывается лишним, 
и ты стоишь сам перед собой, словно обнаженный. Музы-
ка — это то, что снимает с тебя внешнее, обнажая суть. В 
зале звучит Моцарт, который помогает тебе понять про 
самого себя что-то такое, чего ты сам, без музыки, по-
нять не в силах. Для меня это и есть чудо музыки.

И сотворили его — подчеркну — очень молодые люди. 
Успокоив свою душу и вернув ее в окружающее простран-
ство, я подумал: «Вот когда мы говорим о молодом поколе-
нии, когда привычно ругаем его за увлечение гаджетами, 
за поверхностность, почему мы таких музыкантов не име-
ем в виду? Они что, с Марса к нам попали, что ли? Они тоже 
— наши молодые современники, и если их иметь в виду, то 
лицо поколения будет выглядеть совсем по-другому…»

Молодые и по-настоящему прекрасные Ольга Зманов-
ская и Елизавета Бушуева сотворили чудо. Признаюсь в 
своей музыкальной безграмотности, но я не знал, что у 
Моцарта есть концерт для флейты и арфы с оркестром. Вы 
представляете, как звучат вместе флейта и арфа? Нет, 
друзья дорогие, вы не представляете этого! Это не звуки 
музыки, это сама нежность царит на сцене. Вот просто от-
куда-то — из душ музыкантов, наверное, — взялась не-
жность в нашем вовсе не нежном мире и воцарилась тут, 
перед моими глазами. И если вам кажется, что это — не бо-
лее чем красивая ме-
тафора, значит, вы не 
слышали, как звучат 
вместе флейта, арфа 
и виртуозный ор-
кестр.

А потом на сцену 
поднялся мастер, из-
вестный пианист 
Петр Лаул. Есть пиа-
нисты, которые ис-
полняют Моцарта 
так, словно тот писал 
рок-музыку: слушать не хочется, а хочется вскочить и на-
чать танцевать. Лаул играет так, чтобы донести до нас ка-
ждую ноту, каждый звук. В его исполнении музыка Мо-
царта дышит. И это живое дыхание музыки, мне кажется, 
вообще самое главное, что может создать исполнитель. 

И теперь — о главном. О главном дирижере, художест-
венном руководитель Камерного оркестра Московской 
филармонии. О главном «собирателе» всех этих людей. 
Наконец, о главном человеке этого концерта — о Феликсе 
Коробове.

Девять лет Коробов руководит этим оркестром. Две-
надцать — оркестром Московского театра имени Станис-
лавского и Немировича-Данченко. Он — один из самых 
востребованных дирижеров, и при этом, к счастью, не 
медийный персонаж. Коробов не любит мелькать — он 
любит музыку. Почему-то мне кажется, что два этих за-
нятия — мелькание и музыка — совмещаются плохо. Слу-
жение Моцарту не терпит суеты.

 Коробов придумал моцартовский концерт. Собрал 
исполнителей. Но главное: научил — заставил? уговорил? 
не знаю, как это у дирижеров называется — оркестр мо-
лодых музыкантов играть так, что мы напрочь забываем 
об их молодости. На этот раз на сцене был серьезный, 
очень профессиональный оркестр, играющий серьезную 
музыку. Спасибо, маэстро!

Дорогой и глубоко уважаемый мной читатель «Рос-
сийской газеты»! Я хочу сказать Вам — лично Вам, с боль-
шой буквы — «спасибо», если Вы дочитали мою колонку 
до этого места. Потому что у нас непривычно писать (а, 
значит, и читать) про подобные концерты. Да и про кон-
церты симфонической музыки вообще.

По-моему, это ошибка, которую я и пытаюсь испра-
вить по мере сил. На мой взгляд, надо как можно больше 
говорить о тех людях, которые в наше традиционно не-
простое время рождают для нас музыку.

Музыка — то немногое в нашем мире, что позволяет 
каждому почувствовать себе человеком. Разве этого 
мало? По-моему, так очень много. 

В консерваторию 
надо ходить, чтобы 
смотреть на лица 
людей, — такие лица 
мало где увидишь

Представляете, как 
звучат вместе флей-
та и арфа? Нет, дру-
зья дорогие, не 
представляете! 

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/4536

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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ГЛАВА ПЕНТАГОНА ОЦЕНИЛ 

РОССИЙСКИХ ВОЕННЫХ 
Министр обороны США Эштон Картер, отвечая на вопросы журна�
листов в Багдаде об отношениях между ВВС коалиции и российски�
ми ВКС, заявил о том, что Россия очень профессионально действует 
в разрешении конфликтных ситуаций в небе над Сирией. «Мы рабо�
таем в очень профессиональной манере, мы согласовываем спорные 
моменты, возникающие в ходе наших воздушных операций. И в этой 
сфере Россия ведет себя очень профессионально», — отметил Кар�
тер, которого цитирует ТАСС.
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Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

Т
елеканал CNN оборвал ин-
тервью американского кон-
грессмена после того, как 

тот начал критиковать кандида-
та-демократа в президенты США 
Хиллари Клинтон, ссылаясь на 
разоблачения организации 
WikiLeaks. Приводим этот фраг-
мент. 

Телеведущий Крис Куомо: 
«Каким образом Дональд Трамп 
в ходе дебатов может доказать, 
что его характер позволит ему 
исполнять обязанности прези-
дента США?».

Конгрессмен Крис Коллинс: 
«Что касается характера… Веро-
ятно, две трети населения знают, 
что Хиллари Клинтон — лжец. Ей 
нельзя доверять. WikiLeaks по-

казывает двуличность Хиллари 
Клинтон. Она говорит одно, а…». 
(В этот момент видеотрансля-
ция и звук прервались, а их за-
менило характерное изображе-
ние тестовой телевизионной за-
ставки) .

«О нет, — закатил глаза телеве-
дущий. — Посмотрим, получится 
ли у нас опять связаться с кон-
грессменом Коллинсом. Очевид-
но, спутниковый сигнал пропал». 
Он продолжил дискуссию с дру-
гим конгрессменом Хакимом 
Джеффрисом, поддерживающим 
Хиллари Клинтон, при этом про 
тему WikiLeaks больше не вспо-
минал. Через пару минут Кол-
линса вернули в эфир.

«Пожалуйста, все-таки вос-
пользуйтесь возможностью и 
расскажите о том, какую пози-
цию Трамп должен озвучить се-
годня вечером», — сразу преду-
предил его Куомо, после чего 
Коллинс ответил на вопрос.

В ходе одной из предыдущих 
передач Куомо выразил мнение, 
что скачивание оказавшихся в 
открытом доступе писем Хилла-
ри Клинтон — незаконно, а об их 
содержании рядовые американ-
цы должны узнавать только че-
рез СМИ.

Формально телеканал CNN не 
выражал официальную поддер-
жку Хиллари Клинтон, однако в 
целом считается симпатизирую-
щим демократам. По данным 
проекта Politifact.com, компания 
Time Warner Inc., владеющая 
CNN, входит в десятку крупней-
ших спонсоров ее предвыборной 
кампании.

ЧП Минск потребовал 
извинений от Киева

Прерванный 
полет

Анна Федякина

ОФИЦИАЛЬНЫХ извинений и компенсации финансо-
вых затрат и издержек потребовала от Украины Белорус-
сия. 21 октября по требованию СБУ самолет компании 
«Белавиа», выполнявший рейс В2-840 из Киева в Минск, 
был принудительно возвращен в международный аэро-
порт Жуляны. 

После принудительной посадки с борта воздушного 
судна был снят пассажир, являющийся гражданином Ар-
мении. Речь идет об активисте антимайдана, журналисте 
Армене Мартиросяне. Белорусский самолет вскоре вы-
летел в Минск. Как позднее пояснил сам Мартиросян, со-
трудники СБУ искали некий накопитель информации. 
«Меня вывели из самолета, проверили все мои вещи. Ни-
чего не нашли, составили акт о том, что у меня ничего не-
дозволенного не найдено, отпустили. На следующем рей-
се я улетел», — рассказал  Мартиросян, который не скры-
вал своего неприятия госпереворота на Украине и помо-
гал беркутовцам на майдане. Журналист убежден, что 
пострадал из-за своей гражданской позиции, неугодной 
Киеву, и намерен подать в суд на украинские власти в 
связи с противоправными действиями.  

Стало известно, для того чтобы заставить самолет 
«Белавиа» вернуться в аэропорт Жуляны, украинский 
авиадиспетчер пригрозил поднять в небо истребители. 
Об этом телеканалу  «Беларусь-1» рассказал пилот воз-
душного судна Виктор Шишло: «Мы должны выполнять 
команды диспетчера. На первом месте находится безопа-
сность полетов. Поэтому машина развернулась и по 
кратчайшему маршруту вернулась в Киев». 

КРИЗИС  Националисты 
создали основу 
для предъявления 
претензий Украине

Рада подложила 
стране мину

Петр Лихоманов

ДЕКЛАРАЦИЯ «памяти и солидарности», принятая 
Верховной радой совместно с польским Сеймом, заду-
мывалась авторами как не правовой документ: в тексте 
нет пунктов, обязывающий Киев и Варшаву к каким-ли-
бо действиям сейчас или в будущем. Однако эта деклара-
ция входит в противоречие с системой договоров и иных 
актов, определяющих существование государства Укра-
ина в нынешних границах, и в перспективе может обе-
рнуться неожиданными проблемами в первую очередь 
для этого государства.

Обвинив СССР в начале Второй мировой войны, Вер-
ховная рада упустила неопровержимый и не поддаю-
щийся трактовкам факт, что на тот момент Украина была 
частью страны, которую сегодня осуждает в агрессии. По 
сути Киев признал преступлением значительное увели-
чение своей территории по итогам войны. К слову, и сама 
Ялтинская конференция, закрепившая право Украин-
ской ССР на Галичину, Закарпатье, Западную Волынь, 
Северную Буковину и Бессарабию, называется автора-
ми декларации «началом порабощения Центральной и 
Восточной Европы».

Украинские депутаты-националисты, преследовав-
шие примитивные цели — насолить России и возвеличить 
«национальные силы сопротивления, создавшие мораль-
ную основу для воз-
вращения независи-
мости», попутно со-
здали моральную 
основу для предъяв-
ления к Украине тер-
риториальных пре-
тензий не только со 
стороны Польши, но 
также Румынии, Вен-
грии и Словакии. 
Ведь по логике документа Украина как часть «агрессив-
ного» СССР оккупировала и аннексировала эти земли. 
Скажем больше, создается и основа для отзыва места Ук-
раины в ООН. Замечательно, что спрятанную в деклара-
ции мину замедленного действия увидел только самый 
пожилой украинский законодатель Юрий Шухевич, сын 
организатора «Волынской резни». Он обозвал своих кол-
лег «паяцами» и заявил, что Варшава их «кинула».

Угрозу территориальной целостности в Киеве осознали 
только в прошлом году, с началом «декоммунизации», и 
одновременным созданием в Польше организации «Рести-
туция Кресов». Примечательно, что хотя идея возвраще-
ния восточных границ всегда была популярна в польском 
обществе, маргинальной она перестала быть только после 
переворота на Украине, потому проблему «крессов» ак-
тивно использовал в своей предвыборной кампании и дей-
ствующий президент Анджей Дуда. После его инаугурации 
встревоженные украинские эксперты пришли к выводу, 
что действующая законодательная база не защищает иму-
щественные права украинцев и им будет тяжело сохранить 
собственность, полученную от УССР в случае подачи 
исков о ее возвращении прежним хозяевам. Глупость укра-
инских депутатов также рикошетом бьет и по Белоруссии, 
чьи западные районы до войны были частью Польши. Од-
нако это не последняя самоубийственная глупость, кото-
рую может учинить Украина: министерство иностранных 
дел Украины уже изучает юридические основания для от-
зыва подписи Леонида Кравчука под Беловежским согла-
шением, которым было создано Содружество Независи-
мых Государств. На примере декларации «памяти и соли-
дарности» легко понять, что думать о последствиях своих 
шагов в Киеве до сих пор не научились. 

СКАНДАЛ Популярный телеканал прервал речь конгрессмена, который попытался 
покритиковать Хиллари Клинтон

CNN: кривой эфир

ПРОЕКТ

В Германии 
готовят закон 
о запрете
на паранджу 
для служащих

ГЛАЗА В ГЛАЗА

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

МИНИСТЕРСТВО внутренних 
дел ФРГ, сообщает еженедельник 
«Шпигель», готовит проект до-
полнения к закону о госслужа-
щих, запрещающий сокрытие 
лица сотрудницам госучрежде-
ний и чиновницам. Нововведение 
коснется прежде всего мусульма-
нок, носящих паранджу и никаб.

В соответствии с поправкой 
находящиеся на госслужбе жен-
щины должны отказаться от оде-
жды, затрудняющей межчелове-
ческое общение. Сокрытие лица, 
говорится в проекте, сильно ог-
раничивает «возможность зна-
комства и оценки личности». 
Кроме того, полное сокрытие 
тела и лица, которое практикует-
ся некоторыми мусульманскими 
женщинами, «затрудняет интег-
рацию, является символом през-
рения к слабому полу и наруша-
ет равноправие». Проект также 
содержит ранее высказанное 
предложение обязать всех жен-
щин в парандже или никабе по-
казывать свое лицо во время па-
спортного контроля, в суде или 
на избирательном участке. 

 Ранее консервативные мини-
стры внутренних дел четырех из 
шестнадцати федеральных зе-
мель Германии потребовали пол-
ного запрета паранджи и никаба, 
запустив дебаты по этому поводу. 
Позднее они отказались от своего 
предложения, однако призвали к 
запрету полного сокрытия лица в 
общественных местах. Проект 
поправки к закону — своего рода 
символическая уступка консер-
вативным политикам блока ХДС/
ХСС, требующим ограничить му-
сульманскую культуру в Герма-
нии.  На самом деле, если бы хоть 
в одном германском учреждении 
на работу была принята женщина 
в парандже, это уже само по себе 
стало бы государственным скан-
далом. Ведь чиновники в ФРГ — 
это не только сотрудники мини-
стерств и ведомств. Большую 
часть этой профессиональной 
группы составляют полицейские 
и пожарные, сотрудники органов 
юстиции, офицеры и преподава-
тели всех учебных заведений. По-
лицейским, например, и без того 
запрещено носить одежду, проти-
воречащую униформе. 

ШОК 
В Черногории 
осквернили 
памятник 
первому 
космонавту

ГАГАРИНА 
ЗАКИДАЛИ 
ГРАНАТАМИ

Александр Борисов,
«Российская газета», 
Тиват — Сараево

В ЧЕРНОГОРСКОМ поселке 
Радовичи неподалеку от города 
Тиват неизвестные злоумышлен-
ники осквернили единственный 
в государстве памятник первому 
космонавту Юрию Гагарину, за-
кидав его спелыми плодами гра-
ната.

О происшествии стало из-
вестно от словенского бизнесме-
на, директора НПО «Пики рус-
ской цивилизации», инициатора 
создания монумента Юста Руге-
ла, сообщившего журналистам: 
«Кто-то с нескольких сторон не-
истово закидывал его зрелыми 
плодами граната. Я считаю, что 
это совершенно недопустимо, 
поскольку речь идет о памятни-
ке человеку, делу которого обя-
заны не только русские, но и весь 
человеческий род».Сторонники 
интеграции с РФ просят усилить 
охрану памятника Владимиру 
Высоцкому в Подгорице.

Как подчеркивают балкан-
ские аналитики, Вашингтон и 
Брюссель используют нынешний 
политический режим в Черного-
рии (РЧ) Джукановича не только 
для насильственного втягивания 
РЧ в НАТО, вопреки воле народа, 
но и в качестве противовеса вли-
янию Сербии и России на Балка-
нах. Проводится даже параллель, 
что Подгорица для Белграда ста-
новится примерно тем же, чем 
Киев для Москвы: все негатив-
ные тенденции и события списы-
ваются на «имперские» происки 
соседа, при этом все это получа-
ет самое активное однобокое от-
ражение в западных СМИ.

Геополитика Экс-премьер Франции предложил перекроить границу

Британия, подвинься!

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

В 
понедельник, уже не в 
первый раз за последние 
полтора года, на севере 
Франции должен на-
чаться снос стихийного 

лагеря беженцев — «Джунгли» в 
Кале. При этом власти Франции не 
уточняют, куда направят почти 
восемь тысяч перемещенных лиц, 
проживающих здесь.

В портовой зоне Кале, на доро-
гах, ведущих к туннелю под Ла-
Маншем, регулярно происходят 
побоища между толпами нелега-
лов и полицией, а местные жите-
ли некогда тихого и зажиточного 
уголка северной Франции дове-
дены до крайней степени отчая-
ния из-за бесчинств, творимых 
пришельцами из далеких стран.

На этом фоне в центре обще-
ственного внимания оказалось 
громкое заявление мэра Бордо и 

бывшего премьера Алена Жюппе, 
сделанное в интервью лондон-
ской газете «Гардиан». Жюппе за-
явил, что «Франция должна пере-
двинуть границу с Британией от 
Кале к побережью графства 
Кент». Французский политик не 
планирует проводить военную 
операцию по высадке на туман-
ный Альбион или перекраивать в 
районе Ла-Манша существую-
щие границы. Его намерение бо-
лее прозаично: он хочет, чтобы 
разноязыкой публикой, времен-
но осевшей в трущобном лагере с 
экзотическим названием «джун-
гли», точно отражающем его 

суть, занимались бы британцы, а 
не французы. «Первым делом 
следует расторгнуть соглашение 
Ле-Туке. Мы не можем допустить, 
чтобы на французской террито-
рии происходила сортировка лю-
дей на тех, кого Британия готова 
принять, и на тех, кому в этом бу-
дет отказано. Это дело Британии, 
и она сама должна этим зани-
маться», — расставил Ален Жюп-
пе точки над i. Согласно двусто-
ронней франко-английской дого-
воренности, подписанной в 2003 
году, должны сдерживаться пото-
ки нелегальных мигрантов меж-
ду двумя странами. На практике 

британские пограничники осу-
ществляют во Франции паспор-
тный контроль пассажиров, на-
правляющихся на территорию 
Соединенного Королевства, в то 
время как французские чиновни-
ки проводят проверки в Дувре, 
что в графстве Кент. 

Но дело-то в том, что из Анг-
лии во Францию нелегалы осо-
бенно не стремятся, а вот наобо-
рот — со страшной силой. Именно 
поэтому Ален Жюппе, не посте-
снявшись, также заявил со стра-
ниц «Гардиан», что «мы не мо-
жем больше терпеть того, что 
происходит в Кале», потому что 
Франция из-за этого в глазах ев-
ропейской и мировой общест-
венности «предстает в ужасном 
виде». Короче, разбирайтесь с 
рвущимся к вам народом не на 
французском берегу Ла-Манша, 
а на своем британском.

В принципе, английские влас-
ти могли бы пропустить мимо 

ушей словесную атаку Алена 
Жюппе. Но проблема в том, что 
он не только мэр Бордо, и если ве-
рить опросам, фаворит предстоя-
щих праймериз среди француз-
ской правой оппозиционной пар-
тии «Республиканцы», в ходе ко-
торых определится ее кандидат 
на участие в президентских вы-
борах 2017 года. Пока Лондон за-
нимает жесткую позицию по со-
глашению Ле-Туке и не намерен 
от него отказываться. 

Когда верстался номер стало 
известно, что в Великобританию 
из «джунглей» вывезли 70 бес-
призорных детей-беженцев по 
обязательству, которое ранее 
взял на себя Лондон. Оно дейст-
вует в отношении детей до 13 лет, 
у которых нет родных в Альбио-
не. В самом лагере шли ожесто-
ченные бои нелегалов и полиции.

Время от времени в «джунглях» 
Кале вспыхивают самые настоя-
щие бои.

Акцент

 Телеканал CNN не выражал 
поддержку Клинтон, 
но считается симпатизирую-
щим демократам

Акцент

 В «джунглях» Кале царят 
анархия и антисанитария

Думать о последст-
виях своих шагов 
в Киеве так 
и не научились

Верховная рада забыла то, что Украина была частью той 
страны, которую она сегодня обвиняет в агрессии.

CNN отключил от эфира республиканца Коллинса (на верхнем снимке — 
слева), а телеведущий Куомо (на снимке внизу — слева) как ни в чем не 
бывало продолжил интервью с демократом Джеффрисом.

РЕЗОНАНС

ХИЛЛАРИ КЛИНТОН 
РАСКРЫЛА СЕКРЕТЫ
Кандидат в президенты США от Демократической партии Хиллари Клинтон, 

возможно, раскрыла чувствительную информацию об американском ядерном 

арсенале в ходе последних теледебатов. «Очередное нарушение Хиллари Клин-

тон правил обращения с закрытой информацией произошло на глазах у аудито-

рии в 70 миллионов человек», — настаивает телеканал Fox News, который изве-

стен поддержкой консервативных политиков и активно критикует демократов.

Примечательно, что утечка, на которую указывает телеканал, произошла в тот 

момент, когда Клинтон убеждала аудиторию, что именно Дональду Трампу нель-

зя доверить коды запуска ядерных ракет, а значит, он не годен быть президентом. 

Однако, красуясь перед аудиторией, экс-госсекретарь, похоже, несколько увле-

клась и приоткрыла завесу тайны над одним из самых сокровенных секретов 

США. «По ядерному оружию суть в том, что когда президент отдает приказ, он 

должен быть исполнен, — заявила Клинтон. — С момента, когда президент отдает 

такой приказ о запуске, до непосредственного исполнения проходит всего четы-

ре минуты. Именно поэтому 10 человек, которые несли эту ужасающую ответст-

венность, сделали беспрецедентный шаг и публично заявили, что не доверяли бы 

Дональду Трампу ядерные коды и возможность держать палец на ядерной кноп-

ке». (Имеется в виду открытое письмо десяти бывших американских офицеров, 

непосредственно отвечавших за пуск ядерных арсеналов США. — Авт.). Верно ли 

утверждение про четыре минуты или нет, но все, что касается потенциала реаги-

рования, обычно засекречено, — рассказал телеканалу бывший военный специ-

алист по стратегическому планированию Дэн Мэгуайр. — У нее есть склонность 

использовать свой бывший доступ и опыт на должности госсекретаря США для 

того, чтобы продемонстрировать знания и ответы, а не для того, чтобы заботить-

ся о защите информации». Бывший офицер морской пехоты США назвал слова 

Клинтон «прямым нарушением законов и протоколов национальной безопа-

сности». «У нас нет секретов важнее тех, которые касаются потенциала ядерно-

го сдерживания, — подчеркнул он. — Ее заявление детально подтверждает чувст-

вительную информацию, которая долгое время была предметом дискуссий на-

ших противников и специалистов по национальной безопасности».

Часть экспертов поставила под сомнение, что Клинтон на должности госсекре-

таря США имела доступ к информации о ядерных арсеналах государства, а пото-

му считают ее заявление скорее оценочным, чем фактическим нормативом.

Представитель предвыборного штаба Хиллари Клинтон, с которым связался те-

леканал, опроверг утечку секретной информации, в частности сославшись на 

то, что время реагирования на указ президента США о запуске ядерных ракет 

ранее фигурировало в открытых публикациях.

В то же время специалисты разъяснили Fox News, что сам факт публикации за-

крытой информации в академических исследованиях или СМИ еще не дает пра-

ва чиновникам, у которых есть или был доступ к секретным данным, обсуждать 

это на публике. Напомним, что Хиллари Клинтон подвергалась жесткой критике 

со стороны ряда политиков, в основном представляющих Республиканскую 

партию, за небрежное обращение с чувствительной информацией в бытность 

госсекретарем США. В частности, вопреки правилам ведомства она использо-

вала частный почтовый сервер для ведения деловой переписки вместо офици-

альной служебной почты. В конечном итоге ФБР отказалось возбуждать против 

нее уголовное дело, утверждая, что в переписке Клинтон не содержалось се-

кретных данных. В то же время кандидат в президенты США от Республикан-

ской партии Дональд Трамп назвал действия ФБР «позором», указывая на то, что 

Клинтон безвозвратно удалила около 30 тысяч писем, хотя должна была пере-

дать их в государственные архивы.
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Вы за Хиллари, большевиков 
или Трампа?

Или же речь идет о том, 
что НАТО будет строить 
партнерство с коллек-

тивной группой стран, например 
СНГ? Нам ответили: нет, только 
с каждой страной в отдельности. 
И это уже тогда для меня многое 
объясняло. Я об этом, естествен-
но, информировал Москву. 

Но в целом линия на сотрудни-
чество преобладала тогда над про-
тиворечиями и трениями. Россия 
в то время была модной в Амери-
ке. Когда мне как послу была прио-
бретена новая личная машина, то 
через некоторое время точно та-
кая же марка появилась у боль-
шинства посольств в Вашингтоне. 
Теплое, особое отношение амери-
канцев к нам делало нас тогда в из-
вестной мере законодателями 
мод.

Что же произошло за 30 лет? По-
чему такой итог? Куда ушло то 
тепло?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: За тридцать лет 
произошло многое. 

Понимаете, США — замеча-
тельная страна. Яркая, интере-
сная, мощная. И как подавляющее 
большинство стран такого типа, 
она просто органически не при-
выкла мыслить себя в качестве 
«еще одной страны». Да, в Орга-
низации Объединенных Наций 
сейчас 193 страны, но США — это 
особая страна.

Империя?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Да если бы только 
империя. Духовная империя. Сое-
диненные Штаты воспринимают 
себя прямыми уполномоченными 
Богом всем подавать идеальный 
пример земного существования, 
быть эталоном добра и, естест-
венно, делиться этим добром 
с другими. Причем не всегда спро-
сив их об их желании быть ведо-
мыми в рай.

Это плоскостное, черно-белое, 
идеологическое восприятие мира 
глубоко укоренилось в американ-
ском мировоззрении. И не только 
в американском, кстати. Разве Из-
раиль не особая страна? А Брита-
ния, никогда не забывавшая, что 
над ней не заходило солнце. И от-
делиться сейчас от ЕС Британию, 
точнее Англию, толкнуло обо-
стрившееся в последнее время 
это чувство «особости страны».

 В мире сейчас явно существу-
ет этакое взбрыкивание «всемир-
ной особости».

 Хотя за время существования 
Евросоюза его лидеры поняли, 
что сверхбыстрое расширение не-
избежно ведет к серьезной ди-
сперсии, не нивелирует, а, напро-
тив, усугубляет различия в уров-
нях развития, и тем самым осла-
бляет сплачивающий ЕС лидиру-
ющий кулак. Великобритания 
в этот кулак «не вписалась». Она 
не нашла для себя идейной моти-
вации в качестве части ЕС. А идей-
ная пустота ведет к обострению 
ностальгических комплексов, 
сколь бы абсурдными они не каза-
лись в XXI веке. 

Восточная Европа подорвала 
единство ЕС?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: В какой-то степе-
ни. И Восточная Европа сейчас 
живет со все более острым ощу-
щением — с кем мы? С традицион-
ной Европой? Или с США? Или мы 
сами по себе? Ну не созрели они, 
как континентальная Западная 
Европа, до уровня охотного и до-
бровольного слияния экономик 
и людей, принятия огромных миг-
рационных потоков извне и т. д. 
И национализм, имеющий место 
быть и в Западной, и в Восточной 
Европе, в последней проявляет 
себя, я бы сказал, несколько по 
восточно-европейски. Может 
быть, даже по-балкански, или, а в 
чем-то, если хотите, слегка по-
русски. Тяга к стабильности за 
счет активной эксплуатации тра-
диционных для себя устоев чувст-
вуется сейчас во многих местах 
Восточной Европы. И это совсем 
не инспирировано из Москвы — 
значительно уместнее упомянуть 
в этом плане нажим из Берлина 
и Брюсселя.

Поэтому уход Британии, мо-
жет быть, в какой-то мере облег-
чит возможность справиться с не-
померной нагрузкой явно пре-

ждевременно расширившегося 
ЕС-пространства. Уже слишком 
много в нем сейчас противоре-
чий, неравномерности развития, 
многослойности. 

И США в этом деле играют 
очень серьезную роль как страна, 
органически предрасположенная 
доминировать и утверждать свои 
ценности. А эти ценности, пре-
ломляясь на большой Евразий-
ский континент, становятся все 
менее понятными. В том числе, 
и для самих США. Что делать 
с ними в Англии, более-менее 
ясно. А, скажем, в Польше, пытаю-
щейся утвердить собственные 
польские традиционные ценно-
сти? Или в Венгрии?

В общем, много сложностей. 
Но в начале 90-х годов эти слож-
ности ушли на задний план перед 
мощными силами революцион-
ного взрыва, который перекроил 
карту Европы и Азии. Так назы-
ваемый «восточный блок» был 
по сути по иному названной Ев-
разией. (Многие даже обращали 
внимание на то, что «социали-
стический лагерь» того времени 
по своим контурам был удиви-
тельно похож на империю Чин-
гисхана). 

Очередная волна евразийской 
революции в конце XX века и по-
следовавшая за нею перекройка 
мира на этом огромном простран-
стве сопровождалась периодом 
серьезного сближения между Рос-
сией (как основным остаточным 
явлением демонтажа Советского 
Союза) и США.

И во всем этом было два се-
рьезных элемента. С одной сторо-
ны, реальное сближение между 

новой Россией и США было связа-
но с действительным интересом 
многих американцев к нашим 
внутренним процессам — демо-
кратизации жизни, обретению 
базовых свобод. А с другой сторо-
ны, Вашингтону отнюдь не были 
чужды и вполне конкретные ко-
рыстные геополитические соо-
бражения: ведь распался и рассы-
пался наводивший страх мощный 
оппонент, и что-то с этим надо 
было делать.

И вот тогда у Америки и возни-
кло искушение одним мощным 
рывком создать на развалинах 
«биполярного мира» единый мир 
всеобщего добра. А мир добра — 
это, конечно, мир Америки, мир 
Вашингтона. И она в нем естест-
венный центр, а все остальное — 
периферия. Это была очередная 
наивная попытка «конца исто-
рии». Как тут не вспомнить пре-
дыдущую попытку — грандиозный 
проект Ленина — Троцкого со-
здать на фоне взрывных событий 
тогдашней евразийской револю-
ции в начале XX века царство до-
бра и справедливости из Москвы, 
имея рычагом Коммунистиче-
ский интернационал. Неспроста 
мудрый Г. Киссинджер назвал это 
искушение Вашингтона «троц-
кизмом».

Едва приехав в Америку, я чуть 
ли не на следующий день на одной 
серьезной конференции спраши-
вал собравшихся: вы кем себя 
считаете — антикоммунистами 
или антирусскими? Если первое, 
нас ждет серьезный и глубокий 
разговор. Если второе — он вряд ли 
получится или не будет благопри-
ятным.

По-моему, этот вопрос не уста-
рел и сейчас. И хотя сегодня зна-
чительно больше резонов счи-
тать, что многие представители 
американских правящих кругов 
настроены антироссийски, но, 
я думаю, в Америке на самом деле 
еще немало людей, не готовых 
к бездумному и безрассудному 
следованию антироссийской тра-
диции. Людей, не считающих, что 
Россия — это всегда зло и всегда 
плохо, в Америке довольно много. 
Я знаю немало таких людей, они 
есть и поблизости от нынешних 
кандидатов в президенты. Они, 
правда, крайне огорчены тем, что 
они считают элементами рестав-
рации советских тенденций вну-
три России (правильно или нет — 
это отдельный вопрос), но русо-
фобии в их головах и душах нет.

Я думаю нам не следует путать 
две вещи — желание любой ценой 
сломить и ослабить нашу страну, 
и огорчение от того, что не полу-
чилась лелеемая американцами 
схема сотрудничества. Да, осно-
ванного на лидирующей роли 
США и более или менее секунди-
рующей роли России, но все-таки 
при этом базирующегося на прио-
ритете партнерских отношений. 

Что касается нас, то мы наста-
иваем на равноправии. При этом 
на американские аргументы — ка-
кое может быть равноправие при 
том соотношении сил, которое 
объективно сложилось в эконо-
мической, геополитической, со-
циальной, культурной областях, 
у нас есть свои.

Мировой остров забыл 
про континент
Хотелось бы услышать основные 
из них.
ВЛАДИМИР ЛУКИН:Аргументом за рав-
ноправие в отношениях выступа-
ет прежде всего построенная 
нами же самими после окончания 
2-й мировой войны система меж-
дународных отношений во главе 
с Организацией Объединенных 
Наций. Мы являемся одним из 
5 постоянных членов ее Совета 
Безопасности, имеем право вето 
и пользуемся им. В постсоветское 
время и мы, и американцы по 
14 раз использовали его.

Второй серьезный аргумент: 
мы, как и США — ядерная страна, 
наш ядерный паритет никуда не 
делся. А он означает возможность 

ликвидации друг друга, а заодно 
и всего остального на нашей пла-
нете. Сие не внушает лично мне 
восторга, но это — факт жизни. 
В последние десятилетия его как 
бы задвигали на задний план, но 
от этого он не перестал существо-
вать. Это еще один несомненный 
аргумент в пользу равноправия 
в отношениях.

 Есть и ещё один аспект, кото-
рый я назвал бы цивилизацион-
ным. Американские адепты кон-
цепции «баланса сил» часто назы-
вают двумя самыми крупными 
единицами постоянных и долгос-
рочных международных отноше-
ний и связей так называемый 
«мировой остров» (США-Канада) 
и Евразийский континентальный 
массив. А Россия как раз является 
центральным элементом евра-
зийского континентального мас-
сива. И как центральный элемент 
она определяет в современном 
мире ( как и на протяжении двух 
предыдущих веков) стержневые 
отношения между мировым 
островом и континентальным 
массивом. В этом континенталь-
ном массиве крайне важен и рас-
положившийся в его восточной 
части Китай. И наше сотрудниче-
ство с ним именно поэтому явля-
ется естественным и долгосроч-
ным. Опыт наших отношений 
с Китаем, кстати, показывает, что 
естественное геополитическое 
сотрудничество значительно про-
чнее идеологического. Поэтому 
тезис о России как «региональной 
державе» безоснователен не по-
тому, что он кому-то у нас пока-
зался обидным, а потому что он не 
верен по существу. Россия — такая 
региональная держава по отноше-
нию к которой почти все сущест-
венные для мировой политики ре-
гионы либо соседи, либо очень 
близкие сферы политического 
взаимодействия.

Эти три аргумента американ-
цам следует иметь в виду, когда 
они настаивают на том, что они, 
и только они могут управлять те-
чениями событий в мире. 

 Но есть свои аргументы и у 
США. Это тезис о разительной не-
одинаковости экономических по-
тенциалов, которая, мягко гово-
ря, не изменилась в последнее 
время в нашу пользу. Увеличиваю-
щийся технологический разрыв. 
(Один американский социолог 

пошутил: я не знаю, куда придет 
Америка, но я знаю, что она при-
дет туда первой.) И как следствие 
возможности и диапазон приме-
нения «мягкой» и «жесткой» 
силы.

«Мягкую» силу обеспечивают 
в том числе и материальные воз-
можности трансляции культур-
ного и интеллектуального потен-
циала за пределы своей страны. 
Ну а «жесткую» — военный (от-
дельный от ядерного) потенциал, 
который позволяет США вести 
в мире несколько вооруженных 
конфликтов одновременно без 
особых трудностей для своей эко-
номики и социальной жизни.

И наши и американские аргу-
менты серьезны. Но над ними сто-
ит еще более важный аргумент — 
базовое недопонимание и, как 
следствие, недоговоренность 
между нами чревата очень серьез-
ными последствиями. И это не 
просто ворожба какая-то, а суро-
вая реальность.

Мы были бы идеальны для аме-
риканцев, если бы были бы их 
эхом, с вариациями.
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Нет, это не совсем 
так. Есть как минимум два типа 
американской исключительно-
сти. Есть исключительность с эле-
ментами, я бы сказал, «презри-
тельного изоляционизма» по от-
ношению ко всему остальному 
миру: ну, не хотят нас слушаться, 
и не надо. Он кстати, был характе-
рен для Буша-младшего. Если мы 

считаем, что в той или иной слож-
ной ситуации надо поступать так, 
мы так и будем поступать. Хоти-
те — присоединяйтесь, не хотите — 
не присоединяйтесь, все равно бу-
дет так, как мы сказали. И у него, 
кстати, эта односторонняя линия 
провалилась. Но эта линия все 
равно продолжает существовать, 
а те, кто реализовывал политику 
Буша-младшего, не исчезли из 
американской политики, их идеи 
заметны в некоторых аспектах 
предвыборной риторики Дональ-
да Трампа.

Ведь Трамп говорит: мы с Пу-
тиным договоримся. (То же самое 
говорил Буш-младший: нам надо 
посмотреть друг другу в глаза 
и всё будет о’кей.) А не договорим-
ся, то, как следует, долбанем 
сами, где надо. Этот американ-
ский «презрительный изоляцио-
низм» всегда присутствует в их 
политике.

Но есть и другая идеологема 
исключительности Америки. По-
скольку США — это источник до-
бра и добродетели, разумного 
и политкорректного подхода ко 

всему сущему, то мы призываем 
всех к нам присоединяться. Мы 
всех услышим, со всеми проведем 
беседы и дискуссии. Со всеми 
вступим в коалицию. Но когда 
речь зайдет о том, что и как де-
лать, стройтесь и следуйте за 
нами. Это, между прочим, очень 
похоже на подход большевиков.

Навязанностью счастья?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Да. Все мы демо-
краты (коммунисты), но при од-
ном условии: последнее слово за 
нами. 

А до мысли о реальной демо-
кратической коалиции американ-
цы так и не дошли, психологиче-
ски не доросли, не привыкли к ней. 
Но это не значит, что никто в Аме-
рике этого не хочет. Хотят, но не 
могут. Поскольку — знамение свы-
ше, приходится быть главными.

А ход к реальной демократиче-
ской коалиции возможен?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Он объективно не-
избежен. Мы все живем в реаль-
ном мировом времени, в реаль-
ной мировой экономике и реаль-
ной мировой информационной 
среде — то есть мы нерасторжимо 
взаимозависимы и взаимосвяза-
ны. Иллюзии опять создать непро-
ницаемые экономические барье-
ры или завести у себя людей 
сплошь несведущих и идеологи-
чески перегруженных схемами 

представлений «времен очаков-
ских и покоренья Крыма» (я, ко-
нечно, имею ввиду покорение 
Крыма князем Потемкиным-Тав-
рическим) тщетны и смехотвор-
ны.

Я уж не говорю, что мы все за-
висим друг от друга экологиче-
ски. Стоит истребить нашу тайгу 
или бразильскую сельву, и мир за-
дохнется. А проблемы потепле-
ния? Их можно решать только на 
уровне человечества. 

У нас сегодня много говорят 
о патриотизме. Я патриот места, 
где родился, патриот города, где 
живу, разумеется, патриот своей 
страны. Вся моя жизнь связана 
с ее историей, и, как Пушкин гово-
рил, никакой другой истории мне 
не надо. Я кровно, патриотически 
заинтересован в том, чтобы моя 
родина сохранялась и совершен-
ствовалась. Между тем человече-
ский род — это тоже и отнюдь не 
в последнюю очередь наша Роди-
на. А значит я патриот и человече-
ства, и планеты Земля. Разговоры 
о человечестве это не пустой звук, 
потому что мы не выживем, если 

не договоримся о базовых вещах. 
И не выживем задолго до того, как 
солнце погаснет.

Сегодня всех по-прежнему ин-
тересуют мысли Сократа о чело-
веке и мире, и куда меньше то, па-
триотом какого города-полиса он 
был. Хотя Сократ был патриотом 
Афин, и воевал за свою страну. 
Страна его была демократиче-
ской, но не всегда справедливой 
и миролюбивой с точки зрения 
тогдашней системы отношений 
между городами-полисами. Там, 
кстати, тезис о том, что демокра-
ты не воюют с демократами, не 
работал. А потом вся эта древняя 
политическая карта мира ради-
кально изменилась. А Сократ 
остался и умрет только вместе 
с человечеством.

Тонкие струны нелюбимого 
кандидата
Что показывают грядущие выбо-
ры в США?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Думаю, что вопрос 
о выборах уже был в основном ре-
шен после вторых дебатов между 
кандидатами. Не решен другой 
важный вопрос: что будет, когда 
в январе 2017-го в Белый дом вой-
дет новый президент США.

Вы в этом не сомневаетесь?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Ну всякое, конеч-
но, бывает. Но до выборов оста-
лось мало времени, и ситуация 
вряд ли радикально изменится. 
Даже «убийственные» компрома-
ты сейчас так приелись, что весь-
ма вяло воспринимаются амери-
канской публикой.

Хиллари — нелюбимый в Аме-
рике кандидат. Но при всех ее не-
достатках в речах своих она боль-
ше похожа на государственного 
деятеля. Трамп же больше напо-
минает хулиганствующего паца-
на, который ничему не научился, 
и для которого самое главное лю-
бой ценой щелкнуть по носу кон-
курента, даже если он сам полу-
чит в ответ три удара в скулу. 

А если учесть, что число изби-
рателей республиканской пар-
тии в последние годы объективно 
становится меньше числа изби-
рателей демократической пар-
тии… Демографическая картина 
меняется, население Америки 
становится все более «многоц-
ветным». В крайние правые ре-
спубликанцы подаются в основ-
ном только прибывшие из России 
и немного из Польши, остальные 
группируются вокруг демокра-
тов, и их объективно становится 
больше. Поэтому задача респу-
бликанцев на очередных выбо-
рах состоит в том, чтобы сохра-
нив традиционные республикан-
ские ценности, привлечь более 
широкие и неопределившиеся, 
центристские слои избирателей. 
Трамп сейчас делает ставку на 
белых «сине-воротничковых» 
граждан, но отторгает слишком 
широкие пласты избирателей 
других форматов. Начинающий 
с демонстрации право-республи-
канских ценностей политик, как 
только его избирают в кандида-
ты, хотя бы частично смещается 
к центру, в сторону слоев, заинте-
ресованных в социальной помо-
щи сверху. Недаром младший 
Буш свою стратегию определял 
как «сострадательный консерва-
тизм». Он понимал все это и поэ-
тому победил. А Трамп эту тему 
социальной и психологической 
сострадательности недооценива-
ет. Он, как и в начале, остается 
шовинистическим крикуном 
с суперменскими штучками, 
иногда очень грубыми. И сейчас 
у него на корректировку почти 
не осталось времени. А ведь плав-
ное смещение акцентов требует 
времени. Оно воспринимается 
массами не сразу. 

На что должна быть направлена 
сегодня политика России?
ВЛАДИМИР ЛУКИН: Я считаю, что глав-
ное внимание России сегодня 
должно быть упорно и настойчи-
во направлено на решение насущ-
нейших задач нашего внутренне-
го развития. Упор на традиции не 
может заслонить острейшей по-
требности в капитальной модер-
низации страны, тем более, что 
стремление к модернизации явля-
ется одной из самых устойчивых 
наших традиций на протяжении 
всей истории России. И вся внеш-
няя политика должна быть строго 
подчинена именно этой задаче, 
как основной. 

 Эта линия не противоречит 
задаче, проводя внутренние пре-
образования, внимательно сле-
дить за международным положе-
нием, с тем, чтобы, как писал 
наш знаменитый канцлер России 
времен «великих реформ» сере-
дины XIX века Александр Горча-
ков, «политическое равновесие 
в мире не нарушалось бы в ущерб 
нам». Он прекрасно понимал, 
что без великих реформ не будет 
сил, а без сил не возможно дли-
тельное равновесие.

США норовят всем и всюду пода-
вать пример и поучать, не спросив 
об этом нашего желания.

Акцент

 Едва приехав в Америку, 
я чуть ли не на следующий 
день на одной серьезной 
 конференции спрашивал 
собравшихся: вы кем себя 
считаете — антикоммуниста-
ми или антирусскими? 

Акцент

 В мире сейчас явно сущест-
вует этакое взбрыкивание 
 «всемирной особости»

1

Борт № 1 президента США — предмет особого влечения. Попасть сюда лицом № 1 — мечта обоих кандидатов президентской гонки.
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РЯЗАНЬ Из-за взрыва газа 
в жилом доме три человека
погибли, 13 ранены

Разрушился 
во сне

Елена Шулепова

ВЗРЫВ в десятиэтажке прогремел вчера рано утром. 
Трагедия унесла жизни трех человек, 13 человек были 
госпитализированы. Разбор завалов продолжается, на 
месте происшествия работают более двухсот человек и 
более 50 единиц техники.

Жильцы дома еще 
спали, когда случи-
лось страшное — в 
квартире на послед-
нем этаже произо-
шел взрыв, от кото-
рого начали рушить-
ся стены. 

Сейчас все жите-
ли эвакуированы, 
они разместились в 
гостиницах и у род-
ственников. Адми-
нистрация региона после установления ущерба выпла-
тит пострадавшим компенсации.

По факту взрыва возбуждено уголовное дело. Основ-
ной версией ЧП является утечка газа. Но ключевым все 
же является вопрос: почему она произошла. В мэрии на-
помнили, что взорвавшийся дом — один из «критичных 
адресов» города. Проблема — в отоплении. Она связана с 
частной котельной: летом у жителей многоэтажки не 
было горячей воды, а с наступлением холодов — тепла. 
Неудивительно, что жильцы решились на установку ин-
дивидуальных котлов. Советник гендиректора компании 
«Рязаньгоргаз» Ольга Коноплева подтвердила, что в 
доме не было отопления. Компания согласовала установ-
ку и смонтировала газовые обогреватели в квартирах на 
первом и втором этажах дома, а на верхних этажах от 
монтажа отказалась — вроде бы из-за неисправности ды-
мохода… 

МЕЖДУ ТЕМ

Глава МЧС России Владимир Пучков дал поручение местным вла-

стям во всех регионах проверить работу газовых служб для недо-

пущения трагедий, подобных рязанской. «Региональным властям 

нужно провести профилактическую работу с населением по без-

опасному использованию объектов газового хозяйства и еще раз 

проверить все структуры, которые занимаются обслуживанием 

таких объектов» — так министр отреагировал на доклады своих 

подчиненных из Рязани и Тюмени. Как известно, почти одновре-

менно с рязанским ЧП в тюменском городе Ялуторовске также 

взорвался бытовой газ. Не исключено, что оба случая вызваны на-

чалом активного использования газовых приборов.

Подготовил Тимофей Борисов

КАЛУЖСКАЯ ОБЛАСТЬ Органы опеки заинтересовались условиями жизни в семье только 
после убийства приемной дочери 

Поздно очнулись
Елена Шулепова

В 
Людинове Калужской обла-
сти приемных родителей 
подозревают в убийстве че-

тырехлетней девочки. Против 
них возбуждены уголовные дела, 
мать арестована, отец — под под-
пиской. Следователи также воз-
будили дело о халатных действи-
ях должностных лиц отдела обра-
зования муниципального района 
«Город Людиново и Людинов-
ский район».

Подозрение о причастности к 
гибели приемной девочки пало 
на 28-летнюю женщину и ее 
32-летнего мужа после того, как 
они сообщили в полицию о том, 
что их дочь ушла из дома и не вер-
нулась. Тело ребенка нашли в 
лесу. На теле ребенка обнаружи-

ли следы от побоев. Экспертиза 
показала, что причиной смерти 
стала черепно-мозговая травма.  

По версии следствия, 23 сен-
тября женщина избила шваброй 
приемную 4-летнюю дочь. К тому 
же, как рассказала старший по-
мощник руководителя калужско-
го СУ СК Лилия Мошкова, харак-
тер и давность травм свидетель-
ствовали о том, что девочку из-
бивали на протяжении длитель-
ного времени. 

Следователи считают, что по-
сле того, как мать забила ребенка 
шваброй, чтобы скрыть следы 
преступления, супруги вывезли 
и закопали тело дочери в лесу. Че-
рез два дня заявили о пропаже ре-
бенка. 

Но помимо преступления 
приемных родителей следовате-

ли выясняют: как вообще дети 
могли быть определены в такую 
семью, а вместе с погибшей де-
вочкой туда был определен и ее 
брат? Не так сложно оказалось 
выяснить, что женщина постоян-
но избивала своего 11-летнего 
сына и 16-летнего приемного 
сына — брата погибшей девочки. 
По постановлению следователя 
детям проведены экспертизы. На 
теле мальчиков обнаружены руб-
цы от заживших ран. Женщина 
била детей за то, что поздно воз-
вращались домой и прогуливали 
школу.

Уже допрошены сотрудники 
администрации, отдела образо-
вания, психолог, изъяты необхо-
димые документы, назначены эк-
спертизы, изучается норматив-
ная база и должностные обязан-

ности чиновников. В ходе рассле-
дования установлено, что с дека-
бря 2014 по сентябрь 2016 года 
должностные лица отдела обра-
зования местной администрации 
не контролировали условия жиз-
ни и воспитания детей в прием-
ной семье. И даже когда было воз-
буждено дело об убийстве ребен-
ка, не поспешили изъять ее бра-
тиков из этой неблагополучной 
семьи. «В нарушение требований 
закона акты обследования жи-
лищных условий приемной се-
мьи трижды составлялись специ-
алистами на своем рабочем ме-
сте, выход в семью не осуществ-
лялся», — рассказала Лилия Мош-
кова.

Сейчас приемные дети поме-
щены в специальные учреждения 
до решения вопроса об их месте 

жительства. Следственные и про-
цессуальные действия, направ-
ленные на сбор доказательств по 
указанным делам, продолжают-
ся. Женщине предъявлено обви-
нение в убийстве, ее супруг так-
же подозревается в совершении 
преступления, его роль в смерти 
ребенка будет установлена в ре-
зультате анализа всех собранных 
доказательств. Кроме того, муж-
чина подозревается в укрыва-
тельстве особо тяжкого преступ-
ления.

 А по факту халатных дейст-
вий должностных лиц отдела об-
разования муниципального рай-
она «Город Людиново и Людинов-
ский район» возбуждено уголов-
ное дело по признакам преступ-
ления, предусмотренного ч. 1 ст. 
293 УК РФ.

КУРГАН

Жители 
региона 
выступили 
против 
«закона 
о шлепках»

ШЛЕПНУТЬ 
И СЕСТЬ

Валентина Пичурина, 
Наталья Козлова

ВЧЕРА в Кургане прошел обще-
уральский митинг, на который 
приехали представители регио-
нальных общественных органи-
заций из Челябинской и Свер-
дловской областей. Местные 
члены организации «Всероссий-
ское родительское сопротивле-
ние» выступили против приня-
того летом 323-го федерального 
закона, которого они уже назва-
ли «антисемейным».

Напомним, прописанный там 
порядок меняет статью Уголов-
ного кодекса о побоях. По новой 
редакции, совершение против 
близких (включая детей) насиль-
ственных действий, причинив-
ших физическую боль, но не по-
влекших более тяжких последст-
вий, наказывается очень широ-
ким спектром санкций — от ис-
правительных работ до реально-
го тюремного срока.

Сторонники традиционных 
методов воспитания тут же окре-
стили новый документ «законом 
о шлепках». Акцию власть согла-
совала. Митинг против вышеназ-
ванного закона накануне про-
шел в Туле.

А в Кургане общественники 
отмечали, что в случае примире-
ния близких родственников уго-
ловное дело невозможно будет 
закрыть. Подобный порядок, по 
их мнению, разрушает россий-
скую семью.

— Мы требуем убрать из зако-
на ювенальные поправки, — по-
делился с «РГ» председатель 
Курганского отделения роди-
тельского всероссийского со-
противления «Суть времени» 
Сергей Деньга. — Моей дочери 21 
год, сыну 8 лет. Если мой млад-
ший ребенок уронит и разобьет 
планшет, то я на него даже голос 
не повышу, потому что эту вещь 
я ему подарил. А вот, если девоч-
ку обидит или попробует заку-
рить, то придется и шлепнуть. 
Надеюсь, конечно, до этого не 
дойдет.

Другой курганский активист 
Илья Петров вспомнил, как в од-
ном из районов области полтора 
года назад суд оштрафовал на 6 
тысяч рублей молодую женщину 
за то, что она шлепнула своего 
4-летнего ребенка.

— В судебном решении было 
так и написано: «кроме того, не-
сколько раз ударила ладонью по 
ягодицам своего сына». Сейчас 
она за то же самое получила бы 
два года тюрьмы. Но самое инте-
ресное, в суд на женщину подала 
ее мать. Она злоупотребляла 
спиртным, дочь была этим недо-
вольна, вот мама и решила ее 
проучить. Словом, обычная се-
мейная бытовая ссора вылилась 
в уголовное дело. Молодая жен-
щина из-за судимости до сих пор 
не может устроиться на нор-
мальную работу. По новому за-
кону, у нас десятки родителей 
могут оказаться в таком же по-
ложении. Так что я категориче-
ски против криминализации се-
мьи.

Руководитель Челябинского 
отделения «Всероссийского ро-
дительского сопротивления» 
Екатерина Забачева сообщила, 
что в 2012 и 2013 годах общест-
венникам удалось остановить 
продвижение некоторых юве-
нальных законопроектов. Над-
еются, в этот раз их голос тоже 
будет услышан.

Безусловно, за истязание де-
тей родители просто обязаны от-
вечать. И в Уголовном кодексе 
России все статьи есть. Но сегод-
ня полиция старается в семью не 
вмешиваться. Результат — недав-
ний пожизненный приговор 
убийце шестерых детей, их мате-
ри и бабушки. Ведь женщина не-
однократно обращалась в поли-
цию по поводу побоев, которые 
муж наносил ей и детям. К приго-
вору убийце добавился приго-
вор сотруднику полиции, кото-
рый на сигналы не реагировал.

Так что грань в этих вопросах 
очень тонкая и возможностей 
для злоупотреблений найдется 
масса.

ЯНАО Выясняются причины катастрофы Ми-8, перевозившего 
 вахтовиков

Обледенел на лету?

 Светлана Добрынина 

П
алаточный лагерь раз-
бит в ямальской тун-
дре, почти в 100 кило-
метрах от поселка 
Уренгой, на месте 

крушения вертолета Ми-8, пере-
возившего бригады вахтовиков-
нефтяников — чтобы специалисты 
МАК и следственного управления 
СКР на транспорте смогли иссле-
довать обломки воздушного судна 
и восстановить картину круше-
ния. 

Известие об исчезновении Ми-
8, перевозившего рабочих из по-
селка Ванкор Красноярского края 
в Новый Уренгой, поступило в 
МЧС вечером 21 октября. Борт 
долго не выходил на связь, и но-
чью было решено искать судно, 
ориентируясь на маршрут полета. 

На поисковую операцию вышло 
170 спасателей на 30 вездеходах и 
снегоходах. К четырем утра при-
шло сообщение, что машину обна-
ружили посреди тундры. Ми-8 ут-
кнулся носом в заснеженную зем-
лю и завалился на бок. Хвост вер-
толета был сломан, что свидетель-
ствовало о жесткой посадке.

Спасателям было известно, что 
среди потерпевших катастрофу 
есть выжившие. С ними по сотово-
му созвонился один из пассажи-
ров, сообщив, что слышит звуки 
кружащего поблизости вертолета. 
В темноте он направлял спасате-
лей к месту крушения. Как выя-
снилось, это был один из вахтови-
ков, житель Тюменской области 
Валерий Светличный. «Он потом 
по телефону рассказал, что в поле-
те стало ясно — ситуация сложная. 
Машину трясет, снег засыпает. 
Пассажиры начали отправлять 
смс родным», — рассказала мать 
спасенного Татьяна Светличная.  

Валерию повезло: во время па-
дения его выбросило за борт. Все 

остальные, находившиеся на бор-
ту, оказались в ловушке. Чтобы до-
стать людей из покореженного 
Ми-8, пришлось разрезать пере-
днюю часть кабины. В результате 
выяснилось, что из 22 человек вы-
жили только трое: двое курганцев 
Дмитрий Верзилов и Алексей Ве-
ремьев и уже упомянутый тюме-
нец. 16 вахтовиков и три члена 
экипажа погибли. 

 — Рассматриваются три основ-
ных версии крушения: нарушение 
правил эксплуатации воздушного 
судна, отказ техники, а также не-
благоприятные погодные усло-
вия. Окончательную версию при-
мут после расшифровки бортовых 
самописцев, — рассказала «РГ» На-
талья Шандровская, старший по-
мощник руководителя уральского 
следственного управления на 
транспорте СК РФ. 

Впрочем, эксперты предполо-
жили, что спровоцировать ава-
рию могла погода. В Росавиации 
отметили, что рейс выполнялся в 
условиях низкой облачности, сне-
гопада и порывистого ветра при 
температуре воздуха -5 — - 8 граду-
сов. Лопасти судна могли по-
крыться коркой льда, отчего ма-
шина и рухнула. Выжившие вахто-
вики признались, что непогода гу-
ляла в этих местах все предыду-
щие дни.

Крушение Ми-8 получило ши-
рокий резонанс, ведь в числе по-
гибших оказались жители 14 реги-
онов страны. Соболезнования 
близким и родственникам погиб-
ших принес президент РФ Влади-
мир Путин. Власти ЯНАО приняли 
решение из резервного фонда ре-
гиона выплатить семьям погиб-
ших миллион рублей, а пострадав-
шим — по 500 тысяч. 

По данным Росавиации, вертолет был произведен в 1984 году и имел действующий до 30 января 2017 года сертификат летной годности.

Сторонники тради-
ционных методов 
воспитания тут же 
окрестили новый 
документ «законом 
о шлепках»

В рязанской мэрии 
напомнили, что 
взорвавшийся дом — 
один из «критичных 
адресов» города

На месте происшествия работают более двухсот человек 
и более 50 единиц техники.

КОММЕНТАРИЙ

Валерий Шелковников, 
президент Международного консультативно-
аналитического агентства «Безопасность полетов»:

— Мало кто знает, но год назад в авиакомпании «Скол» так-

же произошла катастрофа. Это случилось 29 ноября с вер-

толетом EUROCOPTER AS-350 В3 RA-04037 в Ханты-Ман-

сийском автономном округе. Тогда на борту находились 

два члена экипажа и столько же представителей заказчика. 

Вертолет столкнулся с замерзшей заснеженной 

 поверхностью реки Охлом. Все погибли. 

Как было установлено, катастрофа произошла из-за поте-

ри командиром пространственной ориентировки в усло-

виях ограниченной видимости. Это привело к неконтроли-

руемому снижению с креном. Вертолет летал всего пять 

лет и был исправен. Сопутствующим фактором стало вы-

полнение полета на высоте ниже безопасной. 

Причину нынешней трагедии, безусловно, тоже установят. 

Но две катастрофы за столь короткое время заставляют за-

думаться о состоянии работы по обеспечению безопасно-

сти полетов в авиакомпании. 

Всего в этом году уже случилось около 20 тяжелых авиаци-

онных происшествий с вертолетами. Приведу только са-

мые-самые.

1 января — в Ростовской области произошло авиационное 

происшествие с вертолетом Bell 429 — пилот и пассажир 

получили серьезные ранения, воздушное судно разруше-

но.

14 марта — на правом берегу реки Катунь в районе населен-

ного пункта Чемал Республики Алтай происшествие с вер-

толетом Robinson R-66 RA-05796 частного лица. Пилот и 

пассажир получили травмы. 

2 апреля — в Приморском крае разбился вертолет 

Eurocopter EC-130B4 RA-07256 страховой медицинской 

организации «Восточно- страховой альянс». Пилот погиб, 

вертолет разрушен.

18 апреля — на острове Белый (Ямало-Ненецкий АО) ката-

строфа вертолета Robinson R-66 RA-06233 ЗАО «Оптхо-

лод». Вертолет столкнулся с ледовой поверхностью Кар-

ского моря. Пилот и два пассажира погибли. 

3 мая — в районе бухты Русская (Камчатский край) трагедия 

с вертолетом Robinson R-44 RA-2118G частного лица. Пи-

лот и два пассажира погибли. 

14 мая — в  районе озера Суходольское Ленинградской об-

ласти вертолет Eurocopter AS 350B3 RA-07259 ООО «МКБ 

Лизинг» столкнулся с ЛЭП. Пилот и пассажир погибли. Вер-

толет затонул.  

21 июня — на посадочной площадке ОКБ № 1 города Екате-

ринбурга вертолет Ми-2 RA-23709 ООО АПК «Вектор» по-

сле взлета перевернулся. Пилот жив, воздушное судно по-

лучило значительные повреждения.

8 июля — на удалении 157 км от а/п Абакан произошло авиа-

ционное происшествие с вертолетом Robinson R-44 RA-

04371 ООО «Фортросс». Пилот и три пассажира живы, вер-

толет получил повреждения.

12 июля — в районе посадочной площадки Хуторская Став-

ропольского края произошло авиационное происшествие 

с вертолетом R-44 RA-06338, принадлежащим ООО «Уни-

версальный промышленный лизинг». Воздушное судно по-

лучило значительные повреждения.

25 июля — в Иркутской области ЧП с вертолетом «Scorpion» 

RA-2501G . Пилот и пассажир получили травмы. 

 7 августа — в Ростовской области разбился вертолет Ми-2. 

Пилот и пассажир погибли. 

15 сентября — в Красноярском крае вертолет Robinson R-66 

RA-05783 «КрасАвиа» вошел в неуправляемое вращение и 

столкнулся с землей. Оба члена экипажа получили травмы. 

24 сентября — в Красноярском крае разбился частный  вер-

толет Agusta-Bell 206B3 JetRanger RA-01630. Пилот и пасса-

жир погибли. 

10 октября — в Зейском районе Амурской области прои-

зошло происшествие с вертолетом Ми-8 RA-22771 авиа-

компании «Дельта К». Три члена экипажа и один пассажир 

получили травмы. 

Подготовила Наталия Ячменникова

МЧС

ПАЛАТКИ — СЛЕДОВАТЕЛЯМ 
В ямальском управлении МЧС сообщили о завершении по-

исково-спасательных работ на месте крушения вертолета 

Ми-8, разбившегося под Уренгоем. 

— Задействовав современную пожарно-спасательную 

технику высокой проходимости, снегоходы, судно на 

воздушной подушке, авиацию на удалении более 40 км 

от поселка Уренгой мы обнаружили потерпевший кру-

шение вертолет Ми-8, — сообщил начальник ГУ МЧС Рос-

сии по ЯНАО Алексей Захламин.

 Теперь на месте трагедии спасатели МЧС России оказы-

вают всю необходимую помощь в проведении следст-

венных мероприятий. Это необходимо, поскольку след-

ственные действия будут продолжаться еще не один 

день, а температуры на Ямале уже сейчас стоят минусо-

вые. Кроме того, место падения находится в труднодо-

ступном месте, так что следователям придется там кру-

глосуточно находиться, пока они не завершат свою ра-

боту и не дадут разрешение на вывоз остатков винто-

крылой машины.

 Вчера в Новый Уренгой прибыли психологи МЧС России, 

которые приступили к оказанию помощи родственникам и 

близким погибших и пострадавших. Сейчас продолжает 

работать телефон «горячей линии» МЧС России: 8-800-

775-17-17, на который уже поступило более 200 звонков. 

Подготовил Тимофей Борисов

Фото и видео с места ЧП на сайте
rg.ru/sujet/2291

Фото и видео с места ЧП 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/5776

Акцент

 Из 22 человек, находившихся 
на борту, выжили лишь трое 
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НИЖНИЙ НОВГОРОД  
Во время спецоперации 
ликвидированы 
два боевика

Сдаваться 
не захотели

Илья Поносов

ВЧЕРА в Нижнем Новгороде прошла спецоперация по 
задержанию участников незаконных вооруженных фор-
мирований. Однако преступники оказали сопротивле-
ние, в результате чего двое из них были ликвидированы, 
еще одного, по неподтвержденным пока данным, удалось 
взять живым. 

Сотрудники регионального УФСБ рано утром прибы-
ли в микрорайон «Цветы», где, как они знали, находятся 
предполагаемые преступники. В ходе задержания по-
следние сдаваться не захотели и попытались скрыться на 
автомобиле. Недолгая погоня закончилась тем, что дво-
их злоумышленников застрелили. Также по неподтвер-
жденным пока данным, ранения получили и два бойца 
спецназа: боевики успели бросить гранату, после чего по 
ним и был открыт огонь на поражение.

После этого правоохранители оцепили место происше-
ствия и перекрыли улицу Академика Сахарова, из-за чего 
жители, выехавшие с утра по делам, обратно попасть уже 
не смогли, а в округе образовались пробки. Зато те, что 
остались дома, активно обсуждали произошедшее в со-
цсетях, в том числе выкладывая фотографии, сделанные 
из окон. На них отчетливо можно было разглядеть белый 
автомобиль преступников, лежащие рядом тела убитых.

Чуть позже на место прибыли взрывотехники, так как 
в багажнике машины обнаружили подозрительный пред-
мет. Его нейтрализовал специальный робот-сапер. Ак-
тивная фаза операции завершилась около 16.00. Вместе с 
тем следственные действия продолжились в квартире, 
которую снимали боевики. В городе усилены меры без-
опасности, ведется поиск возможных сообщников пре-
ступников. 

Видео с места ЧП смотрите на сайте 
rg.ru/art/1323224
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ФИНАНСЫ

В «Пересвет» 
пришла
проверка

СОШЕСТВИЕ 
РЕГУЛЯТОРА

Юлия Кривошапко

ЦЕНТРОБАНК назначил вре-
менную администрацию в банке 
«Пересвет» из топ-50 россий-
ских кредитных организаций. 
Кроме того, регулятор ввел мо-
раторий на удовлетворение тре-
бований кредиторов банка.

Вкладчики «Пересвета» полу-
чат компенсации. Их выплату 
Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) обещает начать до 
7 ноября. 

Временную администрацию 
в «Пересвет» ЦБ ввел на шесть 
месяцев. Поводом послужило не-
удовлетворение банком требова-
ний кредиторов. «Назначение 
временной администрации без 
отзыва лицензии означает, что 
ЦБ пока не принял решения от-
носительно жизнеспособности 
банка, — отмечает Олег Иванов, 
вице-президент Ассоциации ре-
гиональных банков. — А введение 
моратория на удовлетворение 
требований кредиторов поможет 
сохранить имеющиеся активы. 
Если выяснится, что в банке ак-
тивов меньше, чем обязательств, 
банк ликвидируют и пропорцио-
нально удовлетворят требования 
кредиторов».

По мнению Иванова, времен-
ной администрации вряд ли по-
требуется все шесть месяцев 
для оценки ситуации в банке. 
«В ряде случаев ЦБ достаточно 
бывает недели, чтобы понять, 
что к чему», — констатирует он.

Крупнейший пакет акций 
«Пересвета» принадлежит ре-
лигиозной организации «Фи-
нансово-хозяйственное управ-
ление Русской православной 
церкви (Московский патриар-
хат)». По итогам первого полу-
годия банк занимал 41-ю строч-
ку по величине активов (рэн-
кинг «Интерфакс-100»).

Инициатива В Швеции появилось кладбище без религиозных
и национальных символов

Нейтралитет 
до гробовой доски

Анна Федякина 

П
ервое в мире кладби-
ще, где при захоро-
нении не учитывает-
ся ни национальная, 
ни религиозная при-

надлежность усопшего, появи-
лось в шведском городе Борлэн-
ге. По данным соцопросов, 8 из 
10 шведов считают себя нерели-
гиозными, поэтому новое место 

захоронения в СМИ прозвали 
«кладбищем для атеистов». Но 
автор идеи — шведский учитель 
Иосиф Эрдем — настаивает: это 
новая ступень в достижении ра-
венства людей не только в жиз-
ни, но и после смерти.

Идея равенства в обществе 
и толерантного отношения ко 
всем людям, вне зависимости от 
возраста, пола, происхождения 
и вероисповедания в Швеции, 
действительно, возводится в аб-
солют. Поэтому когда в апреле 
этого года Эрдем впервые озву-
чил планы создания нейтрально-
го кладбища, новость не вызвала 
ажиотажа ни в СМИ, ни в обще-
стве — дескать, так и должно 
быть. 

«Сегодня многие люди не яв-
ляются приверженцами христи-
анства, ислама, иудаизма или 
другой религии, — пояснил швед-

ским журналистам свою точку 
зрения Эрдем. — А они тоже долж-
ны иметь место погребения. Мно-
гие люди сейчас придерживают-
ся нейтралитета в вопросах рели-
гии. Поэтому Швеция может 
стать в этом смысле примером 
для других стран».

Чтобы «нейтральное кладби-
ще» стало реальностью, при-
шлось соблюсти ряд формально-
стей. Эрдем направил официаль-

ный запрос местному представи-
тельству Церкви Швеции, по-
скольку для нового погоста необ-
ходимо было выделить террито-
рию рядом с церковью Стура 
Туна в Борлэнге. Церковь одобри-
ла проект. Собственно, на этом 
все, что связано с религией, и за-
кончилось.

Пока на территории кладби-
ща нет ни одной могилы. Однако, 
по словам Эрдема, уже поступи-
ло несколько запросов на погре-
бение. К примеру, один из жите-
лей Борлэнгэ швед Гуннар Лин-
дгрен в комментарии шведскому 
телеканалу SVT рассказал: «Я бы 
не хотел, чтобы на моей могиле 
была установлена плита, за кото-
рой надо ухаживать. Кроме того, 
я не хотел бы церковного обряда 
на похоронах, потому что не яв-
ляюсь верующим — и этот вари-
ант мне очень походит». 

Вместе с тем Эрдем подчер-
кнул, что «нейтральное кладби-
ще» предназначено не только 
для атеистов, но и верующих, 
которые согласны на погребе-
ние без религиозных и нацио-
нальных символов. По его сло-
вам, несколько представителей 
местной общины курдов-иези-
дов также обратились с запро-
сом на погребение в этой части 
погоста. 

Кстати, по данным различных 
социсследований, проводивших-
ся в последние годы, Швеция — на-
именее религиозная из всех стран 
Запада. В королевстве с населени-
ем 9,5 миллиона человек, только 
6,3 миллиона считают себя чле-
нами Церкви Швеции. При этом 
только пять процентов шведов 
регулярно посещают церковь. 

Стоит также отметить, что 
пару лет назад в Швеции доволь-

но остро стоял вопрос очередей 
на кладбище. По статистике по-
хоронных бюро королевства, 
с момента смерти до церемонии 
отпевания в среднем проходит 
23 дня. В случае кремации, кото-
рая широко распространена 
в Швеции, этот промежуток мо-
жет составить порядка 64 дней.

Акцент

 Новое место захоронения 
в местных СМИ прозвали 
«кладбищем для атеистов»

ПРОЕКТ Под свалки и кладбища хотят изымать землю у собственников

Освободите пространство
Ирина Жандарова 

П
од свалки и кладбища пред-
лагают изымать землю 
у частных собственников. 

Такой законопроект ярославские 
депутаты направили в Госдуму. 
Необходимость этого шага авторы 
документа объясняют большой 
площадью участков, необходи-
мых под размещение новых сва-
лок и кладбищ.

По действующему законода-
тельству получить их не так-то 
просто. 

К примеру, почва таких участ-
ков должна иметь хорошую спо-
собность к самоочищению. Допол-
нительно для безопасности насе-
ления вокруг таких объектов уста-
навливается санитарно-защитная 
зона, что увеличивает площадь 
участка. И при всем этом объект 
следует располагать в местах с хо-
рошей транспортной доступно-
стью. 

 В результате найти подходя-
щую землю очень сложно. «Для 
крупных городов это многие де-
сятки гектаров земель. Так, в круп-
ных городах Ярославской области 
площадь земельных участков по-
лигонов размещения отходов со-

ставляет от 20 до 60 гектаров», — 
говорится в законопроекте. 

 Даже если вблизи населенного 
пункта имеется свободный боль-
шой участок, своими краями он 
часто захватывает территорию, 
не принадлежащую муниципали-
тету или региону. Депутаты пред-
лагают упростить законодатель-
ство и внести свалки и кладбища 
в перечень объектов, под создание 
которых земли могут быть изъяты 
под государственные нужды, что-
бы освободить достаточно площа-
ди под новые объекты. 

 Этот порядок позволяет полу-
чить земли быстрее: действуют 
сроки, в течение которых собст-
венники участков должны при-
нять решения. Кроме того, есть по-
рядок принудительного изъятия 
земли.

 Авторы документа отмечают 
актуальность предлагаемых изме-
нений. «Наполненность существу-
ющих полигонов для размещения 
отходов в Ярославской области 
превышает 70 процентов», — гово-
рят они в пояснениях к документу. 
Немногим лучше ситуация и в 
других регионах. 

Сейчас полный перечень объ-
ектов, при строительстве  которых 

земля может быть изъята для го-
снужд, приведен в  статье 49 Зе-
мельного кодекса. В их числе объ-
екты энергосистем и атомной 
энергии, дороги, объекты желез-
нодорожной инфраструктуры 
и электро-, газоснабжения, си-
стем теплоснабжения, водоснаб-
жения и водоотведения.

В законе уточняется, что изъ-
ятие проводится только в тех 
случаях, когда нет других воз-
можных вариантов строитель-
ства, реконструкции этих объек-
тов. Но в случае со свалками 
и кладбищами следовало бы 
установить дополнительный 
критерий, разрешающий выкуп 
земли только в  том случае, 
если большая часть участка сво-

бодна для размещения новых 
объектов. 

Эксперты «Российской газе-
ты» обращают внимание, что дело 
не только в земле. 

Созданию новых свалок и клад-
бищ препятствует целый ком-
плекс проблем. «У нас вообще 
остро стоит проблема межмуни-
ципального взаимодействия. Это 
не только вопрос земельных отно-
шений между двумя муниципали-
тетами, городом и областью, но 
и бюджетных отношений, право-
вых и юридических форм взаимо-
действия муниципалитетов», — го-
ворит Ирина Ирбитская, дирек-
тор Центра градостроительных 
компетенций Института общест-
венных наук (ИОН) РАНХиГС.

Очень часто свалка, которая 
нужна городу, может быть распо-
ложена только за его границами, 
в области. «При тех законах, ко-
торые существуют, эти два субъ-
екта не могут осуществлять ника-
ких совместных проектов», — 
констатирует эксперт и отмечает, 
что идея ярославских депутатов 
хоть и хорошая, но решает лишь 
одну проблему из целого ком-
плекса. 

 Кроме того документ нацелен 
только на увеличение площадей. 
В то время как пора подумать 
о том, чтобы эти объекты занима-
ли меньше места. К примеру, пло-
щадь свалок можно сократить за 
счет строительства мусоросжига-
тельных заводов, организацией 
сортировочных комплексов с по-
следующей переработкой мате-
риалов, отмечает Ирина Ирбит-
ская. 

Документ же, особо подчерки-
вает эксперт, даст региональным 
властям свободу по увеличению 
площадей свалок и не стимулиру-
ет их перерабатывать горы мусо-
ра на своей территории.

Акцент

 Изъятие земли для госнужд 
проводится только в тех слу-
чаях, когда нет других воз-
можных вариантов

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
о проведение общественных обсуждений 

материалов ОВОС
Муниципальное казенное учреждение города Сочи «Управление ка-

питального строительства» совместно с комиссией по проведению об-
щественных обсуждений администрации города Сочи извещает о про-
ведении общественных обсуждений (в форме слушаний) материалов 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту «Инженерная 
защита Имеретинской низменности и водоотведение п. Мирный Ад-
лерского района г. Сочи (проектно-изыскательские работы, реконс-
трукция)».

Заказчик материалов: МКУ г. Сочи «Управление капитального стро-
ительства», 354000, г. Сочи, ул. Навагинская, д. 9, тел.: 8 (862) 264-3918, 
факс: 8 (862) 264-4541.

Разработчик материалов: АО «ВНИИГ им. Б.Е. Веденеева», 195220, 
г. Санкт-Петербург, ул. Гжатская, д. 21, тел.: 8 (812) 493-9332, 
факс: 8 (812)535-8855, эл. почта: artamonovaov@vniig.ru.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
можно ознакомиться в общественной приемной, расположенной по ад-
ресу: г. Сочи, ул. Навагинская, д. 9, холл администрации МКУ г. Сочи 
«УКС», с 10:00 до 16:00, тел.: 8 (862) 264-3918. 

Вопросы, замечания и предложения общественности принимаются 
в общественной приемной и на эл. почту: c 25 октября 2016 г. по 25 де-
кабря 2016 г.

Общественные слушания состоятся 24 ноября 2016 года в 10:00 в ак-
товом зале администрации Адлерского района г. Сочи (г. Сочи, ул. Ки-
рова, д. 53).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Минфин, 
откройся

Позвонив, вы узнаете, действительно ли есть 
проблемы со счетом. Еще один важный момент: 
ни один сотрудник банка не имеет права спра-

шивать PIN-код. Если спросил, значит, это мошенник.
Банки сейчас уже заботятся о своих клиентах. Если вы 

подходите к банкомату, то на нем встречаются надписи: 
«Прикрывайте клавиатуру рукой, когда вводите PIN-
код». Некоторые даже пишут это на чеках.

Мы, в свою очередь, в рамках проекта минфина выпу-
стили 7,5 миллиона информброшюрок и отправили их 
в регионы, там в том числе написано, как пользоваться 
картами. А сейчас выпустили газету «Современный 
пенсионер»,так как люди преклонного возраста боятся 
пользоваться картами, а им приходится это делать.

Часто говорят, что население у нас с довольно низким 
уровнем финграмотности, поэтому и попадается на 
уловки. Брокер что-то предлагает, не объясняя деталей, 
или микрофинансист говорит, что его заем дешевле, чем 
в банке. Александра из Москвы интересуется: участники 
финрынка достаточ-
но грамотны?
АННА ЗЕЛЕНЦОВА: Люди, 
работающие в фи-
нансовой сфере, бо-
лее компетентны. 
Другое дело, что пер-
сонал организаций, 
которые работают 
непосредственно 
с населением, не 
очень хорошо знает 
свои финансовые 
продукты или не 
умеет объяснять 
просто и доступно, что лучше подойдет для клиента.

Мы начали сотрудничать в рамках проекта минфина 
с финорганизациями и обучили более тысячи специали-
стов, подготовили тьюторов (преподаватели, нацелен-
ные на индивидуальный подход). Сотрудников организа-
ций легче обучить, но у них есть другая проблема: они не 
привыкли ставить себя на место клиента, чтобы пони-
мать, зачем человеку нужен, например, депозит.

По данным НАФИ, более 80 процентов опрошенных 
россиян довольны доступностью финуслуг, то есть им до-
статочно банкоматов, отделений банков и прочего. Но 
они не удовлетворены простотой и понятностью услуг, 
не понимают, чем отличаются 45 видов банковских карт, 
в чем риски, плюсы и минусы, поэтому персонал тоже 
нужно многому учить.

Юлия из Красногорска спрашивает, что делать, если 
с карточки списали деньги? Есть универсальные средст-
ва доказать банку, что деньги списаны без ведома вла-
дельца карты?
АННА ЗЕЛЕНЦОВА: Начнем с того, что нужно сделать, чтобы 
деньги случайным образом не списывались. Первое — 
лучше всего не хранить большие суммы на карте. Деньги, 
которые не нужны для ежедневного пользования, пере-
водите на другой счет или ограничьте лимиты снятия на-
личных. Это можно сделать практически в любом банке.

Второе — если у вас не пять копеек на карте, а прилич-
ная сумма, подключите sms-оповещение. Стоимость 
услуги — от 30 до 60 рублей в месяц. Так будет легче от-
следить операции по карте, и как только пройдет сомни-
тельное списание средств, вы тут же получите об этом 
уведомление на свой телефон. После того как вы получи-
ли его, нужно немедленно звонить в банк, блокировать 
карту, идти в офис и писать заявление. Дальше бремя 
расследований ложится на плечи банка: вы не должны 
искать воров, доказывать свою непричастность. 

А кто гарантирует, что банк не потребует дополнитель-
ных документов?
АННА ЗЕЛЕНЦОВА: В Федеральном законе «О национальной 
платежной системе» (номер 161), статья 9, указано, что 
сейчас эту ответственность возлагают на банки. Там же 
прописано, что обратиться в банк вы должны в течение 
24 часов после проведения такой операции. Поэтому 
и нужно sms-оповещение.

У меня был такой случай. Я сидела дома, пила чай, 
и вдруг мне пришла sms о том, что кто-то оплатил билеты 
моей картой. Банк, которым я пользуюсь, большие опе-
рации без sms-подтверждения не пропускает, но это 
была небольшая сумма — около тысячи рублей. Я тут же 
позвонила в банк, заблокировала карту, пришла в отде-
ление, написала заявление. Деньги мне вернули, а карту 
перевыпустили. Всем этим занимался банк. 

Если вдруг операцию по карте не удалось оспорить, 
тогда вы можете пожаловаться в Роспотребнадзор или 
Банк России. Чаще всего по спорным операциям банки 
все возвращают, что требует некоторого времени.

То есть банк может сам установить, пользовался ты кар-
той или нет?
АННА ЗЕЛЕНЦОВА: Конечно. Но профилактика лучше всего.

Еще один совет — не пишите нигде свои PIN-коды, не да-
вайте никому пароль, не упускайте карту из поля зрения. 
Например, вы были в кафе, отдали карту для оплаты счета, 
а ее унесли. Сейчас официанты должны по вашему требо-
ванию выносить терминал к столику и при вас вводить 
размер оплаты. Если нет выносного терминала, вы гово-
рите: «Ничего страшного, я схожу с вами на кассу». И там 
оплачиваете. Не допускайте таких случаев: если это при-
ведет к незаконному списанию средств, то здесь банк мо-
жет в каких-то ситуациях не поверить вам.

Продолжение «горячей линии» читайте в ближайших 
номерах «РГ»

1

Если операцию 
по карте не удалось 
оспорить в банке, 
тогда жалуйтесь 
в Роспотребнадзор 
или в Центробанк 

Скорее всего, так без крестов 
и национальных символов будет 
выглядеть шведское кладбище.

Документ читайте на сайте 
rg.ru/art/1322772

ВЗГЛЯД

МЕСТО ТИШИНЫ И РАЗГОВОРА
Елена Яковлева 

Великие могилы редко бывают толерантными. Самую толе-

рантную из великих я видела в Калининграде. Созданное 

в 1924 году надгробие над ней охраняется как памятник 

культуры. Но душа печалится или возмущается. От того, что 

могила Иммануила Канта — без креста. Такой прообраз то-

лерантного надгробия безжалостно ломает образ челове-

ка, которого в начале 19 века похоронили в профессорском 

склепе возле собора и над могилой которого изначально 

стоял не просто крест — часовня. Букет белых хризантем, 

купленных после чтения захватывающих «Кантианских ва-

риаций» Мераба Мамардашвили и не менее захватываю-

щей «Метафизики нравов», пришлось перекидывать на 

бескрестную могилу философа через спозаранку закры-

тый забор.

Как никогда верным казалось утверждение, что права чело-

века хороши в дополнении с правами культуры и правами 

умерших поколений. Заявляйся во всей полноте послед-

ние, труднее было бы разрушить Пальмиру, назвать ресто-

ран «Чехов» и поставить над могилой Канта надгробие без 

креста. 

Инициатива родившегося в турецком Курдистане и живуще-

го в шведском Борлэнге учителя Иосифа Эрдема утвержда-

ет вслед за жизненной посмертную толерантность. На моги-

лах отсутствует любой посмертный знак, кроме имени. 

Имя человека может многое сказать в деревне, где все друг 

друга знают, и то в ближайшие два десятилетия. А уже в ма-

леньком городе и спустя 50 лет имя станет мало или ничего 

не говорящим. А кладбища — это не только места тишины, 

но и места разговора. Пройдитесь по старым московским 

кладбищам. «Прохожий, помолись за меня», —не раз оклик-

нет вас надпись на каменном кресте, а следующее надгро-

бие неожиданно уточнит, что лежащий под ним погиб в Ки-

тае во время восстания боксеров. И так читаешь надгробия, 

как книги, как невероятные истории человеческой жизни.

Мы дорожим светским, но священным знаком — красной 

звездой на могиле ветеранов Великой Отечественной вой-

ны. И религиозная символика означает не просто принад-

лежность к какой-то конфессиональной группе, но более 

широкий — ценностный — предел человека, не из одного 

тела и дат присутствия на земле состоящего.

Этот ценностный предел, обозначенный более 2000 лет на-

зад, не исчезает. И нет ревности и неприязни у глубоко веру-

ющего мусульманина или иудея к христианским знакам, как 

и наоборот. Они могут считать религиозные воззрения друг 

друга не до конца достоверными, но сам ценностный гори-

зонт у человека отнять не смеют. Могила с одним именем — 

отнимает у умершего человека горизонт и диалог с живыми 

людьми.

Этика утверждает, что человек как таковой начался не с ис-

пользования орудий труда и не с рисунков на стене пещеры, 

а с установки хоронить мерт вых.

Мы рассматриваем культуру могил в лучших музеях мира 

и понимаем, что это был диалог — с духами, с живыми людь-

ми, с Богом, с надеждой человека. Сужать этот диалог чело-

век в частном порядке почему-либо вправе. Но и осозна-

вать, что это шаг видового и культурного регресса, обязан.

Публикацию комментирует
телеведущий Владимир Соловьев
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ОТДЫХ В Москве 
реализуют 
льготные 
путевки 
на зимние 
смены

РЫЦАРСКИЕ 
КАНИКУЛЫ

Ангелина Жукова

В МОСКВЕ стартовала заявоч-
ная кампания на получение 
льготных путевок на зимние ка-
никулы. Уже сегодня родители 
могут зайти на портал госуслуг 
pgu.mos.ru и забронировать пу-
тевки в оздоровительные лагеря 
на декабрь и январь. Организа-
тор зимнего отдыха «Мосгортур» 
призывает москвичей поторо-
питься. Путевки, которые в пол-
ном объеме оплачивает прави-
тельство, быстро расходятся.

В том, что места ограничены, 
нет ничего удивительного. Ребят 
от 7 до 17 лет ждет интересная и 
насыщенная программа, которую 
проведут опытные вожатые. Спи-
сок лагерей, где ребята смогут 
провести зимние каникулы, не ог-
раничивается Московской обла-
стью. В этом году для школьников 
открыты лагеря в Ярославской, 
Смоленской, Вологодской, Ор-
ловской, Владимирской областях, 
Крыму и Краснодарском крае. 
Правда, пока большинство лаге-
рей, выигравших конкурс на от-
дых в зимние смены, проходят 
проверку. Специальная комиссия 
оценивает состояние номеров, 
столовых, игровых и спортивных 
площадок, изучает документа-
цию и другие детали. «После про-
хождения всех экспертиз путевки 
будут появляться на портале го-
родских услуг, — рассказала стра-
тегический директор «Мосгорту-
ра» Наталья Лосева. — Сейчас вы-
ложено около 1000 путевок в под-
московные лагеря «Малаховка» и 
«Отдых», где планируется прове-
сти две смены с 23 по 29 декабря и 
с 3 по 9 января». Путевки, как и на 
летние смены, просто «улетают». 
Путевки могут получить дети 11 
льготных категорий, а также 
участники спортивных и творче-
ских коллективов, лауреаты раз-
личных олимпиад и конкурсов. 
Полный список - на портале госу-
слуг и сайте «Мосгортура». Для 
получения путевки, нужно подать 
заявление в электронном виде на 
портале госуслуг или лично в офи-
се «Мосгортура», который рабо-
тает ежедневно с 8.00 до 20.00.

Читайте также: Названы 
лучшие города России 
для путешествий 
rg.ru/art/1300388
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ТУРИСТЫ ПОДАЛИСЬ В АГЕНТЫ
Индустрия туризма за год выросла на 

3,1 процента и, по прогнозам, в следу-

ющие десять лет ее рост должен уско-

риться в два раза. Произойдет это бла-

годаря Интернету.

Информация, связанная с путешест-

виями, растет в сети сумасшедшими 

темпами. Это бесчисленные платфор-

мы для бронирования отелей, переле-

тов, блоги путешественников и про-

чее. Поэтому половина людей никогда 

не забронирует отель, не прочитав о 

нем отзывы. Но теперь можно пойти 

дальше — самому стать турагентом.

Недавно в сети запустилась зарубеж-

ная платформа бронирования TRVL. 

На ней каждый пользователь старше 

18 лет может попробовать поработать 

турагентом и заработать на комиссии. 

Для этого нужно создать профиль, 

описать свой опыт, а затем начать свя-

зываться с поставщиком туров, бро-

нируя поездки для друзей и семьи со 

скидками.

В России тоже есть похожая платфор-

ма на базе сервиса по продаже биле-

тов — Aviasales. Проект Travelpayouts 

позволяет забронировать билет, от-

ель, страховку, трансфер, экскурсии, а 

также получать с этого комиссию. 

«Доверие к личным рекомендациям 

знакомых выше, поэтому и конверсия 

в покупку более вероятна, — расска-

зал представитель Aviasales Янис Дзе-

нис. — В среднем билет приносит 5—10 

долларов комиссии, еще 20—30 — это 

отель, а всего, помогая планировать 

поездки своим близким, можно полу-

чить около 100 долларов».

При этом важно понимать, что речь 

идет не о туре, а скорее о цепочке 

услуг: перелет, трансфер, отель, эк-

скурсии. Предоставление всех этих 

услуг регламентируется законами РФ 

и правилами сервисов бронирования.

Эксперты туристической отрасли уве-

рены, без серьезного опыта занимать-

ся агентской работой не стоит. «Необ-

ходимо побывать в тех странах, туры в 

которые вы продаете, выявить те от-

ели, в которых нельзя размещать ту-

ристов, — заметила профессор кафе-

дры менеджмента и сервиса Институ-

та отраслевого менеджмента РАН-

ХиГС Галина Дехтярь. — Важно, что ту-

роператор, в отличие от большинства 

онлайн-турагентств, имеет гарантии, 

по которым идет возмещение денег 

клиентам в экстренной ситуации».

Опросы показывают, что пока россий-

ские туристы не готовы полностью от-

казаться от услуг посредников, даже 

несмотря на недавний кризис, кото-

рый негативно сказался на имидже 

традиционных турагентств. По дан-

ным Kayak, популярность традицион-

ных турагентств по-прежнему высо-

ка. 10 лет назад к ним обращалось 65 

процентов туристов, сегодня к ним 

прибегают 42 процента.

По словам регионального директора 

Kayak Веры Першиной, самостоятель-

ные туристы сегодня — самая много-

численная возрастная группа в Рос-

сии — это люди в возрасте от 25 до 34 

лет. «Российский путешественник — 

это молодой человек, активно пользу-

ющийся электронными гаджетами, с 

помощью которых он бронирует и би-

леты, и отель, — заметила Вера Перши-

на. — Регистрация на мобильных 

устройствах и сохранение талона в 

цифровом виде становятся более при-

вычными, в том числе благодаря раз-

витию технологий».

Помимо этого, самостоятельные ту-

ристы скорее всего уже много где 

были и много что видели, это платеже-

способная аудитория, которую труд-

но удивить стандартными пакетными 

предложениями.

«Такие путешественники обычно уве-

ренно владеют иностранными языка-

ми, поэтому для них планирование по-

ездки, коммуникация с местными, ре-

шение бытовых вопросов в путешест-

вии не является проблемой, — поясни-

ла руководитель сервиса «Рамблер 

Путешествия» Алена Корякина. — Они 

вооружаются путеводителями, чита-

ют онлайн-гиды про города и отправ-

ляются открывать новое».

ВЕЧНЫЙ ДВИГАТЕЛЬ БЛИЗКО
В мире появилось новое поколение 

модулей для передачи данных от ум-

ных вещей, домов, станков. Эксперты 

считают, что с их появлением внедре-

ние Интернета вещей (Internet of 

Things, IoT) и промышленного Интер-

нета (Industrial Internet of Things, IIoT) 

пойдет быстрее.

Новое поколение модулей обеспечи-

вает безопасное соединение и пере-

дачу малого количества данных в те-

чение длительного периода. И что не-

маловажно, без подзарядки такой мо-

дуль может прослужить от десяти до 

двадцати лет. Передавать данные он 

может на разных частотах, так что по-

дойдет для использования во многих 

регионах. Его намерены использовать 

для «умных» зданий и городов, учета 

коммунальных ресурсов, бытовой 

техники, отслеживания активов фер-

мерских хозяйств, мониторинга окру-

жающей среды. 

Модуль можно использовать и для 

IIoT, который подразумевает подклю-

чение к Интернету любых небытовых 

устройств: оборудования, датчиков, 

сенсоров. Кроме того, он сможет  ин-

тегрировать элементы между собой, 

что приведет к формированию новых 

бизнес-моделей при создании това-

ров и услуг, а также их доставке .

В России тоже не сидят на месте и ра-

ботают над внедрением таких моду-

лей. До конца года в России приступят 

к реализации пилотных проектов в 

различных областях IIoT.

Однако юридического статуса у про-

мышленного Интернета нет. Учиты-

вая, что его внедрение будет иметь не 

только технологические последствия, 

но и экономические и социальные, во-

просы правового регулирования IoT и 

IIoT особенно актуальны, отметил ди-

ректор центра стратегических инно-

ваций «Ростелекома» Борис Глазков.

В ноябре планируется внести в прави-

тельство ряд предложений по норма-

тивам в сфере промышленного Ин-

тернета в энергетике. Но в целом, 

пока в России системной работы по 

направлению Интернета вещей на 

уровне государства не ведется. Во 

многом это понятно: слишком разно-

образны возможности применения, 

слишком много «стыков» между раз-

личными отраслями. Речь еще идет о 

новой экономической модели и новой 

модели регулирования, сказал эк-

сперт. 

IIoT — это совсем новая область, где 

правила пока еще не определены. 

Фактически сейчас идет борьба за то, 

чьи стандарты будут приняты в каче-

стве общеиндустриальных. Речь идет, 

например, о стандартах передачи дан-

ных, их хранения и обработки. К при-

меру, в каком формате передать дан-

ные с сенсоров в газовой турбине в 

Центр обработки данных? Каждый 

сейчас делает по-своему. Но рано или 

поздно будут определены общие пра-

вила, и продукция будет выпускаться в 

соответствии с этими стандартами.

Тот, кто разработает и определит пра-

вила — тот раньше начнет выпускать 

телекоммуникационное и вычисли-

тельное оборудование, опередив 

всех остальных, которым придется 

подстраиваться под инноваторов, от-

мечает Глазков.

Получается, что России нужно пото-

ропиться, чтобы занять свое место в 

этой нише. Сейчас за рубежом дейст-

вует несколько консорциумов, кото-

рые, так или иначе имеют отношение к 

промышленному Интернету вещей. 

Все крупные мировые технологиче-

ские лидеры входят хотя бы в один из 

них, потому что им важно держать 

руку на пульсе, и вовремя реагировать 

на появление стандарта, который при-

мет вся индустрия. Там и китайские 

компании, и американские, и евро-

пейские, констатировал эксперт.

«Если мы не будем этим заниматься, 

то через пару лет к нам придет один из 

иностранных вендоров и даст рынку 

готовое решение, а российские про-

изводители окажутся в числе отстаю-

щих», — утверждает он. И прибыль, ко-

торую смогут получить тогда наши 

компании, будет минимальна.

Чтобы занять доминирующую пози-

цию и достойно конкурировать, необ-

ходимо быть в числе тех, кто разраба-

тывает стандарты. А также следить за 

развитием того или иного технологи-

ческого направления и выстраивать 

бизнес-модели так, чтобы в этих про-

изводственных цепочках максималь-

но участвовали наши поставщики.

ГАДЖЕТ! ХВАТИТ ХРАПЕТЬ!
Треть жизни человек проводит во сне, 

а все остальное время мечтает вы-

спаться. И эта мечта вот-вот сбудется.

Изучением сна и бодрствования уче-

ные занимаются давно, но только в по-

следнее время появились специаль-

ные гаджеты, предназначенные для 

улучшения качества сна. Большинст-

во из них представлено пока только на 

краудфандинговых платформах по 

сбору средств. Но есть предложения, 

достойные внимания, некоторые раз-

работчики подходят к делу неожидан-

но. Например, специальное кольцо 

Thim должно помочь пользователям 

лучше спать, пробуждая их. Разработ-

ка основана на исследовании профес-

сора Леона Лака, которое показало, 

что если будить людей с постоянными 

интервалами в течение первого часа 

сна, качество и продолжительность 

их сна в дальнейшем улучшатся. Вот 

кольцо и будит владельца через три 

минуты после засыпания мягкой ви-

брацией. Устройство подключается к 

смартфону через bluetooth. В его при-

ложении можно настроить желаемую 

продолжительность такой трениров-

ки — рекомендуется 1 час. А для опре-

деления времени засыпания устрой-

ство использует простой тест: нужно 

сгибать палец каждый раз, когда гад-

жет вибрирует, — если этого не проис-

ходит, считается, что вы заснули.

Есть и более простые гаджеты. К при-

меру «умный» девайс Nora реагирует 

на храп и регулирует подушку, меняя 

положение головы. Причину храпа та-

кой гаджет, конечно, не устранит, но 

поможет остальным членам семьи вы-

спаться, поскольку делает храп тише.

Есть еще несколько устройств для тех, 

кто страдает синдромном апноэ сна, 

то есть болезни остановок дыхания во 

сне. Например, гибкая лента с сенсо-

рами, которая располагается под про-

стыней и в течение ночи следит за сер-

дцебиением и дыханием. Это важно, 

поскольку позволяет вовремя преду-

предить нарушения, связанные с не-

хваткой кислорода. Еще один девайс 

— Airing — представляет собой кисло-

родный баллончик, который вставля-

ется в нос. Он должен незаметно про-

талкивать воздух внутрь во время сна. 

Такой небольшой девайс можно взять 

с собой куда угодно.

А разработчики проекта Remee хотят 

сделать электронную маску для осоз-

нанных сновидений. Она настраива-

ется с помощью таймера и посылает 

индивидуальный «диодный узор», ко-

торый выступает в качестве внешнего 

раздражителя, стимулируя осознан-

ные сновидения. Считается, что такая 

форма сновидений способствует раз-

витию творческого мышления. Психо-

логи полагают, что практика осознан-

ных сновидений помогает бороться с 

кошмарами.

Существуют приспособления, кото-

рые помогают быстрее заснуть. На-

пример, специальные наушники, по-

зволяющие засыпать под любимую 

музыку или рекомендованную. Они 

сделаны из приятного материала, поэ-

тому не доставят дискомфорта во вре-

мя сна (существуют в проводном и 

беспроводном виде).

Не отстают от зарубежных коллег и 

российские стартеры. Компания «Ин-

новационные нейросистемы» в пар-

тнерстве с компанией «Нейроком» 

разработала аппарат для коррекции 

бессонницы, в основе которого лежит 

электротерапевтический метод нор-

мализации сна. Анализируя на повер-

хности ладони кожно-гальванические 

реакции, аппарат, который получил 

название «Соня», распознает начало 

медленноволновой стадии сна и про-

длевает ее путем слабой электрости-

муляции.

Кстати, для тех, кто страдает бессон-

ницей или работает по ночам, изобре-

ли специального мобильного чат-бо-

та, который поможет пережить ночь. 

Он называется insomnobot-3000 

(«бессонницобот»). Бот будет перепи-

сываться с вами тогда, когда все ваши 

друзья уже легли спать, и вам просто 

нечем занять себя в Интернете. Прав-

да, виртуальный собеседник работает 

только после 23.00. Если вы попробу-

ете написать ему раньше, он ответит, 

что он «Возможно на работе. Возмож-

но сплю. Или и то, и то». Но с 23.00 до 

5.00 бот становится очень болтли-

вым, а работает до того момента, пока 

вы с ним не попрощаетесь.

К сожалению, большая часть этих тех-

нологий проникает в нашу жизнь, за-

частую не получая одобрения меди-

ков. «По сути, мы видим игрушки, ко-

торые производители позициониру-

ют как гаджеты, улучшающие здоро-

вье. Тогда как медицинская отрасль 

консервативна, и новые приборы 

должны пройти испытания, в том чи-

сле и временем, прежде чем выпу-

скаться в массовую продажу», — заме-

тил эксперт сети диагностических 

центров «Рэмси Диагностика» Семен 

Савченко. По его словам, например, 

устройство, которое будит человека в 

первый час сна, может быть опасно. «У 

человека фазы сна различны по вре-

мени и что поможет одному, то повре-

дит другому. В результате таких экспе-

риментов можно заработать бессон-

ницу и сердечно-сосудистые заболе-

вания», — считает врач.

Это касается и гаджетов, которые бо-

рются с храпом. «Это заболевание мо-

жет быть вызвано разными причина-

ми и надо в них разбираться. Если храп 

настолько вам мешает, что вы готовы 

потратить деньги на покупку гаджета, 

то, может, стоит потратить деньги на 

поход ко врачу, который поможет вы-

лечить храп?», — заметил Савченко. По 

мнению экспертов, полезным может 

оказаться кислородный баллончик 

Airing, но только после сертификации. 

Если гаджет не сработает, то возмо-

жен обратный эффект. «Если вы хоро-

шо спите, то эти гаджеты не нужны, — 

резюмировал Савченко. — Если же 

плохо — идете к врачу и лечите бессон-

ницу».

ДРОН УЗНАЕТ БОЛЕЛЬЩИКОВ
Сегодня практически каждый произ-

водитель летающих дронов предлага-

ет новые, нестандартные применения 

для своей продукции. Вот и Объеди-

ненная приборостроительная корпо-

рация (ОПК) предложила правоохра-

нительным органам использовать 

дронов-стрекоз на чемпионате мира 

по футболу 2018. 

Корпорация работает над созданием 

миниатюрных беспилотных летатель-

ных аппаратов, которые называются 

«стрекозами» из-за своих маленьких 

габаритов. Беспилотник помещается 

на ладонь, он способен снимать и 

транслировать видео высокого разре-

шения на дисплей оператора в режи-

ме реального времени и в высоком ка-

честве. Аппараты летают очень тихо и 

оснащены тепловизорами. Устройст-

ва предназначаются специально для 

силовых ведомств и МЧС. Разработ-

чики уверены, что дроны можно будет 

использовать для наблюдения за об-

становкой в местах массового ско-

пления людей. 

Напомним, что ЧМ по футболу прой-

дет с 14 июня по 15 июля 2018 года на 

12 стадионах в 11городах России. И 

одной из важнейших задач обеспече-

ния безопасности на стадионе являет-

ся недопуск на спортивное мероприя-

тие потенциально опасных лиц, кото-

рые могут совершить хулиганские 

или противоправные действия. Такой 

«черный список болельщиков» есть у 

МВД, его распространение по стадио-

нам регулируется приказом Минспор-

та России. 

Эксперт по организации мероприя-

тий, директор ArtNauka Николай Но-

воселов отметил, что основная слож-

ность в использовании дронов для 

контроля безопасности на футболь-

ных матчах заключается в том, что на-

рушитель может просто растворить-

ся в толпе. «Чтобы система работала, 

необходима технологическая связка: 

независимый дрон-робот плюс систе-

ма идентификации лиц, — заметил Но-

воселов. – И, конечно, оперативная ра-

бота полиции».

Система видеоидентификации лиц 

есть в числе разработок Центра рече-

вых технологий (ЦРТ). Компания так-

же предлагает запустить ее на ЧМ-

2018. Система сравнивает лица бо-

лельщиков с фотографиями наруши-

телей из «черного списка» МВД. Кро-

ме того, программа может взаимодей-

ствовать с билетно-кассовыми систе-

мами, что позволяет при необходимо-

сти не только блокировать доступ на-

рушителю, но и формировать базу 

данных лиц болельщиков, привязан-

ную к конкретным местам на трибу-

нах. В случае новых правонарушений 

привлечь хулигана к ответственности 

будет проще.

Конечно, присутствие дронов на ЧМ-

2018 приветствуется молодой аудито-

рией. «С их помощью удобно фикси-

ровать все происходящие события. 

Кроме того, Россия сможет проде-

монстрировать свою технологич-

ность, свою принадлежность к миру 

будущего и настоящего, — заметила 

эксперт по технологиям компании ГК 

«Лоцман» Яна Зинаидова. — Это будет 

и дополнительным PR-поводом — как 

минимум мы увидим множество фо-

тографий с дронами в соцсетях».

Но возможные риски тоже следует 

учитывать. И самый серьезный потен-

циальный риск — еще большая угроза 

общей безопасности. «Например, 

взлом дрона в террористических це-

лях может иметь трагические послед-

ствия для посетителей ЧМ и, конечно, 

имиджа страны. Поэтому, наверное, 

ФСБ уже серьезно задумывается над 

надежностью системы безопасности 

аппаратов, — рассказала Яна Зинаидо-

ва. — Использование дронов имеет и 

естественные ограничения. Сильный 

дождь, ветер — неподходящая погода 

для полетов».

По словам экспертов, пока ни один 

производитель не обладает моделью 

дрона, полностью готовой к постав-

ке в массовое производство, и дело 

не только в препятствиях техниче-

ского характера. «Запуск дронов «в 

массы» осложняют законы многих 

стран, касающиеся безопасности и 

неприкосновенности частной жизни 

населения, — заметила эксперт ком-

пании «Молком» Полина Винокуро-

ва. — Среди возможных рисков мас-

сового использования дронов — 

столкновение их со зданиями, дру-

гой авто- и авиатехникой или людь-

ми. Кроме того, дроны могут исполь-

зоваться для неправомерных целей, 

например для перевозки незакон-

ных грузов».

У дронов масса возможностей — и в за-

висимости от того, в чьих руках нахо-

дится управление, они могут прине-

сти как пользу, так и вред. «В первую 

очередь дроны могут выполнять фун-

кции перевозки и транспортировки, 

доставки, — отметила Полина Виноку-

рова. — Кроме того, можно использо-

вать дроны в качестве «раздатчиков 

Интернета», подобным проектом за-

нимался Google. Достаточно перспек-

тивна для беспилотников сфера без-

опасности, охраны, контроля. И, ко-

нечно, сфера услуг и развлечений — 

дрон может играть роль, например, 

официанта или выполнять всевоз-

можные рекламные функции».

Для военных важна возможность 

скрытно вести наблюдение и соби-

рать данные. В этих целях разработчи-

ки из разных стран создают крошеч-

ные летательные аппараты, которые 

могут собирать информацию, остава-

ясь незамеченными. В прессе уже по-

являлись сообщения о том, что в США, 

например, делают микродроны, внеш-

не похожие на насекомых и птиц. За-

маскированные устройства, по заяв-

лениям разработчиков, смогут пол-

зать, летать, висеть в воздухе и сидеть 

на проводах и ветках — совсем как жи-

вые.

ОТДЫХ ИНТЕРНЕТ ЗДОРОВЬЕ ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ 2018

Выбирая тур, россияне пока не готовы отказаться от услуг посредников.

Данные от умных бытовых приборов будут поступать на телефон 
по новому модулю.

«Дроны-стрекозы» будут разработаны специально к чемпионату мира 
по футболу-2018.

В борьбу с храпом сегодня включились множество электронных 
 помощников.

ЭНЕРГЕТИКА В России создают «вечную» ядерную батарейку

Реактор близко к сердцу
ТЕХНОЛОГИИ На смену фотокамерам пришли видеоочки

Глаз с затвором

Г
руппа самарских ученых 
подала заявку в Роспатент 
на регистрацию революци-

онной энергетической техноло-
гии. С ее помощью кардиости-
мулятор будет работать без под-
зарядки до самой смерти. А не-
фтяные компании смогут сни-
зить штат вахтовиков, проверя-
ющих трубопроводы в отдален-
ных северных районах.

Сотрудники Самарского на-
ционального исследовательско-
го университета имени акаде-
мика С.П. Королева придумали 
технологию, которая позволяет 
создать батарейку со сроком 
службы, превышающим челове-
ческий век.

Технология представляет со-
бой преобразование энергии, 
излучаемой радиоактивным 
источником, в электрическую. 
Радиоактивный изотоп испу-
скает поток отрицательно заря-
женных частиц, и они генериру-
ют электроэнергию. «Благодаря 
возникновению электрона изо-
топа ,  который генерирует 

источник бета-излучения, мы 
создаем аналог фотопреобразо-
вателя, но при этом нам не нуж-
но солнце», — рассказывает на-
учный руководитель и главный 
конструктор проекта, доцент 
Виктор Чепурнов. Пока создан 
только макет. Через год, может, 
чуть больше, он превратится в 
работающий прототип.

Такая батарейка по меркам 
человеческой жизни будет спо-
собна давать энергию вечно. По-
добный источник питания иде-
ально подойдет датчикам в авто-
матических системах управле-
ния и контроля, в том числе для 
бесперебойного мониторинга 

нефте- и газопроводов в трудно-
доступных регионах Сибири, 
Дальнего Востока и Арктики.

Датчики с «вечной» батарей-
кой могут широко применяться 
и при создании сложных меха-
низмов, поскольку используе-
мый в батарейке изотоп — кар-
бид кремния — выдерживает 
температуру до 350 градусов. К 
примеру, речь об оборудова-
нии, которое может работать в 
жерле вулкана или в условиях 
лесного пожара.

В такой батарейке заинтере-
сован и автопром, так как мно-
гие датчики в новых «умных» 
авто должны работать как в пас-

сивном, так и в активном режи-
мах, независимо от того, есть ли 
в автоаккумуляторе ток. Воз-
душным дронам такой источник 
энергии также был бы полезен.

Большие возможности для 
использования таких «ядер-
ных» батареек открываются в 
медицине, в частности в карди-
ологии. Ведь для страдающих 
сердечными заболеваниями 
россиян остро стоит проблема 
замены элементов питания в 
кардиостимуляторах. Повтор-
ное хирургическое вмешатель-
ство способны выдержать не 
все пациенты, и нередко срок их 
жизни ограничен сроком рабо-
ты прибора.

Развитие человечества всег-
да сопровождалось потреблени-
ем более высококалорийного 
топлива, заключенного в мень-
шем физическом объеме, отме-
тил старший научный сотруд-
ник сектора энергетической по-
литики Института экономики 
РАН, доцент РАНХиГС Иван Ка-
питонов. 

С
огласитесь, было бы удоб-
нее, если бы видео, которое 
вы снимаете на смартфон, 

автоматически обрабатывалось 
с помощью фильтра и сразу попа-
дало в соцсеть, чтобы друзья мо-
гли его поскорее оценить.

Технологию, способную на та-
кое, представили создатели мес-
сенджера Snapchat. Они разрабо-
тали солнечные очки со встроен-
ной камерой, которые могут 
транслировать моменты из жиз-
ни онлайн. Они смогут практиче-
ски взглянуть на события ваши-
ми глазами.

С помощью очков можно сни-
мать небольшие клипы в течение 
дня и отправлять их в мессенд-
жер Snapchat. Камера подключа-
ется к Интернету по Wi-Fi или 
Bluetooth через смартфон и пу-
бликует видео сразу в ленту. Со-
здатели уверяют, что за счет ши-
рокоугольной оптики запись 
идет в высоком разрешении. Дата 
выхода очков на рынок пока не-
известна, но, по сообщениям 
прессы, стоить они будут 130 

долларов, или 8,5 тысячи рублей.
У видеоочков скоро может по-

явиться конкурент в лице япон-
ского проекта Blincam. Разработ-
чики компании хотят создать ка-
меру, которая будет фотографи-
ровать, реагируя на моргание 
глаз. Такую камеру можно будет 
прицепить к любым очкам. Дат-
чики на устройстве должны бу-
дут фиксировать движения глаз, 
и, если глаза будут закрыты чуть 
дольше обычного, активируются 
затворы, и камера сделает сни-

мок, который сразу же отправит-
ся на смартфон.

Аккумулятор в камере рас-
считан на восемь часов, этого 
хватит, чтобы снимать в течение 
дня. Правда, для воплощения 
проекта в жизнь потребуется 30 
тысяч долларов. Разработчики 
уже запустили кампанию по сбо-
ру средств на одной из краудфан-
динговых платформ в Интернете. 
Тем, кто захочет поучаствовать в 
проекте, устройство обойдется в 
200 долларов. Начало продаж за-

планировано на весну 2017 года.
Оба устройства — вариации на 

тему миниатюрных камер, кото-
рые встроены в предметы по-
вседневного применения, в дан-
ном случае в очки. Эксперты счи-
тают, что на практике задумка 
разбивается о массу ограниче-
ний. «Камера Blincam имеет раз-
решение 1 мегапиксель, у нее нет 
автофокуса, нет съемки видео. 
Чтобы понимать, это уровень 
2003 года, когда в смартфонах на-
чали появляться HD-камеры, — 
подчеркнул руководитель по 
стратегическим коммуникациям 
Hi-Tech Mail.RU Антон Спиридо-
нов. — То есть отдать почти 200 
долларов придется только за то, 
что в устройстве есть сенсор, 
распознающий закрытие глаз». 
По его мнению, в поездки лучше 
брать миниатюрные экшн-каме-
ры, заряда которых хватит надо-
лго, а качество будет выше на по-
рядок. Для шпионских целей ка-
мера в очках также не годится: 
она не снимает в движении, нуж-
но остановиться и закрыть глаз.

Акцент

 Новая батарейка по меркам 
человеческой жизни будет 
давать энергию вечно

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЮЛИЯ ВОРОНИНА, ЯРОСЛАВ НИКОЛАЕВ, ТАТЬЯНА ШАДРИНА

ПЕРСПЕКТИВА

Сеть проложат по карте 
«Дорожная карта» развития промышленного Интернета в отрасли городского 

хозяйства на этой неделе будет представлена правительству. «Дорожная карта» 

предусматривает развитие нескольких направлений. 

Во-первых, стимулирование спроса на технологии IIoT на уровне городов и му-

ниципалитетов. В них будут созданы такие экономические и политические усло-

вия, чтобы внедрение технологий в различных сферах городского хозяйства и 

управления было выгоднее, чем отказ от них. Одновременно планируется сти-

мулировать разработку решений для городских организаций и предприятий. 

Во-вторых, карта предусматривает продвижение IIoT в конкретных отраслях. 

Например, в ЖКХ планируется поощрять пользователей перейти к установке 

счетчиков воды, электричества и газа, а в энергетической отрасли побудить биз-

нес устанавливать средства удаленного мониторинга состояния сетей, узлов и 

агрегатов. Всего карта содержит около 40 специальных мероприятий, стимули-

рующих применение IIoT в поселениях.
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МУЗЫКА

У «Мельницы» 
вышел 
альбом 
«Химера»

ТА, ЧТО ЖДЕТ 
НА ТРЕТЬЕМ 
КОРАБЛЕ

Александр Алексеев 

КОМПАКТ-ДИСКИ теперь по-
купают не столь большими тира-
жами, как прежде. В ходу больше 
аскетичные цифровые ссылки. 
Но самые дальновидные музы-
канты делают из «физических 
носителей» альбомы в первона-
чальном смысле слова — как не-
большие произведения искусст-
ва. Такова и новая «Химера» 
группы «Мельница». Нестандар-
тный картонный футляр. Внутри 
художественной обложки — и 
диск, и буклет с текстами песен, 
и плакат группы в концертных 
костюмах на фоне особняка.

«Химера» — второй альбом в 
дилогии «Мельницы». Первый 
диск «Алхимия» тоже был офор-
млен затейливо. «Алхимия» ока-
залась предсказуемой, хоть и ча-
ровала мелодиями и напевностью. 
Зато «Химера» получилась при-
чудливой, увлекающей контра-
стами. Лучшее украшение диска, 
состоящего из 11 песен, — его звук, 
где много свободы, воздуха и про-
стора. Солистка Наталья О’Шей 
поет трепетно, «Химера» - это аль-
бом песен, которые могли бы ис-
полнять мифические Сирены. У 
«Мельницы» в «Химере» нет ни-
чего лишнего. В «Списке кора-
блей», напоминающем о строчках 
Осипа Мандельштама («Бессон-
ница. Гомер. Тугие паруса. Я спи-
сок кораблей прочел до середи-
ны…»), у «Мельницы» — «губит та, 
что ждет на третьем корабле».

ВЫСТАВКА В музее Достоевского открыта выставка, посвященная судьбе его жены

Роман на двоих
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В 
литературно-мемориаль-
ном музее Достоевского в 
Петербурге открылась вы-

ставка, посвященная сразу не-
скольким юбилеям — 170-летию 
со дня рождения жены писателя 
Анны Григорьевны Сниткиной, 
150-летию со дня их судьбоно-
сной встречи. И, конечно, подра-
зумевается грядущее 195-летие 
самого писателя (11 ноября).

Выставка так и называется 
«Любить Достоевского…Федор и 
Анна». И ощущение зрителя — 
точно попал на страницы рома-
на, который диктует классик сво-
ей помощнице. Или «романа», 
который связал судьбы писателя 
и юной стенографистки. Точная 
дата их встречи — 4 (17) октября.

Раритетный экспонат — три 
листка рукописи «Игрока», пере-
писанные набело рукой Неточки 
Сниткиной с правками Достоев-
ского. Наверное, и впрямь роман 
не был бы написан в 26 дней, если б 
не помощь Анны Григорьевны. Она 
приходила рано утром, он дикто-
вал, часто — импровизируя, что на-
бросал за ночь. Вечером она рас-
шифровывала стенограмму, пере-
беляла текст, утром на стол писа-
телю ложилась чистая глава. Неу-
стойка и кабальные условия (изда-
тель на 9 лет получал бы все права 
на тексты Достоевского), если бы 
писатель не окончил в срок. А он 
успел. Издатель Стелловский ко-
варно уехал из города — но Досто-
евский под расписку оставил ру-
копись «Игрока» в полицейском 
квартале Казанской части «для пе-
редачи купцу Стелловскому». Рас-
писка также в экспозиции.

«Оба мы вошли в жизнь геро-
ев нового романа, и у меня, как у 
Федора Михайловича, появились 
свои любимцы и недруги», — 
вспоминала Сниткина. Через не-
делю он сделал предложение. Че-
рез три месяца они обвенчались. 

На выставке можно увидеть 
стенографические тетради Анны 
Григорьевны. «Дорого бы я дал, 
Анечка, чтобы узнать, что ты та-
кое пишешь своими крючочка-
ми: уж, наверно, бранишь меня!».

Хотя, как рассказывает кура-
тор выставки Борис Тихомиров, 
из расшифровки ясно: бранился 
чаще сам писатель. Как-то в пылу 
ссоры бросил, например: «ах ты, 
противная гадина!». Устроители 
выставки обещали, не приглажи-
вая, рассказать об их супруже-
ской жизни. Это получилось. 

Видно, какой воз взвалила на 
плечи хрупкая вчерашняя гимна-
зистка, круглая отличница (здесь 
и ее аттестат об окончании Мари-
инской гимназии). В мужья ей до-
стался гений, немолодой и не-
рвный, с неустойчивым заработ-
ком и тучей вредных привычек. 

Один из самых трогательных 
экспонатов выставки — золотое 
обручальное кольцо Анны Григо-
рьевны, по счастью — выкуплен-
ное из ломбарда. А вот серьги — 
свадебный подарок мужа — так и 
остались заложенными в Баден-
Бадене. Фактически Достоевский 
проиграл их в рулетку прямо в 
медовый месяц. Как и деньги, по-
лученные за роман, и новые на-
ряды молодой супруги…

На выставке есть места, где, 
как в читальном зале, зрители 
могут углубиться в книги о жиз-
ни четы Достоевских. Среди них 

и только что переизданные, рас-
ширенные на треть «Воспомина-
ния» Анны Сниткиной-Достоев-
ской. Выпуск этого увесистого 
тома стал возможен благодаря 
сотрудничеству музея с Петроза-
водским центром изучения твор-
чества Ф.М. Достоевского и А.Г. 
Сниткиной.

— Необыкновенная тружени-
ца, самоотверженная служитель-
ница русской литературы — гово-
рит об Анне Григорьевне на от-
крытии выставки директор му-
зея Наталья Ашимбаева. И в этой 
характеристике ни грана преуве-
личения. Так говорил о супруге и 
сам писатель. «Сделай тебя коро-
левой, — писал он, — и дай тебе це-

лое королевство — клянусь, ты им 
управишься, как никто. Столько 
в тебе ума, здравого смысла, сер-
дца и распорядительности». В 
этом убеждает и то, как дельно и 
умно распорядилась вдова, пере-
жившая мужа на 37 лет, его на-
следством и архивом.

Единственное художествен-
ное произведение Анны Снитки-
ной — пьеса-фарс «Рекоменда-
ция». Ее чернильница и будиль-
ник. Записи литературной игры  
«абракадабра» (вариант совре-
менной «чепухи»), которой на 
досуге развлекались супруги. Все 
это как штрихи к портрету гар-
моничной семьи, «семьи-коман-
ды». Поразительны их портреты 

1878 года: до чего похожи у обо-
их взгляды! Поистине: любовь — 
это не когда люди смотрят друг 
на друга, а  когда — вместе, одина-
ково, в одну сторону.

Внуки выполнили завещание 
Анны Григорьевны: спустя пол-
века ее прах, упокоенный в 1918 
году в Ялте, был перенесен в мо-
гилу Достоевского в Александро-
Невской лавре. «Отдельного па-
мятника мне прошу не делать», — 
завещала она. Так и поступили. К 
слову, нынешняя выставка — 
тоже памятник им обоим.

Театр «Саундрама» Владимира Панкова играет Булгакова

Зойка-контрабас
Валерий Кичин

Г
оворят, рисунок кожи че-
ловека неповторим. Ре-
жиссер Владимир Панков 
слышит неповторимые 
звуковые волны, излуча-

емые каждым персонажем, и ауру 
общества в целом. Он пытается 
нас научить этому искусству, за 
которым открывается мир новой 
театральной эстетики. «Зойкина 
квартира» в Свердловской акаде-
мической драме — совершенный 
пример инициированного им 
жанра — SoundDrama.

На первый взгляд, это дико-
винный сплав музыки, шумов, го-
лосов, звуков скрипки, пилы, мо-
лотков или стиральной доски, а 
также литературного текста, ко-
торый остается цементирующим 
материалом, но не исчерпывает 
содержание вещи. Сплав нефор-
мальный: присутствие в действии 
музыкантов органично, а изощ-
ренный темпоритм несет новые 
смыслы — уже по законам музыки.

Прием не противоречит пьесе 
Булгакова, а ей следует: «Двор 
громадного дома играет, как 
страшная музыкальная табакер-
ка», — гласит уже первая ремарка 
комедии, которую автор опреде-
ляет как «адский концерт». Пан-
кову осталось вслушаться в каф-
кианские звучания истории про 
Зойку, соорудившую из квартиры 
под прикрытием модного ателье 
подобие борделя с кокаином и за-
гремевшей «на зону». История 
случилась в 20-е злачные, но акту-
альна и в век новорусского бизне-
са с его разгулом, паханами, бан-
дершами и «понаехавшими».

Комедию, которую Булгаков 
определял как трагическую буф-
фонаду, разыгрывали чаще как 
бытовую. Панков услышал в ее 
звучаниях булгаковские мотивы 
от Шарикова, сообразившего, что 
пришел его час, до обуявшего 
страну «бала Сатаны». А все дей-
ствие, начавшись «тюремной пе-
рекличкой», проходит на нарах, 
где двухъярусные койки легко 
трансформируются и в салон, и в 
подиум — не сцена, а среда обита-
ния, и нет границ между сегодня и 
завтра (сценография Максима 
Обрезкова). И Зойка (изумитель-
ная Ирина Ермолова) так же вы-
зывающе элегантна в кружевном 
пеньюаре, как в тюремной робе. 

Впрочем, нары — тоже лишь 
мотив: место действия, как в сим-
фонии, меняется с каждой фра-
зой, а в число участников включе-
ны музыканты (струнный квар-
тет, ансамбль народных инстру-
ментов, вокалисты — столь же ко-
лоритные персонажи времени, 
как и сама Зойка). 

Когда Панков начинал свои 
опыты «саундрамы», критика за-
ходилась иронией: мол, идет один 
и тот же спектакль с притопом и 
прихлопом. Критика чаще всего 
не отличается музыкальным слу-
хом и музыку привыкла считать 
фоном. Саундтрек, проросший из 

текста, был непривычен и непоня-
тен, он безотчетно веселил.

Между тем на наших глазах ро-
ждался образный язык, способ-
ный оплодотворить не только те-
атр, но и кино, что и доказал чуть 
спустя фильм «Доктор». Этот 

язык вобрал многие методы от 
«синтетического театра» Таиро-
ва, турандотовских импровиза-
ций и Брехта с зонгами до мюзи-
кла с отточенными темпоритма-
ми и актерской универсально-
стью. Но довел аудиовизуальный 

ряд до такого совершенства, что 
некоторые загадки метода ставят 
в тупик: как это сделано?! Как, на-
пример, разработана партитура 
спектакля? А нужна уникальная 
способность слышать и текст, и 
мир, в нем заключенный.

Ход спектакля при всей азар-
тности подобен ходу часов: каж-
дый шарнир сценического мира 
движется по законам идеально 
сыгранного оркестра: глухой удар 
— взвизг — храп с присвистом — ду-
шещипательный романс — попу-
лярный блатняк — кусок рэпа — не-
жданный концертный номер, 

естественно проистекший из не-
винной булгаковской фразы... 

При этом — царство коллектив-
ной импровизации, цепь непо-
средственных откликов на возни-
кающие на сцене ситуации — в 
процессе освоения материала ре-
жиссером, композитором Арте-
мом Кимом, хореографом Екате-
риной Кисловой и труппой, захва-
ченной условиями игры и как ни-
где раскрывшей свои таланты. 
Музыка обладает мощью обобще-
ния и к финалу переводит нему-
дреный водевиль в зловещий 
фарс. Спектакль смотришь с вос-
торгом от самого процесса разви-
вающейся на твоих глазах худо-
жественной мысли — неожидан-
ной, остроумной, парадоксаль-
ной и бесконечно талантливой.

В таких обстоятельствах воз-
можно все, включая размножение 
персонажей: здесь три Аметисто-
ва, по две Манюшки и Аллы Вади-
мовны. Три Аметистова в эксцен-
триаде Игоря Кожевина, Вячесла-
ва Хархоты и Константина Шав-
кунова — три ипостаси авантюри-
стичного характера; две Манюш-
ки у Татьяны Малинниковой и 
Ирины Калининой — два времени, 
слипшиеся в одном персонаже. 
Поначалу они повергнут в расте-
рянность публику, не знакомую с 
пьесой, но быстро раскрутят зри-
тельское воображение — и спек-
такль перестаешь воспринимать 
на фабульном уровне, переходя 
на уровень выше — музыкальный, 
включаясь в его полифонию.

Это еще не мюзикл, не оперет-
та и не опера по Булгакову, но уже 
и не драматическое действо по его 
букве. Свободное театральное 
мышление, использующее для 
фантазий любой раздражитель: 
от звука до света, пластики, рит-
ма, видеопроекции и одновремен-
ного существования многих обра-
зов на сцене, образующей не ло-
кальную обстановку комнаты, 
ателье или подиума, а микромир 
— и комнату, и казенный дом, и 
ателье, и притон одномоментно. 
Театральная симфония, где каж-
дый персонаж — флейта, сакс или 
контрабас. Образ булгаковского 
мира, в который вплетены миры 
от Ильфа — Петрова, Зощенко и 
Кафки до нескончаемо томного 
русского декаданса, сотрясаемого 
вполне сегодняшним маски-шоу.

Этим спектаклем Свердлов-
ская академическая драма под-
твердила свою репутацию театра 
бурно возрождающегося и дина-
мичного. С приходом директора 
Алексея Бадаева его афиша обога-
тилась необыкновенным «Доход-
ным местом» Владимира Мирзое-
ва, «Вечером шутов», поставлен-
ным по сценарию Ингмара Берг-
мана якутским режиссером Сер-
геем Потаповым, неожиданным 
«Гамлетом» Евгении Беркович — 
еще один эксперимент с театраль-
ным пространством. Открылась 
завеса — и перед нами труппа, за 
которой хочется следить беско-
нечно.

На выставке видно, какой груз 
взвалила на свои плечи вчерашняя 
гимназистка, ставшая супругой 
гения.

Акцент

 Музыка обладает мощью 
обобщения и к финалу 
переводит немудреный 
водевиль в зловещий фарс

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

ОТСТУПЛЕНИЕ В ИСТОРИЮ
ИЗДАТЕЛЬ сетует: все рукописи, которые предлагают 
сегодня, написаны на исторические темы. В крайнем 
случае — начало 90-х годов ХХ века. Словно сейчас мы не 
живем. 

Смотрю «короткий список» главной литературной 
премии «Большая книга». Цитирую аннотации.

Петр Алешковский «Крепость». «Герой — археолог 
Иван Мальцов... Он ведет раскопки в старинном русском 
городке, пишет книгу об истории Золотой Орды и сам 
бросается на спасение древней крепости, которой гро-
зит уничтожение от рук местных нуворишей...»

Евгений Водолазкин «Авиатор». «Герой — человек в 
состоянии tabula rasa: очнувшись однажды на больнич-
ной койке, он понимает, что не знает про себя ровным 
счетом ничего — ни своего имени, ни кто он такой, ни где 
находится. В надежде восстановить историю своей жиз-
ни он начинает записывать воспоминания: Петербург 
начала ХХ века, дачное детство в Сиверской и Алуште, 
гимназия и первая любовь, революция 1917-го, Солов-
ки…»

Мария Галина 
«Автохтоны». «Ге-
рой пытается вос-
становить историю 
давней постановки 
очень странного, 
судя по глухим упо-
минаниям мемуари-
стов, спектакля — 
оперы «Смерть 
Петрония»...»

Алексей Иванов «Ненастье». «В миллионном, но захо-
лустном городе Батуеве завершается долгая история со-
юза ветеранов Афганистана — то ли общественной орга-
низации, то ли бизнес-альянса, то ли криминальной 
группировки: в лихие девяностые, когда этот союз обра-
зовался и набрал силу, сложно было отличить одно от 
другого».

Людмила Улицкая «Лестница Якова». «В центре — па-
раллельные судьбы Якова Осецкого, человека книги и 
интеллектуала, рожденного в конце XIX века, и его внуч-
ки Норы — театрального художника...»

Леонид Юзефович «Зимняя дорога». «Новая книга 
рассказывает о малоизвестном эпизоде Гражданской 
войны в России — героическом походе Сибирской добро-
вольческой дружины из Владивостока в Якутию в 1922—
1923 годах...»

Есть и другие премии. Так, в «шорт-лист» премии «На-
циональный бестселлер», кроме уже озвученных рома-
нов Галиной и Юзефовича (последний и стал лауреатом 
«Нацбеста» этого года), попали тексты Эльдара Саттаро-
ва, Галины Топоровой и Михаила Однобибла. Первый — о 
вьетнамском пареньке, который родился в Сайгоне и пе-
режил три индокитайских войны. Третий — фантасмаго-
рия в платоновско-кафкианском вкусе о жизни в СССР в 
1980 году. И только второй имеет прямое отношение к 
нашим дням — журналистский отчет о том, как вызревал 
майдан на Украине.

В «шорт-лист» «Русского Букера», кроме названных 
Алешковского и Юзефовича, попали Сухбат Афлатуни, 
Сергей Лебедев, Александр Мелехов и Борис Минаев. 
Прозаик из Узбекистана работает в постмодернистской 
манере, в его романе смешаны все времена от начала 
христианства. Герой романа Лебедева «пытается про-
никнуть в семейную тайну и найти сведения о деде, бес-
следно исчезнувшем во время войны». Роман Мелехова — 
окончание его трилогии, где «повествователь, понуждае-
мый духом умершего отца, пытается найти и покарать 
тех, кто сломал его отцу жизнь». В дилогии Минаева опи-
сываются «события столетней давности»: «Знакомые по 
роману «Батист» доктор Весленский, братья Каневские 
и сестры Штейн, революционные солдаты и вожаки кре-
стьянских армий, следователи НКВД и поэты, дантисты 
и армейские пекари...»

У меня нет претензий к жюри этих премий. В том чи-
сле и к премии «Ясная Поляна», где я сам состою в жюри 
и в «шорт-листе» которой оказались и Юзефович, и Аф-
латуни, и Минаев. Пусть говорят, что премии дублируют 
одни и те же имена и произведения. Всё это, поверьте, не 
от тайного умысла. Такова нынешняя литература. Она 
бежит от современности. Ей неуютно в современности. 
Ей нелюба современность. Писатели живут в ней физи-
чески, но не душой. 

Очень любопы-
тен в этом смысле 
роман Водолазкина 
«Авиатор», где исто-
рия трепетно восста-
навливается до са-
мых зыбких деталей 
вроде гусиной кожи 
на ногах петербург-
ского мальчика — на-
чала, разумеется, 
ХХ, а не XXI века. Но любопытен он не этим (здесь пред-
шествующий опыт большой, от мемуаров Набокова до 
прозы Пастернака), а тем, что реставрация этих деталей 
становится смыслом жизни человека, пролежавшего в 
заморозке полвека и «очнувшегося» накануне ХХI столе-
тия, за два года до его начала. Жить «вперед» ему не хо-
чется. Заодно он утягивает в прошлое самых близких ему 
людей, которые ни сном ни духом в его судьбе не винова-
ты. Он «топит» их в своей истории, как щенков, думая 
при этом, конечно, что таким образом учит их плыть в 
новый век.

Как ни странно, этот роман точно отражает современ-
ное сознание. Мы охотнее отступаем в историю, нежели 
штурмуем передние позиции. Такое чувство, что дви-
гаться вперед нам нельзя, потому что позади осталось 
столько сданных крепостей, что двинься мы вперед на 
шаг, и враг ударит нам с тыла. И бьет постоянно — посмо-
трите, какие баталии идут на исторической почве! Все 
смешалось: Иван Грозный, ГУЛАГ, 28 панфиловцев — и 
нигде никто не уступит ни пяди! Только война до побед-
ного конца! Ближайшая по времени прошедшая истори-
ческая позиция, из рук в руки переходящая, — 91 год. 
Словно мы очнулись и обнаружили, что сдали СССР без 
боя. Нужно вернуться! Вернуть! А там видно будет.

Но позвольте! Четверть века прошло. Это ж не шутка. 
Это ж половина эпохи Ивана Грозного (еще учитывая, 
что «правил» он с 3 лет от роду) и в два раза больше эпо-
хи Александра III.

Я не знаю, что с этим делать. Может, так и надо? Мо-
жет, тут работает безошибочный общественный и наци-
ональный инстинкт? Но роман Водолазкина заканчива-
ется ничем. Герой летит в самолете, у которого при по-
садке не выпускаются шасси. И вот он заходит на второй 
круг, на третий... Шасси не выпускаются. Но садиться-то 
все равно нужно. А там посмотрим.

Современная 
литература бежит 
от современности. 
Ей неуютно в ней

А может, так и надо? 
Может, здесь рабо-
тает общественный 
инстинкт?

Солистка «Мельницы» Наталья 
О’Шей  осталась довольна 
и «Алхимией», и «Химерой».

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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Зойка — изумительная Ирина 
Ермолова — вызывающе элегантна 
и в кружевном пеньюаре, 
и в тюремной робе.
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ПЕРСОНА Латвия
отказала
Дмитрию 
Певцову
в праве 
на въезд 

В ХОРОШЕЙ 
КОМПАНИИ

Иван Владимиров

ДМИТРИЙ Певцов стал еще од-
ним актером, который оказался 
персоной нон грата в Латвии. На-
ряду с Иосифом Кобзоном, Оле-
гом Газмановым, певицей Вале-
рией, актерами Иваном Охлобы-
стиным и Михаилом Пореченко-
вым Латвия включила Дмитрия 
Певцова в «черный список» лиц, 
которым запрещен въезд в стра-
ну на неопределенное время. 

Об этом сообщает ТАСС со 
ссылкой на директора Москов-
ского культурно-делового цен-
тра «Дом Москвы» в Риге Юрия 
Силова. На фестивале «Москов-
ская премьера в Риге» Дмитрий 
Певцов должен был представить 
новый фильм, а также выступить 
с концертами группы «КарТуш». 
Андрей Вертузаев, представляю-
щий интересы актера, подтвер-
дил отмену гастролей, но в пят-
ницу официального уведомле-
ния о запрете на въезд не было. 

Актер Дмитрий Певцов в Латвию 
не едет.
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ЭКСКЛЮЗИВ Знаменитый 
гроссмейстер Лайош 
Портиш опасается 
за судьбу любимой игры

Компьютеры 
против шахмат

Николай Долгополов, «Российская газета»,
Будапешт—Москва

ЛАЙОШ Портиш в 79 лет выглядит на 60. Мы встрети-
лись на вечернем Гала, где вручались награды Фэйр Плей 
в Будапеште. Любимцу Венгрии был вручен «Специаль-
ный приз за безукоризненную спортивную карьеру». Бе-
седа шла то на английском, то на русском, который Пор-
тиш знает очень неплохо:

— Как иначе, когда всю жизнь я только и делал, что иг-
рал со всеми вашими чемпионами, — улыбается Портиш. 
— Невольно выучил, но сейчас не играю, мало практики и 
в шахматах, и в языке.

А рассказывают, вы до сих пор выступаете.
ЛАЙОШ ПОРТИШ: Увы, не могу подтвердить эту информацию. 
Так, иногда играю с друзьями для удовольствия.

В шахматах вы встречались со всеми советскими и рос-
сийскими чемпионами мира?
ЛАЙОШ ПОРТИШ: Конечно. Меня до сих пор называют «венгер-
ским Ботвинником». И это радует. Я постоянно анализи-
ровал партии Михаила. Подаренные Ботвинником книги 
были для меня как словарь или учебник. И мой стиль на-
поминал стиль Ботвинника.

Сейчас этот стиль 
видится спокойным.
Л А Й О Ш  П О Р Т И Ш :  Нет-
нет, это ошибка, не 
говорите так. «Спо-
койный» — нехоро-
шее слово. Атакую-
щий, позиционный. 
И еще Ботвинник 
всегда считал, а я 
вслед за ним, что 
очень важна домаш-
няя подготовка — 
первое условие и правило победы. Да, работа и работа. Ко-
нечно, Ботвинник — традиционный шахматист, но если 
приходилось играть с тактическими сюрпризами, он на 
это шел. Однажды Ботвинник великолепно переиграл 
меня, проведя комбинацию с двумя ладьями. Теперь это 
шахматная классика.

Вы, если не ошибаюсь, сотрудничали и с Анатолием Кар-
повым.
ЛАЙОШ ПОРТИШ: Был его секундантов в матче против Каспа-
рова. Сильный игрок. Но сейчас встречаемся очень редко.

Как получилось, что вы пошли к Анатолию, а не к Гарику?
ЛАЙОШ ПОРТИШ: В Москве был турнир, на котором я очень хо-
рошо выступал. И Карпов подошел ко мне, попросил ему 
помогать.

А что Каспаров?
ЛАЙОШ ПОРТИШ: Он совсем другой человек. Всегда хотел толь-
ко побеждать. Сейчас хочет победить вашего президента. 
И на это у него нет никаких шансов.

Вы лучше меня помните ажиотаж, возникший при проти-
востоянии двух «К»? Каспаров и Карпов подняли инте-
рес к шахматам на высоту небывалую. Сейчас интерес к 
шахматам не такой.
ЛАЙОШ ПОРТИШ: Тогда было меньше выбора, гораздо меньше. 
Помню, мы играли в Колонном зале и, гуляя по Москве, 
видел, что в парках и скверах изучали наши партии. И ка-
кие сильные были у вас гроссмейстеры.

А сейчас? У нас есть надежда — Сергей Карякин.
ЛАЙОШ ПОРТИШ: К сожалению, я не думаю, что у него боль-
шие шансы в ноябрьском матче против Магнуса Карлсе-
на. Даже, несмотря на то, что у Карякина большая поддер-
жка. А насчет снижения интереса к шахматам я мог бы с 
вами и поспорить. И все же признаю: этому, как и всему в 
мире, есть свои объяснения. У некоторых шахматистов 
нет той, прежней мотивации, которой обладали мы. И это 
тоже понятно. Ведь сейчас свои способности можно при-
менить, использовать в огромном количестве иных начи-
наний, которые способны принести успех, в том числе и 
финансовый. Когда такое было? И второе, главное: 
компьютеры погубят шахматы.

Это почему же?
ЛАЙОШ ПОРТИШ: Я — против компьютеров. К сожалению, их 
появление неблагоприятно отразилось на нашей игре. 
Шахматы, я боюсь, даже могут на этом закончиться. С по-
мощью компьютеров в нашу игру проник обман. А ведь 
шахматы до этого всегда были честнейшей игрой.

Каким образом можно жульничать за доской?
ЛАЙОШ ПОРТИШ: Тут не ждите от меня каких-то откровений. 
Они могут прозвучать подсказками. Но все же скажу, что, 
если у шахматиста есть мобильный, он может незаметно 
пронести его в комнату отдыха, а кое-кто воспользуется 
им и в туалете. Игрок получит просчитанный на компью-
тере совет. Так уже бывало. Это один из путей, но есть и 
иные. Я повторяю: компьютер в шахматах — это как до-
пинг в других видах спорта. Хотя для здоровья человека 
он, может, не опасен.

СОБЫТИЕ Талисманом чемпионата мира по футболу-2018 в России стал волк

Выбор пал на Забиваку
Сергей Литвинов

С
тал известен талисман 
чемпионата мира 2018 
года по футболу, который 

пройдет в России. Им стал волк, 
получивший звучное имя Заби-
вака. В результате всероссийско-
го голосования, в котором приня-
ло участие свыше миллиона че-
ловек, Забивака набрал 52,8 про-
цента, победив в финале кота и 
тигра. Представили талисман 
ЧМ-2018 в прямом эфире Перво-
го канала. 

— Самый молодой игрок в ко-
манде, но при этом самый бы-
стрый, решительный и технич-
ный. Талант Волка практически 
всегда приносит его команде по-
беду, — именно так описал офици-
альный сайт Международной фе-

дерации футбола (ФИФА) Заби-
ваку.

И правда, среди троих фина-
листов Забивака — самый моло-
дой. Придумавшая его студентка 
из Томска Екатерина Бочарова 
вдохновилась русским фолькло-
ром, в котором частенько фигу-
рирует волк. При себе у Забиваки 
— специальные очки, чтобы ветер 
не бил в глаза и не мешал ему, ког-
да он мчит к чужим воротам.

По замыслу Бочаровой, Волк 
«олицетворяет собой спорт, дру-
желюбие, активность». «С ним 
всегда весело. Он — душа компа-
нии и знает, как рассмешить окру-
жающих... А еще он любит позиро-
вать для фото», — говорится на 
сайте ФИФА.

Среди основных качеств та-
лисмана ЧМ-2018 ФИФА отмети-

ла следующие: он обаятелен, уве-
рен в себе, общителен, всегда меч-
тал стать футбольной звездой. 
«Его любимое занятие — футбол. 
Он всегда соблюдает правила 
Фэйр Плей, ценит партнеров по 
команде и уважает соперников. 
Действует классно и целенаправ-
ленно».

По словам двукратного чемпи-
она мира бразильца Роналдо, ко-
торый присутствовал на церемо-
нии представления талисмана, 
«Волк Забивка станет известным 
на весь мир». «Я участвовал в ор-
ганизации чемпионата мира в 
Бразилии и могу сказать, что вы-
бор талисмана — очень важное со-
бытие. Наш бразильский маскот 
стал узнаваемым на весь мир. Уве-
рен, то же самое будет и с талис-
маном чемпионата мира в России. 

Лично мне он очень нравится», — 
отметил Роналдо.

Напомним, конкурс среди та-
лисманов ЧМ-2018 стартовал еще 
в апреле прошлого года. Среди 
множества вариантов путем голо-
сования на общедоступном сайте 
болельщики выбрали десять луч-
ших. После этого к делу подклю-
чились студенты художественных 
вузов. Из предложенных десяти 
вариантов им предстояло вы-
брать понравившегося героя и 
придать ему визуальную форму. 
Тройка финалистов стала извест-
на в феврале этого года.

Голосование за талисман было 
запущено 23 сентября на специ-
альной странице на официальном 
сайте ФИФА и на страничках ор-
ганизации в социальных сетях. 
Завершилось оно в минувший 
четверг в 20.18 по московскому 
времени. Ну а в пятницу, в день 
представления талисмана, каж-
дый желающий мог отдать свой 
голос за понравившийся ему та-
лисман на официальном сайте 
Первого канала.

Отметим, что первым в исто-
рии талисманом чемпионатов 
мира стал в 1966-м львенок Вил-
ли, облаченный в футбольную 
форму с британским флагом и над-
писью «Кубок мира». Автором та-
лисмана был художник Рег Хой, 

придавший гриве льва некоторое 
сходство с прической своего сына 
Лео. Победителем того турнира 
стали хозяева соревнований — ан-
гличане, для которых та победа 
так и осталась единственной на 
чемпионатах мира. Талисманом 
предыдущего чемпионата мира 
2014 года в Бразилии стал броне-
носец Фулеко (Fuleco). Имя талис-
мана было образовано из двух 
слов — Fu (futebol, футбол) и leco 
(ecologia, экология). Его желтое 
туловище, синий панцирь и зеле-
ные шорты напоминали цвета 
бразильского флага. Идею выдви-
нуть броненосца в качестве талис-
мана ЧМ-2014 предложила орга-
низация, занимающаяся вопроса-
ми охраны окружающей среды. 

Матчи чемпионата мира в Рос-
сии пройдут с 14 июня по 15 июля 
2018 года на 12 стадионах в 11 
российских городах: Москве, 
Санкт-Петербурге, Казани, Ни-
жнем Новгороде, Саранске, Кали-
нинграде, Волгограде, Екатерин-
бурге, Самаре, Сочи и Ростове-на-
Дону. Самый крупный и значи-
мый футбольный турнир впервые 
в истории будет проведен в Вос-
точной Европе.

ХОККЕЙ

Голкипер 
«Коламбуса» 
одержал сотую 
победу в НХЛ

БОБРОВСКИЙ 
ПОЙМАЛ 
ЗВЕЗДУ

Павел Петровский

НАКАНУНЕ за океаном были 
сыграны очередные матчи регу-
лярного сезона НХЛ.

Российский вратарь клуба 
«Коламбус Блю Джэкет» Сергей 
Бобровский стал соавтором по-
беды над «Чикаго» — 3:2. Наш 
голкипер отразил 32 из 34 бро-
сков по своим воротам и был 
признан первой звездой матча. 
Также отметим, что 28-летний 
хоккеист стал первым вратарем 
в истории клуба, одержавшим 
100 побед в матчах регулярного 
чемпионата НХЛ. 

После игры Бобровский сооб-
щил журналистам, что очень рад 
своему достижению:

— Одержать сто побед в лиге — 
это здорово! Разумеется, я испы-
тываю положительные эмоции 
от того, что смог добраться до 
этой отметки. Буду стараться 
одержать еще не одну сотню по-
бед. Хотя могу вам признаться, 
что перед матчем я не думал о 
возможном рекорде и полно-
стью был в игре. Моя задача — де-
лать все, чтобы у команды были 
шансы набирать очки. Люблю 
играть «на ноль»!

В другой встрече игрового 
дня «Детройт» дома переиграл 
«Нэшвилл». Первое очко в ны-
нешнем розыгрыше «регуляр-
ки» набрал Алексей Марченко, 
за 20 минут игрового времени 
ассистировав Томашу Татару и 
успев также нанести два броска 
по воротам противника.

А вот «Вашингтон» Александ-
ра Овечкина проиграл «Нью-
Йорк Рейнджерс» — 2:4. Россий-
ский форвард, который в нынеш-
нем сезоне забросил три шайбы 
и отдал одну голевую передачу в 
пяти матчах, выглядел очень ра-
зочарованным:

— Игроки «Рейнджерс» дейст-
вовали предсказуемо, но нам 
это не помогло. После того как 
мы первыми забросили две шай-
бы, видимо, в голове появилось 
чувство победы, которое нас 

подвело. «Вашингтон» не пока-
зал тот хоккей, который должен. 
Мы сами виноваты в проигры-
ше, не выполнили тренерскую 
установку.

Тем временем в подмосков-
ном Дмитрове состоялся тради-
ционный мастер-класс школы 
вратарей Владислава Третьяка. 

Как сообщили в пресс-службе 
Федерации хоккея России, в нем 
приняли участие 36 юных голки-
перов, среди которых были че-
тыре девушки. В занятиях было 
задействовано 10 тренеров. Под 
сводами ледовой арены собра-
лись представители самых раз-
ных регионов России: Москвы, 
Санкт-Петербурга, Ярославля, 
Магнитогорска, Екатеринбурга, 
Нижнекамска, Уфы, Калининг-
рада и других городов.

«Каждый год приезжает мно-
го ребят со всей страны. Это 
очень здорово, потому что лет 10 
назад у нас была проблема с вра-
тарями молодежных, юноше-
ских, женских команд, — сооб-
щил представителям СМИ пре-
зидент Федерации хоккея Рос-
сии Владислав Третьяк. — Глав-
ная задача на сегодня — обучить 
вратарей правильно, качествен-
но тренироваться. Конечно, пе-
ревоспитать и сделать из них ве-
ликих вратарей за неделю очень 
трудно. У нас другая цель — пока-
зать им, как надо тренироваться, 
дать каскад упражнений не толь-
ко на льду, но и на земле. Потому 
что иногда в регионах тренеры 
давали вратарям такие же на-
грузки и упражнения, как поле-
вым игрокам. Я считаю, что это 
неправильно, поэтому сегодня 
практически в каждой школе и 
команде есть специальные про-
фессиональные вратари, кото-
рые занимаются с детьми. Рад, 
что на это мероприятие приеха-
ли не только голкиперы, но и их 
тренеры». 

Артур Нанян 

П
рограмма 11-го тура 
Премьер-лиги завер-
шится сегодня мат-
чем в Санкт-Петер-
бурге, где «Зенит» 

встретится с «Оренбургом». 
Днем ранее в столичном дерби 
«Локомотив» обыграл ЦСКА со 
счетом 1:0. Благодаря этой побе-
де «красно-зеленые» поднялись 
на 11-е место, а армейцы оста-
лись на третьей строчке. 

Подошли к очной встрече 
«Локомотив» и ЦСКА в не самом 
лучшем настроении. «Железно-
дорожники», которые после воз-
вращения Юрия Семина с ходу 
обыграли в гостях «Краснодар», 
с тех пор никак не могут побе-

дить. Более того, у «красно-зеле-
ных» большие проблемы в атаке, 
о чем ярко свидетельствует ста-
тистика: в предыдущих шести 
встречах москвичи забили 
лишь один мяч, и то с пенальти в 
ворота тульского «Арсенала». 
Примечательно, что после того 
матча Семин назвал лучшим на-
падающим «Локомотива» хор-
ватского защитника Ведрана 
Чорлуку. 

Схожие проблемы испытыва-
ет ЦСКА. Армейцы хоть и подо-
шли к игре в Черкизово третьими 
в таблице, но последние высту-
пления команды вряд ли могут 
порадовать «красно-синюю» 
торсиду. В последних шести 
встречах во всех турнирах ко-
манда Леонида Слуцкого одер-
жала лишь одну победу, и то не 
самую выдающуюся — дома про-
тив «Уфы» (1:0). 

Справедливости ради ЦСКА 
пока не может рассчитывать на 
двух ключевых исполнителей — 
Алана Дзагоева и Романа Ере-
менко. И если в случае с Дзагое-
вым все предельно ясно и его воз-
вращение ожидается к дерби со 
«Спартаком» 29 октября, то ког-
да в распоряжении Слуцкого 
окажется Еременко, большой во-
прос. Напомним, полузащитник 
сборной Финляндии был отстра-
нен от игр решением Союза евро-
пейских футбольных ассоциа-
ций (УЕФА) на месяц. 

За весь матч ЦСКА создал 
лишь один опасный момент у во-
рот Гилерме, когда при счете 1:0 
в пользу хозяев Алексей Ионов 
едва не отправил мяч в сетку. От-
кровенно говоря, игра армейцев 
оставила удручающее впечатле-
ние. Неудивительно, что на го-
стевом секторе болельщики 
« к р а с н о - с и н и х »  в ы в е с и л и 
оскорбительный баннер в адрес 
Слуцкого, как это было в матче с 
«Уфой».

По окончании дерби Леонид 
Викторович не стал скрывать: он 
чувствует по отношению к себе 
негатив. «Игра прошла практи-
чески без моментов. Причем как 
с одной, так и с другой стороны. 
Обе команды ждали ошибки со-
перника. К сожалению, ее допу-

стили мы. Потом мы пошли в ата-
ку, у нас была одна возможность 
сравнять счет. «Локомотив» обо-
ронялся большими силами, нам с 
трудом удавалось создавать мо-
менты впереди. Чувствую ли я 
негатив? Конечно», — отметил 
Слуцкий.

Семин, для которого эта побе-
да ввиду затянувшейся серии не-
удач стала большим праздником, 
отметил: победа его команды в 
матче против действующих 
чемпионов России не явля-
ется неожиданностью. 
«Это хороший результат, он 
придаст нам уверенности в даль-
нейшем. Наша команда жива, у 
нее есть амбиции. Чемпионат бу-
дет интереснее, если как можно 
больше клубов будут претендо-
вать на высокие места. Не думаю, 
что наш успех в игре с ЦСКА 
можно назвать неожиданностью. 
Возможно, кто-то так считает, но 
точно не я», — сказал Юрий Пав-
лович.

Кроме того, Семин похвалил 
героя встречи Майкона: «Он за-
бил первым подключением в 
атаку, как раз в зону Марио Фер-
нандеса, который частенько 
убегал вперед. Майкон велико-
лепно сработал в том эпизоде. 
Хорошо играли Миранчук, Фер-
нандеш. Не было смысла ме-

нять кого-либо из них», — ре-
зюмировал Семин.

Также стоит отметить, 
что вратарь сборной Рос-

с и и  и  с т о л и ч н о г о 
ЦСКА Игорь Акинфе-

ев установил но-
вый рекорд чемпи-
онатов России по 

матчам, сыгранным 
за один клуб. Встреча 
с «Локомотивом» 
стала для капитана 
армейцев 350-й в 
Премьер-лиге.  До 

этого достижение 
было закреплено за на-

падающим «Ротора» Вале-
рием Есиповым, который вы-

ходил на поле 349 раз.
Ну а лидером чемпионата вне 

зависимости от результата се-
годняшнего матча «Зенит» — 
«Оренбург» останется «Спар-
так». Команда Массимо Карре-
ры одержала вторую победу 
подряд в Премьер-лиге, обыграв 
в гостях «Урал» (1:0). Мяч на 
счету  парагвайца  Лоренсо 
Мельгарехо, который получил 
шанс выйти в стартовом составе 
из-за травм Квинси Промеса и 
Зе Луиша.

— Это позитивный результат 
для нас. Нам было тяжело в на-
чале матча, потом мы поменяли 
игру и это сработало. Ребята, ко-
торые заменили лидеров, вы-
полнили свой долг. Команда 
очень старалась, и я могу только 
поблагодарить футболистов, — 
отметил Каррера.

Не обошлось в этой игре без 
скандалов. В первом тайме матч 
был приостановлен на несколь-
ко минут из-за того, что фанаты 
«Спартака» забросали снежка-
ми вратаря «Урала» Николая 
Заболотного. Успокаивать раз-
бушевавшихся болельщиков 
пришлось голкиперу «красно-
белых» Артему Реброву, после 
чего встреча была продолжена.

По результатам всероссийского голосования Волк набрал 52,8 процента голосов.

Акцент

 На матче с «Локо» фанаты 
ЦСКА вывесили оскорбитель-
ный баннер в адрес Леонида 
Слуцкого Лайош Портиш: 

Компьютер в шахма-
тах — это как допинг 
в других видах 
спорта

Лайоша Портиша на родине называют «венгерским 
Ботвинником».

Вратарь «Коламбуса» Сергей 
Бобровский был признан лучшим 
игроком матча с «Чикаго».
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Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/5716

Все талисманы чемпионатов мира

Год Страна Образ Имя
1966 Англия Лев Вилли
1970 Мексика Мальчик в сомбреро Хуанито
1974 ФРГ два мальчика в обнимку Тип и Тэп
1978 Аргентина Мальчик в традиционной одежде Гаучито
1982 Испания Апельсин Нараньито
1986 Мексика Перец-халапеньо Пике
1990 Италия Человечек из палочек Чао
1994 США Собака Страйкер
1998 Франция Петух Футикс
2002 Южная Корея и Япония Футуристические существа Ато, Ник, Каз
2006 Германия Лев Голео
2010 ЮАР Леопард Закуми
2014 Бразилия Броненосец Фулеко

Как это было: фото и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3638

Футбол «Локомотив» в столичном дерби обыграл ЦСКА благодаря 
точному удару вышедшего на замену Майкона

«Джокер» Палыча
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Футболисты «Локомотива» выигра-
ли у армейцев в чемпионате 
России впервые с марта 2012 года. 
А вот у ЦСКА дела идут из рук вон 
плохо. В последних семи матчах 
команда Леонида Слуцкого смогла 
выиграть лишь в одном поединке.
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ Клуб 
из Кирова примет участие 
в чемпионате России

Спасли 
«Родину»

Павел Петровский

В СЫКТЫВКАРЕ завершился Кубок России по мини-
хоккею, в котором приняли участие семь клубов. 

Победителем турнира впервые в своей истории стал 
«Строитель», который после ничьей с северодвинским 
«Севером» — 4:4, и технической победы над «Салютом» 
из Котласа одолел по очереди «СКА-Свердловск» — 5:3, 
«Сыктывкар» — 6:0, краснотурьинский «Маяк» — 7:1 и 
кировскую «Родину-2» — 3:1. 

С победой игроков и тренеров «Строителя» поздра-
вил глава Республики Коми Сергей Гапликов. 

«Вы показали красивый хоккей, настоящее мастерст-
во и командную игру, достойно сражались, проявили 
мужской характер и волю к победе. Мы в вас верили, в 
этом году команда получила серьезную поддержку, спа-
сибо, что начали оправдывать наши ожидания. Уверен, 
это только первая победа в истории возрождения клуба, 
который будет достойно представлять республику и на 
других престижных соревнованиях», — говорится в обра-
щении Гапликова к команде.

К слову, уже сов-
сем скоро стартует 
чемпионат России 
среди клубов Супер-
лиги. Как сообщил 
нашей газете прези-
дент Федерации хок-
кея с мячом России 
Борис Скрынник, 
новая формула юби-
лейного, 25-го чем-
пионата Суперлиги 
состоит из трех эта-
пов. Регулярный 
чемпионат пройдет 
по территориально-
му принципу, когда 
команды, разделенные на зоны «Запад» и «Восток», про-
ведут спаренные матчи, по два дома и в гостях. По итогам 
кругового турнира определятся восемь коллективов, ко-
торые начнут борьбу за выход в «Турнир четырех», а уже 
там, по системе плей-офф, определятся обладатели всех 
комплектов наград. 

«Мы рассчитываем, что такой формат чемпионата по-
зволит обострить борьбу за медали и повысить мотива-
цию команд в каждом матче. Двукратное увеличение ко-
личества матчей даст хорошую возможность проявить 
себя молодежи, которая, надеюсь, сможет заявить о себе 
не только в клубах, но и в сборной», — отметил Борис 
Иванович.

Что касается участников чемпионата, то, к счастью, 
удалось решить проблемы в казанском «Динамо». На-
помним, что в сентябре команда из-за финансовых про-
блем была вынуждена отказаться от участия в Кубке Рос-
сии, а также расторгла контракты практически со всеми 
игроками. К счастью, руководство республики не оста-

лось глухо к проблемам клуба, и хоккеисты, приглашен-
ные в столицу Татарстана минувшим летом, — Максим 
Блем, Денис Слаутин, Антон Нагуляк, Олег Рязанов, 
Максим Матвеев, Иван Бойко, Геннадий Бочкарев, Роман 
Козулин и Евгений Волгужев — продолжат выступления 
за клуб. Кроме этого, остаются в Казани Денис Гутарен-
ко, Антон Орловский и Николай Гаврилов, а также воспи-
танники местной школы хоккея — Александр Темников, 
Артем Платонов, Игорь Батманов, Роман Фролов, Алек-
сандр Сергейчев, Азат Ахатов, Алексей Веселов и Рамиль 
Ибрагимов.

Непростая ситуация была и в кировской «Родине». 
Клуб, за который выступает легенда нашего хоккея с мя-
чом, лучший бомбардир в истории Сергей Обухов, из-за 
финансовых проблем долгое время балансировал «на 
грани».

«Родина» была в состоянии ожидания. Понятно, что 
ребята в команде хотели знать: будет ли существовать 
команда или нет? Что нас ждет дальше? Ведь за каждым 
игроком — семьи, кроме того мы не забываем и про на-
ших болельщиков, которые очень переживали. Я над-
еюсь, что реально добиться стабильного финансирова-
ния, которое позволило бы развиваться команде и дет-
ской спортивной школе, — поделился своими эмоциями 
со СМИ Сергей Обухов.

Переживания прославленного бомбардира были 
услышаны, и похоже, что самое страшное уже позади. 

Как сообщил журналистам и.о. вице-губернатора Ки-
ровской области Дмитрий Курдюмов, «Родина» должна 
и будет участвовать в чемпионате Суперлиги.

По словам чиновника, текущая финансовая ситуация 
в хоккейной команде очень непростая. Общая задолжен-
ность «Родины» составляет более 80 миллионов рублей, 
однако определенные меры для выхода из этого тяжело-
го положения предпринимаются.

На сегодня известно, что произошла разблокировка 
счетов команды, клуб взял дополнительный кредит, и на 
эти деньги была частично погашена задолженность по 
налогам, а также произведена выплата зарплат хоккеи-
стам. Отдельные члены правления «Родины» взяли на 
себя обязательства по подготовке поля и решению во-
проса о покупке амуниции. Также с руководством феде-
рации хоккея с мячом России сейчас решается вопрос об 
отсрочке оплаты взноса, который подтверждает участие 
команды в Суперлиге. 

ТЕННИС Благодаря победе на «Кубке Кремля» Светлана Кузнецова сыграет 
в числе лучших спортсменок на Итоговом чемпионате года в Сингапуре

Точно в «восьмерку»
Анна Козина

У
же сегодня Светлане Куз-
нецовой предстоит сыг-
рать первый матч на Ито-

говом чемпионате года против 
третьей ракетки мира Агнешки 
Радваньской. Времени на отдых и 
тем более празднование победы 
на «Кубке Кремля», который 
Кузнецова второй раз подряд вы-
играла в субботу и благодаря это-
му получила одну из восьми пу-
тевок в Сингапур, совсем нет. Для 
лучшей российской теннисистки 
это будет пятая игровая неделя. 
Но, несмотря на накопившуюся 
усталость, Света находит силы и 
энергию бороться дальше.

Светлана, со стороны показа-
лось, что финал против Дарьи 
Гавриловой (6:2, 6:1) сложился 
для вас легче, чем другие матчи 
на «Кубке Кремля»?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Во время раз-
минки перед матчем у меня все 
болело. Я чувствовала себя устав-
шей. Не знала, как играть буду. 
Но, с другой стороны, понимала, 
что могу быть выше и сильнее 
этого. Когда вышла на корт, ощу-
тила внутреннюю силу и энер-
гию. Рада, что получилось пока-
зать хороший теннис.

Как думаете, почему вам удалось 
защитить титул?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Потому, что бо-

ролась. Потому, что старалась 
выиграть каждый матч. А матчи 
были очень тяжелые, так как я 
чувствовала себя не в своей та-
релке. Но даже в таком состоянии 
смогла побеждать. Я поднялась в 
уровне за этот год. Это мне помо-
гло. 

А что для вас является образцом, 
мерой качества вашей игры?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Очень сложно 
сказать, ведь теннис — не прыжок 
в длину. Для меня высокий уро-
вень — это психологическая 
устойчивость, уверенность в 
себе. Последние недели я везде 
доходила до четвертьфиналов и 
полуфиналов. В Москве выиграла 

финал. Выступать стабильно в те-
чение продолжительного време-
ни — вот в чем я прибавила. Не 
сравниваю свои нынешние успе-
хи с прошлыми. Я должна играть 
на высоком уровне в будущем. 
Сейчас я каждый день работаю 
над этим.

Даша Гаврилова немного всплак-
нула после поражения в финале. 
Как реагируете на проявление 
таких эмоций?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Это спорт. Пла-
чет твой соперник или плачешь 
ты — другого не дано. Не бывает 
двух победителей. Я вообще ко-
мандный игрок, и, конечно, мне 
порой кого-то жалко. Хотя это 
мне как раз мешает, надо эту жа-
лость куда-то убирать. Тем более 
я понимала, что я тут фаворит и 
мне больше надо выиграть. А у 
Даши еще все впереди. Надеюсь, 
она еще успеет выиграть свой 
«Кубок Кремля».

Но сейчас в Москве у Даши 
Гавриловой, выступающей за Ав-
стралию, действительно был по-
вод для расстройства. Днем ра-
нее она проиграла и парный фи-
нал. Вместе с тезкой и бывшей 
соотечественницей Дашей Ка-
саткиной она уступила на чем-
пионском тай-брейке чешкам 
Андрее Главачковой и Люции 
Градецкой — 6:4, 0:6, 7:10.

За главный мужской трофей 
«Кубка Кремля» российские тен-
нисисты, к большому сожале-
нию, не боролись. 

В решающем одиночном мат-
че встречались испанец Пабло 
Карреньо-Буста и итальянец Фа-
био Фоньини. 

По итогам трех партий силь-
нее оказался Карреньо-Буста  — 
4:6, 6:3, 6:2. До этого испанец 

трижды выходил в финалы тур-
ниров ATP и лишь однажды стал 
победителем.

В парном турнире титул на 
«Кубке Кремля» завоевал колум-
бийский дуэт Хуан-Себастьян 
Кабал/Роберт Фарах, который 
переиграл австрийцев Юлиана 
Ноула и Юргена Мельцера со 
счетом 7:5, 4:6, 10:5. 

Матч выдался напряженным 
и продолжался 1 час 42 минуты. 
Победители сделали четыре 
брейка и шесть подач навылет, 
их соперники исполнили один 
эйси и сделали три двойных. От-
метим также, что для Кабала и 
Фараха титул на турнире «Кубок 
Кремля» стал восьмым в карье-
ре.   

«При счете 5-5 мы стали иг-
рать более агрессивно и повыси-
ли уровень нашей игры и это 
дало результат. Мы очень рады, 
что смогли победить в Москве. 
Это очень хороший турнир с дос-
тойными соперниками», — поде-
лились своими эмоциями чемпи-
оны.  

Баскетбол Девушки из команды УГМК выиграли престижный 
европейский трофей

Под кольцом все супер 
Илья Трисвятский 

С
ильнейшая женская 
баскетбольная ко-
манда России УГМК 
(Екатеринбург) по-
полнила свою бога-

тейшую коллекцию трофеев, до-
бившись победы в матче за кон-
тинентальный Суперкубок. 

Действующий чемпион Евро-
лиги во Франции одолел местный 
«Вильнев-д’Аск» — 66:63. В соста-
ве победительниц самой резуль-
тативной стала Альба Торренс, 
набравшая 17 очков. В активе 
Бриттни Грайнер 12 очков и 11 
подборов..

Женский Суперкубок Европы 
проводится с 2009 года. УГМК 
уже брал этот приз в 2013-м, два-
жды успех праздновала «Спарта 
энд К» (Видное), по разу отличи-
лись испанская «Авенида» и чеш-
ский УСК. 

В Екатеринбурге болельщики 
смогут поздравить команды с 
очередным триумфом только в 
конце этой недели. После победы 
в Суперкубке УГМК, не заезжая 

домой, отправился на товарище-
ский матч в Бельгию, а в среду в 
Испании проведет стартовую 
встречу Евролиги-2016/17 про-
тив «Авениды».

Корреспондент «РГ» дозво-
нился до директора БК УГМК 
Максима Рябкова.

Насколько изменился состав 
«Вильнев-д’Аск» по сравнению с 
прошлым сезоном?
МАКСИМ РЯБКОВ: Команда усилилась 
несколькими француженками, 
перешедшими из клубов-конку-
рентов «Вильнев-д’Аск» в нацио-
нальном чемпионате, плюс се-
рьезным приобретением стало 
появление в команде игрока 
сборной Украины Алины Ягупо-
вой. Она с 17 очками и оказалась 
самой результативной у хозяек.

Отсутствие Евгении Беляковой и  
Дайаны Таурази связано с их вы-
ступлением в женской НБА?
МАКСИМ РЯБКОВ: Финальная серия в 
заокеанской Лиге только-только 
завершилась. Белякова и еще 
один игрок УГМК Кристи Толи-
вер в составе «Лос-Анджелеса» 

стали чемпионками. Женя, кото-
рую мы уже поздравили, появит-
ся в команде в конце недели. Что 
касается Таурази, то контракт с 
ней на нынешний сезон действу-
ет с 20 ноября.  Это наш созна-
тельный шаг. В женской НБА за 
«Финикс» она провела больше 30 
матчей с нагрузкой в среднем по 
30 минут за игру, ей необходимо 
отдохнуть и прийти в себя, чтобы 
с новыми силами помочь УГМК 
отстаивать звания чемпионок 
Евролиги и России. 

Довольны тем, как провели игру 
во Франции российские баскет-
болистки вашего клуба?
МАКСИМ РЯБКОВ: Особенно хороший 
матч под прессингом болельщи-
ков «Вильнев-д’Аск», до отказа 
заполнивших трибуны, провела 
Артешина. Ее снайперские спо-
собности пригодились в самые 
нужные моменты встречи. Бой-
цовские качества при борьбе за 
подбор мяча под щитами показа-
ла Наташа Виеру, также хочется 
поблагодарить за игру форварда 
Машу Черепанову.

Почему решили отправиться в 
Испанию без заезда домой?
МАКСИМ РЯБКОВ: Двукратная смена 
часовых поясов могла негативно 
сказаться на общем состоянии 
игроков, а предстоящий матч с 
«Авенидой» для нас очень важен. 
И соперник принципиальный, и 
новый сезон Евролиги хочется 
начать с победы. Так что мар-
шрут мы продумали заранее. 

Какое значение вы придаете по-
беде в Суперкубке Европы?
МАКСИМ РЯБКОВ: Это очень прият-
ный успех, тем более что победа, 
как вы правильно заметили, до-
быта неполным составом. К тому 
же завоевание Суперкубка сов-
пало с празднованием дня рожде-
ния холдинга УГМК.  Здорово на-
чинать сезон на мажорной ноте. 
Хотя, по большому счету, это уже 
наш второй трофей в октябре. Ра-
нее мы выиграли домашний меж-
дународный «Кубок УГМК». Но 
это все же был товарищеский 
турнир, а Суперкубок — офици-
альное соревнование под эгидой 
Международной федерации ба-
скетбола.              

В чемпионате страны главным конкурентом УГМК снова считается «Надежда» из Оренбурга, а в Евролиге серьез-
ных соперников у екатеринбурженок будет куда больше. Уралочки намерены сохранить за собой оба титула.

В финале «Кубка Кремля» Светлану Кузнецову было не остановить!

Акцент

 Баскетболистки УГМК взяли 
Суперкубок во второй раз, а 
титулов чемпионок Евролиги 
у нашей команды — три

Формат юбилейно-
го чемпионата 
России по хоккею с 
мячом даст возмож-
ность проявить себя 
талантливой моло-
дежи

Легендарного бомбардира Сергея Обухова в новом сезоне 
болельщики смогут увидеть в составе кировской «Родины».

НОВОСТИ

Туктамышева
стала лучшей
на турнире
в Питере

ФИГУРЫ 
НА НЕВЕ

Владимир Ильин

ДЕЙСТВУЮЩАЯ чемпионка 
мира и Европы по фигурному ка-
танию Елизавета Туктамышева 
стала победительницей прошед-
шего в Санкт-Петербурге турни-
ра памяти первого отечествен-
ного олимпийского чемпиона 
Николая Панина-Коломенкина.

По сумме короткой и произ-
вольной программ Туктамышева 
была вне конкуренции, показав 
результат 208,51 балла. Отстава-
ние второго призера Екатерины 
Рябовой оказалось значитель-
ным (178,78). В одиночном ката-
нии у мужчин победил серебря-
ный призер последнего чемпио-
ната России Михаил Коляда 
(281,24), опередивший Алексан-
дра Петрова (257,10).

Тем временем на стартовом 
этапе серии Гран-при в Чикаго 
(США) наши Евгения Тарасова и 
Владимир Морозов заняли тре-
тье место в соревнованиях спор-
тивных пар (185,94 балла). По-
беду праздновали канадцы Джу-
лианна Сеген и Чарли Билодо 
(197,31), на второй ступени пье-
дестала американцы Хэвен Ден-
ни и Брендон Фрейзер (192,65).

Кошелева
на пьедестале 
клубного ЧМ
по волейболу

ТАТЬЯНА
С ПРИЗАМИ

Илья Трисвятский

НАПАДАЮЩАЯ сборной Рос-
сии по волейболу Татьяна Коше-
лева стала клубной чемпионкой 
мира в составе своей новой ко-
манды — турецкого «Экзачиба-
ши» (Стамбул).   

В финальном матче турнира, 
впервые в истории проходивше-
го на Филиппинах, «Экзачиба-
ши» обыграл победителя евро-
пейской Лиги чемпионов 
2015/16 итальянский «Казаль-
маджоре» — 3:2 (25:19, 20:25, 
25:19, 22:25, 15:11).  У россиян-
ки лавры лучшего бомбардира 
встречи, она в присутствии 6700 
болельщиков набрала 23 очка. 
Турецким клубом руководит 
итальянец Массимо Барболини, 
а на тренерском мостике «Ка-
зальмаджоре» его соотечествен-
ник, бывший рулевой сборной 
России Джованни Капрара (при 
нем завоевано «золото» чемпио-
ната мира-2006).

Выступающая на позиции до-
игровщика Кошелева вошла в 
символическую сборную турни-
ра. Титул MVP (самого ценного 
игрока) чемпионата мира у ее 
сербской одноклубницы Тияны 
Бошкович.

Форвард
«Магнитки»
возглавил
в КХЛ список
бомбардиров

МОЗЯКИН БЬЕТ 
ДУПЛЕТОМ

Владимир Ильин

НАПАДАЮЩИЙ магнитогор-
ского «Металлурга» Сергей Мо-
зякин благодаря своей велико-
лепной игре в победном госте-
вом матче с китайским «Куньлу-
нем» (5:1) возглавил список луч-
ших бомбардиров  (по системе 
«гол плюс пас») и стал единолич-
ным лидером среди снайперов 
нынешнего сезона в Континен-
тальной хоккейной лиге. 

В Шанхае, где за матчем на-
блюдали всего лишь  1264 зрите-
ля, Сергей забросил две шайбы и 
сделал две результативные пере-
дачи. Теперь у Мозякина 34 (17 + 
17) в бомбардирском зачете, где 
он на один балл опережает свое-
го коллегу по амплуа из питер-
ского СКА Илью Ковальчука (15 
+ 18). А в списке снайперов маг-
нитогорец благодаря дублю 
ушел от дележа первого места с 
тем же Ковальчуком, опережая 
его на два гола.

Ситуация может поменяться 
уже завтра, когда СКА примет на 
своем льду братиславский «Сло-
ван». «Магнитка» следующий 
матч проводит в среду.
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33
ТУРНИРА
под эгидой Женской теннисной 
ассоциации (WTA) выиграла Свет-
лана Кузнецова за свою карьеру: 
17 в одиночном и 16 в парном раз-
рядах



16 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 октября 2016 
понедельник №240 (7108)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Татьяна Кудрявцева

Овен
Есть риск, что вы переоцените 
свои возможности и возьметесь 
за дела, которые неосуществимы. 
По крайней мере, в ближайшее 
время. Поостерегитесь ошибоч-
ных выводов.

Телец
На пути вас ожидают препятст-
вия, к которым вы должны быть 
морально готовы. Тогда они не 
окажутся для вас полной неожи-
данностью. 

Близнецы
Не стоит диктовать жесткие усло-
вия партнерам и не оставлять им 
пространства для маневра.

Рак
Исполнительность и аккурат-
ность помогут вам уклониться от 
гнева начальства. 

Лев
Склонность видеть в происходя-
щем только хорошее может при-
вести к тому, что вас втянут в дол-
говые обязательства.

Дева
Ваши общественные и рабочие 
задачи сегодня будут решаться со 
скрипом. 

Весы
Чтобы ваши амбиции не остались 
пустым звуком, потребуется мас-
са усилий и упорства.

Скорпион
Сегодня ваши желания будут сов-
падать с имеющимися возможно-
стями.

Стрелец
Смело ведите переговоры, заклю-
чайте сделки, инвестируйте сред-
ства в новые проекты.

Козерог
На работе будьте особенно пун-
ктуальными, не отвлекайтесь на 
посторонние дела.

Водолей
Удачное стечение обстоятельств 
позволит вам поправить свои 
дела. Авторитетный человек ока-
жет помощь.

Рыбы
Если сомневаетесь, не стоит 
браться за новое дело; но если 
взялись, не останавливайтесь.
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Бизнес-дипломатия
Кира Латухина
rg.ru/art/1321184
Развитие малого бизнеса сейчас напрямую зависит от го-
сударственной поддержки, поэтому предпринимателям 
важно ее получать на первых этапах ведения бизнеса. 
Предпринимательство — это самое интересное и самое 
лучшее направление, которым можно заниматься в этой 
жизни. Это всегда создание чего-то нового, того, чего не 
было до вас, что вы можете создать своими руками. Это 
формирование каких-то новых правил игры, формирова-
ние новых товаров, новых материалов, новых услуг. Поэ-
тому важно, чтобы власти помогали этой сфере. 
Олег Гуров

Доллары фальшивят 
Юлия Кривошапко
rg.ru/art/1321897
Невозможно полностью вытеснить наличные деньги из 
оборота. Даже в развитых странах доля наличных при не-
больших покупках на сумму меньше 25 евро достаточно 
высока, и тенденции к снижению пока не наблюдается. 
Людям во всем мире удобно оплачивать мелкие покупки 
«живыми» деньгами. Если обязать компании начислять 
зарплаты на банковские карты, то это также несильно 
увеличит объем безналичных расчетов, разве что дохо-
ды банков. Сейчас 90% всех трансакций по картам — это 
операции по снятию наличных, потому что продавцы не-
охотно устанавливают терминалы для приема карт. Без 
резкого расширения сети приема держатели карт, как и 
прежде, будут сразу после получения зарплаты обнали-
чивать ее.
Олег (финансовый аналитик)

Это пока наличные остаются самым надежным средст-
вом платежа. Постепенно и у нас люди перейдут на без-
наличный расчет. Просто для этого еще нужны время и 
ресурсы. Адаптация к безналичным расчетам может 
быть тяжелой только из-за финансовой неграмотности 
отдельных слоев населения. 
Ярослав Шейко

Детские вопросы
Елена Яковлева
rg.ru/art/1321793
Свежий взгляд и собственная личная позиция Анны 
Юрьевны по вопросам детей, воспитания и защиты их 
прав — заслуживают уважения и понимания в том, что 
необходимо сделать в очень важном для страны вопросе 
— увеличении рождаемости, поддержке молодых семей, 
особенно не полных. Ситуация в стране, на мой взгляд, 
следующая: большая часть населения, кто может и хочет 
рожать, — не имеет средств для дальнейшего достойного 
воспитания и обеспечения детей, а  кто имеет возмож-
ность обеспечивать — не могут или не хотят обременять 
себя малыми и большими хлопотами. Если государство 
ставит задачу закономерного воспроизводства населе-
ния, значит, следует выработать комплекс мер по пере-
распределению средств в пользу первых.  Можно крити-
ковать сколько угодно советскую систему дошкольного 
и школьного воспитания, при которой многое было бес-
платным и доступным, что давало молодой семье госу-
дарственную гарантию заботы в обеспечении детей как 
минимум до совершеннолетия.
Анатолий Урсул

Рождение в муках
Нива Миракян 
rg.ru/art/1322611
Снижение числа абортов — это огромный плюс для нашей 
демографии. Но это решение должно быть взвешенным, 
обоснованным и не должно нести за собой серьезных по-
следствий.  И здесь очень важно взвешенно относиться к 
здоровью матери и ребенка. 
Николай Малюгин

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -2...+3, перем. обл.

Санкт-Петербург 0...+4, перем. обл.

Анадырь +1...+4, дождь

Архангельск 0...+1, перем. обл.

Астрахань +2...+5, дождь

Благовещенск  -5...+3, ясно

Владивосток +2...+6, ясно

Волгоград 0...+5, перем. обл.

Воронеж -2...+4, перем. обл.

Екатеринбург -2...0, перем. обл.

Иркутск -7...-1, снег

Казань -2...+3, перем. обл.

Калининград +6...+8, дождь

Краснодар +5...+9, перем. обл.

Магнитогорск -8...+1, перем. обл.

Мурманск -1...+1, перем. обл.

Нижний Новгород -2...+3, перем. обл.

Новосибирск -8...-3, снег

Омск -7...0, снег

Орел 0...+3, перем. обл.

Оренбург -6...+2, перем. обл.

Пермь -1...0, перем. обл.

Ростов-на-Дону +3...+7, перем. обл.

Севастополь +9...+12, перем. обл.

Симферополь +6...+9, дождь

Сочи +13...+17, дождь

Тамбов -3...+3, перем. обл.

Тюмень -2...+2, перем. обл.

Уфа -5...+1, перем. обл.

Хабаровск -4...+2, ясно

Челябинск -4...+1, перем. обл.

Чита -11...-4, снег

Элиста +1...+4, перем. обл.

Южно-Сахалинск -1...+1, перем. обл.

Якутск -12...-8, снег

Ярославль -2...+3, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
В Московском регионе 
будет облачно с проясне-
ниями. Атмосферное 
давление поднимется до 
772 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Вечером температура 
опустится ниже нуля. 
Давление — 770 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Возможны осадки в виде 
снега. Атмосферное 
давление составит 
770 мм ртутного столба.

Шестьдесят лет назад в Венгрии случилось первое в социалистическом лагере восстание против советской власти.  То есть, по 
сути, первая цветная революция. Как символ освобождения от гнета «большого брата» — СССР — восставшие стали сносить памят-
ники, имевшие отношения к коммунизму и коммунистическим лидерам. Монумент Иосифу Сталину, воздвигнутый за пять лет до 
того на краю парка на проспекте Dоzsa Gyоrgy, полетел на землю одним из первых еще 23 октября. На утро горожане с удивлени-
ем смотрели на поверженного «вождя народов». При сносе скульптура развалилась, тело упало на мостовую, а на монументе 
остались сапоги, в которые кто-то из восставших вставил венгерский флаг. Когда «законность и порядок» в Венгрии были восста-
новлены, памятник Сталину решили на всякий случай убрать, а его постамент вплоть до начала 1990-х годов использовали в каче-
стве правительственной трибуны при проведении шествий и демонстраций. 

СОБЫТИЕ 
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ЧЕСТНО говоря, никогда не за-
думывался о том, что существу-
ют какие-то специальные пра-
вила безопасности использова-
ния банковских карт («РГ, 1 и 11 
полосы). Но скорее всего, они не 
противоречат простым прави-
лам здравого смысла. А именно: 
не сообщай ПИН-код от своей 
карты всем направо и налево, не 
записывай его на бумажке и не 
клади рядом с картой и когда 
пользуешься банкоматом, при-
крывай клавиатуру рукой. По 

крайней мере я всегда следую 
этим принципам. И, думаю, по-
давляющее большинство держа-
телей банковских карт тоже.

ПИН-код от моей карты не 
знает никто кроме меня. И ника-
кому постороннему человеку, 
даже представляющемуся со-
трудником банка, я его, естест-
венно, не скажу. Я пока еще в 
своем уме. И прекрасно пони-
маю, чем это может обернуться. 
Кроме того я стараюсь не сни-
мать деньги в банкоматах, рас-
положенных, скажем, в торго-
вых центрах и уж тем более в ме-
тро. В таких местах слишком 
много людей вокруг снует. И ни-
когда не расплачиваюсь картой 
в сомнительных или малоиз-
вестных интернет-магазинах.

Вообще в нашей стране я 
предпочитаю пользоваться на-
личкой. За границей — в основ-
ном только картой. К счастью, у 
меня ни разу пока не возникало 
проблем с поиском банкомата. 

Сбербанк в этом плане довольно 
удобен. Все же самый крупный 
банк в России — полно отделений 
во всех  городах.  И банкоматы 
его много где установлены.

А еще у меня подключена 
услуга смс-оповещения. Мне 
приходит сообщение о любых 
операциях с моим карточным 
счетом. И если вдруг кто-то что-
то у меня спишет без моего со-
гласия, я об этом тут же узнаю. И 
тут же карту заблокирую. Потом 
уже пойду разбираться в банк. 
Правда, такого еще не случа-
лось. Бывает, наоборот, что 
служба безопасности банка са-
мостоятельно блокирует мою 
карту. При подозрении на опа-
сную транзакцию. Такое обычно 
происходит почему-то при спи-
сании денег сотовым операто-
ром. Но я не в претензиях и счи-
таю, что лучше пусть банк пере-
бдит, чем недобдит.   

Подготовила Анна Кольдина

ОРУЖИЕ В Сети появилось фото секретного российского 
беспилотника
rg.ru/art/1321667

ВИДЕО Создана «живая» компьютерная девушка
rg.ru/art/1322308

ЗДОРОВЬЕ Подтверждена польза  темного шоколада 
для сердца
rg.ru/art/1322286

НАУКА О чем может рассказать подпись человека
rg.ru/art/1322293

КИНО Сотни советских фильмов выложили 
«ВКонтакте»
rg.ru/art/1321820

ОБЗОР Что посмотреть по ТВ на текущей неделе
rg.ru/art/1322512

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Свежая головалллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллоооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооо

Владимир 
Соловьев
телеведущий

ГОРОСКОП

A
P


	RGazv_240_16_001
	RGazv_240_16_002
	RGazv_240_16_003
	RGazv_240_16_004
	RGazv_240_16_005
	RGazv_240_16_006
	RGazv_240_16_007
	RGazv_240_16_008
	RGazv_240_16_009
	RGazv_240_16_010
	RGazv_240_16_011
	RGazv_240_16_012
	RGazv_240_16_013
	RGazv_240_16_014
	RGazv_240_16_015
	RGazv_240_16_016

